
LUTO
Monsenhor Jorge Simão Mi-

guel faleceu ontem (24) e está sen-
do sepultado hoje (25), e A Tri-
buna Piracicaba, especialmente
este idoso e cansado Capiau, re-
gistra com tarja de luto a sua pri-
meira página, reconhecendo, nele,
um amigo desses 49 anos de edi-
ções diárias, que hoje chegam no
número 13.000. Dedicado ao sa-
cerdócio da Igreja Católica Apos-
tólica Romana, o sempre padre
Jorge foi um conselheiro, mensa-
geiro da Palavra de Deus e, aci-
ma de tudo, foi uma pessoa co-
mum do povo, dando conselhos
e orientação nessas dezenas de
anos na Igreja da Vila Rezende, a
Imaculada Conceição. Há casa-
mentos tantos e tantos filhos ba-
tizados pelo padre Jorge que já se
perdeu a conta. Descanse nos
braços de Deus, amigo Jorge Si-
mão Miguel, e será sempre lem-
brado por tantos fiéis e compa-
nheiros, que o admiravam na
terra e o bendizem nos céus.

WAGNÃO
Depois de passar mal na quin-

ta-feira à noite (23), durante a reu-
nião ordinária da Câmara, o presi-
dente da Casa, vereador Wagner
de Oliveira (Cidadania), o Wagnão,
foi levado ao Emcor da Santa Casa
de Piracicaba, onde ficou consta-
tado que o parlamentar sofreu uma
“ameaça de enfarte”. Atendido no
hospital, foi encaminhado à UTI,
onde permanece sob cuidados
médicos. Este Capiau, idoso e can-
sado, deseja pronta recuperação
ao vereador. Saúde, Wagnão!

RISSATO - I
Com problemas estruturais

desde 2021, a USF (Unidade de
Saúde da Família) do bairro San-
tana precisa de intervenções, ates-
ta o vereador Anilton Rissato (Pa-
triota). Na quinta (23), na 14ª reu-
nião ordinária, o parlamentar teve
o requerimento 177/2023, apro-
vado em plenário. Ele constatou
a precariedade acompanhado do
secretário de Saúde e equipe téc-
nica da Secretaria de Obras,
acompanhado da comunidade.

RISSATO - II
“Um dos problemas está no

telhado e no período de chuva a
situação do local se agrava bas-
tante”, menciona ele, no texto do
requerimento. “Em 10 de março
de 2023 estive novamente na USF
e constatei que os problemas per-
manecem e aumentaram”, com-
pleta, e informou que solicitou a
reforma na indicação 1969, de 23
de abril de 2021. Depois disso, apre-
sentou em 17 de setembro do mes-
mo ano o requerimento 883.
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RISSATO - III
Rissato disse que a resposta do

Executivo chegou ao gabinete em
1º de outubro, mencionando con-
trato de permissão de uso do espa-
ço pela empresa Telecomunicações
São Paulo S/A, a partir de contrato
firmado em junho de 2005, com
prazo de 20 anos. E que uma das
cláusulas do contrato traz a obri-
gatoriedade de custear e promover
a reforma e ampliação da USF San-
tana, sendo a empresa Telecomu-
nicações São Paulo S/A a respon-
sável pelo fornecimento do materi-
al e da mão de obra para a execu-
ção da demanda. É aguardar.

TREVISAN - I
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou, na 14ª Reunião
Ordinária, nesta quinta (23), o re-
querimento nº 159/2023, de auto-
ria do vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL), que questiona a retirada
dos patrulheiros da Guarda Civil
Municipal que faziam a seguran-
ça da UPA (Unidade de Pronto
Atendimento) do Piracicamirim e
de outras unidades de saúde.

TREVISAN - II
O Trevisan Junior relata, no

documento, que foi procurado
por usuários da UPA Piracica-
mirim, que relataram o proble-
ma. No requerimento, ele questi-
ona se realmente os patrulheiros
foram retirados da unidade e
ainda como se dará a segurança
do local em casos de agressão, de-
sentendimento, ameaça e brigas.

ANA PAVÃO
Foi aprovado na noite desta

quinta (23), durante a 14ª Reunião
Ordinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, o requerimento 162/
2023, da vereadora Ana Pavão
(PL), que solicita informações do
Executivo sobre a fila de espera de
exames de imagem e oftalmológi-
cos. Na propositura, a parlamen-
tar quer saber qual a quantidade
de pacientes aguardando cada exa-
me e há quanto tempo estão aguar-
dando, quais as providências es-
tão sendo tomadas para suprir a
demanda e qual clínica oftalmoló-
gica foi contratada pela Secretaria
Municipal de Saúde – “sendo que
a última teve contrato encerrado
há mais de um ano”, aponta.

SILVIA - I
O requerimento 160/23, de

autoria da vereadora Silvia Mo-
rales (PV), do mandato coletivo A
Cidade é Sua, que solicita infor-
mações ao Executivo sobre as di-
retrizes, os protocolos e atendi-
mentos destinados aos alunos com
alergia alimentar e doença celíaca
em Piracicaba, foi aprovado du-
rante a 14ª reunião ordinária, re-
alizada nesta quinta-feira (23).

SILVIA - II
Silvia justificou o requerimen-

to, dizendo que é preciso ter, nesta
Casa de Leis, a Semana de Consci-
entização sobre Alergia Alimentar .
“Há um grupo de mães que sempre
buscam debater o tema. Essa pro-
blemática precisa ser encarada pelo
município”, afirmou. Neste sentido,
Silvia faz vários questionamentos,
referentes a cardápio adaptado.

Davi Negri

PIRACICABA EM LÁGRIMAS PELA
MORTE DO MONSENHOR JORGE
Liderança carismática, religioso de profunda de-
voção à fé cristã, uma figura admirada por cren-
tes de todas as denominações. Corintiano roxo.
Monsenhor Jorge Miguel, falecido ontem, 24, aos
94 anos, deixou como legado o traço único de

uma personalidade que soube dialogar entre
passado e presente, sem perder a ternura de
quem olha a Eternidade como o futuro. Piraci-
caba acordou em lágrimas nesta sexta-feira de
março, enlutada pelo seu querido ‘Padre Jorge’. A9

Câmara aprova reajuste salarial aos servidores

Santa Casa amplia leitos de pediatria após pedido da Prefeitura
Após solicitação da Secretaria

Municipal de Saúde na quarta-fei-
ra, 22/03, a Santa Casa de Piraci-
caba sinalizou positivamente para
ampliação de leitos pediátricos. A
confirmação foi oficializada ao se-
cretário de Saúde, Filemon Silva-
no, que agradeceu o rápido acolhi-
mento do pedido pela entidade.
“Ficamos felizes pela iniciativa que

vai dar maior agilidade no atendi-
mento às crianças que estão inter-
nadas em nossas unidades de pron-
to atendimento”, enfatizou File-
mon. De acordo com a Santa Casa
de Piracicaba, após a solicitação da
SMS, a equipe administrativa e
médica se reuniu para disponibili-
zar, por 30 dias, mais seis leitos de
pediatria do Santa Isabel, a partir

das 8h deste sábado, 25/03, por
meio da Central de Regulação de
Vagas Municipal. A solicitação da
SMS partiu da grande procura de
atendimento de crianças nas UPAs
da cidade, principalmente devido
a casos de síndromes respiratóri-
as. Segundo esclarece a Superinten-
dência de Urgência e Emergência
da SMS, entre os meses de março e

abril é comum o aumento de até
25% nos atendimentos pediátricos
na rede pública, porém, nesta quar-
ta-feira, a média registrada estava
85% acima do comum. Em nú-
meros, enquanto o atendimento
médio fica entre 60 e 100 crian-
ças/dia, atualmente a média/dia
está entre 180 e 250 crianças/
dia nas quatro UPAs da cidade.

A Câmara garantiu reajuste
imediato de 5,92% aos servidores
públicos municipais, com a apro-
vação do projeto de lei 51/2023,
em reuniões extraordinárias rea-
lizadas na tarde de ontem (24). A
recomposição é retroativa a 1º de
março, mês que é a data-base do
funcionalismo, e é aplicada à ta-
bela de vencimentos e salários do
quadro de pessoal da Prefeitura,
das autarquias e da Câmara.

O percentual busca repor as
perdas inflacionárias calculadas
com base em três indicadores de
preço (IPC-Fipe, INPC-IBGE, IPCA-
IBGE), referentes ao período de
março de 2022 a fevereiro de 2023,
e é resultado de acordo entre o Exe-
cutivo, autor do projeto de lei, e o
Sindicato dos Trabalhadores Mu-
nicipais de Piracicaba e Região, que
acatou a contraproposta do gover-
no em assembleia no último dia 16.

A propositura aprovada pela
Câmara também definiu 1º de ju-
lho como a data para a aplicação
dos 3,17% de recomposição que
haviam sido acordados em 2022
em assembleia do sindicato da ca-
tegoria. Trata-se da segunda de
três parcelas (a primeira, de 3,17%,
foi aplicada em julho do ano pas-
sado e a terceira, de 3,16%, deve
ser paga em março de 2024) para
a reposição das perdas inflacioná-
rias acumuladas de março de 2019
a fevereiro de 2021 —quando não
houve recomposição salarial dos
servidores devido à pandemia.

A aprovação do projeto de lei
51/2023, embora unânime, levou
vereadores à tribuna, logo após a
votação, para contestar o texto que
foi enviado pelo Executivo à Câma-
ra em razão de o artigo 6º afirmar
que as recomposições de 5,92% e
3,17% “são extensivas aos subsídios

do prefeito, vice-prefeito e secretári-
os municipais”. Os parlamentares
que se manifestaram apontam que
o prefeito Luciano Almeida, que as-
sina o projeto de lei, comete ilegali-
dade ao reajustar o próprio venci-

mento durante seu mandato, em
afronta à Constituição Federal. “Ca-
valo de Troia”, “pegadinha”, “mole-
cagem” e “tiro no pé” foram algumas
das expressões usadas pelos parla-
mentares para classificar a ação.

Reunião extraordinária do Legislativo aconteceu ontem, 24

Guilherme Leite
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Sobre bárbaros e barbarismos
Armando A.

dos Santos

Voltemos a fa-
lar dos bárba-
ros, ou melhor,

de como Políbio os via.
A esse respeito,

Erich Gruen desde
logo afirma que Polí-
bio não via os barba-
roi (plural de barbarós) com
bons olhos: "Políbio não tinha
apreço por ̀ bárbaros´. Ele com-
partilhava de um sentimento
helênico de superioridade sobre
aqueles que não falavam grego
e que não se beneficiavam da
história, da cultura e das tradi-
ções gregas." (Políbio e a Etnici-
dade, p. 82) Mas o motivo des-
se como que "complexo de su-
perioridade" grego não era ét-
nico, era de natureza cultural:

"O termo barbarós ou formas
derivadas ocorrem com alguma
regularidade na obra historiográ-
fica de Políbio. Normalmente eles
têm um tom pejorativo. (...) No
entanto, isso não acarreta que a
fraseologia expressasse um pre-
conceito profundo e nem que o
"bárbaro" possuísse falhas de ca-
ráter oriundas de deficiências ét-
nicas inatas. Uma análise mais
atenta das passagens nas quais
Políbio emprega a palavra ou seus
cognatos revela uma impressão
diferente. A vasta maioria das
ocorrências, mais de 70% não traz
consigo nenhuma implicação
condenatória. A designação apa-
rece como uma etiqueta para
marcar pouco mais que algo não
grego. Em algumas passagens,
o significado é explícito: há gre-
gos e bárbaros e, entre eles, todo
o resto. Qualquer língua, a não
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ser a grega, será bár-
bara." (id., p. 82-83)

Em outra passa-
gem, Gruen reforça a
ideia de que não havia
motivação étnica ou
racial para o uso da de-
signação de bárbaro:
"Barbaros possui a
mesma conotação para
uma série de povos que

aparecem na obra de Políbio: per-
sas, habitantes da Anatólia, tri-
bos hispânicas, tribos que viviam
ao redor da Macedônia, trácios e
gálatas, em torno do Pôntico, po-
vos perto do Monte Zagro, tribos
nas satrapias que resistiam a An-
tíoco III, os na Média e na Hircâ-
nia, os nas cercanias de Elimai-
da, tribos italianas, mercenários
cartagineses. Em todas essas pas-
sagens, que contém a maioria
das ocorrência do termo bárba-
ro, Políbio não elabora juízos so-
bre atributos étnicos." (id., p. 83)

A designação de bárbaro mui-
to provavelmente tem origem ono-
matopaica, porque se aplicava a
pessoas que falavam mal o grego,
de modo hesitante ou balbuciado.
A iteração dos sons bar-bar parece
indicativa disso. Na Grécia, eram
designados genericamente como
bárbaros os povos que não falavam
o grego e não se inseriam na cultu-
ra helênica. É o que ensina o hele-
nista francês Robert Flacelière
(1904-1982), professor de Língua
e Literatura grega nas Universi-
dades de Lyon e da Sorbonne, e
membro da Academia Francesa:

"Os gregos, não somente
aqueles que habitavam a penín-
sula balcânica, mas também os da
Ásia Menor e da Sicília, assim
como os de Marselha e os de ci-
dades do Ponto Euxino (Mar Ne-

gro), reconheciam-se todos como
irmãos de raça, sentindo entre si
uma profunda comunhão de lín-
gua (apesar das diferenças de di-
aletos regionais), de religião e de
costumes, em oposição ao mun-
do que designavam como bárba-
ro, ou seja, o conjunto de todos
os povos que falavam outras lín-
guas que não a grega. O nome de
Grécia (Hélade), porém, jamais
teve significação política na Anti-
guidade; a própria Grécia nunca
constituiu um Estado unido an-
tes das dominações macedônica e
romana." (La vie quotidienne en
Grèce au siècle de Péricles. Paris:
Librairie Hachette, 1959, p. 7.)

Por extensão, tanto na Grécia
como entre os romanos, o termo
"bárbaros" passou a designar, tam-
bém genericamente, os estrangei-
ros, aqueles que não falavam nem
grego nem latim, se bem que os ro-
manos tendessem a usar a desig-
nação de bárbaros aos povos que,
provenientes do Norte ou da Euro-
pa do Leste, confinavam com o
Império Romano e o ameaçavam,
acabando por derrubá-lo. Mais ex-
tensivamente ainda, e já em senti-
do figurado claramente pejorativo,
bárbaro passou a significar incul-
to, grosseiro, tosco, rude, caracte-
rísticas dos povos invasores desig-
nados como bárbaros. Ainda mo-

dernamente, em vários idiomas
usam-se palavras derivadas do
remoto termo grego barbarós
para designar a violação sistemá-
tica das boas normas gramaticais
de um idioma. Constitui exemplo
típico de barbarismo linguístico
ou gramatical o mau hábito ge-
neralizado no Brasil atual de omi-
tir os SS finais dos substantivos
ou adjetivos plurais, denotando
a pluralidade tão-somente pela
desinência dos respectivos artigos.

Depois de analisar mui-
tas passagens em que Políbio
usa a designação de bárba-
ros e discutir o sentido que,
em cada caso, atribuía a tal
designação, conclui Gruen:

"Em resumo, o uso frequen-
te do termo bárbaros em Políbio
não deve ser interpretado erro-
neamente. A grande maioria
dos casos é inofensiva, sem im-
plicações condenatórias, apenas
designações neutras de não gre-
gos. Os romanos, com quem
Políbio conviveu, escapam des-
sa nomenclatura. Afirmações de
Políbio que sugerem caracterís-
ticas inerentes ao termo são
marcadamente escassas, têm
uma pertinência limitada e não
são abrangentes. Ao designar po-
vos como bárbaros, o historiador
não era impulsionado por consi-
derações étnicas." (id., p. 87)

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba
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Nenhum direito a menos para
a educação pública em SP!

Nenhum recursoNenhum recursoNenhum recursoNenhum recursoNenhum recurso
a menos para aa menos para aa menos para aa menos para aa menos para a
educação públicaeducação públicaeducação públicaeducação públicaeducação pública
em São Paulo!em São Paulo!em São Paulo!em São Paulo!em São Paulo!

Professora Bebel

Se há algo de que
não se pode acu-
sar o Governador

Tarcísio de Freitas é que
tenha enganado os elei-
tores. Ex-integrante do
governo de Jair Bolso-
naro, segue a linha do
padrinho à frente do
Governo do Estado de São Paulo.
E parece ter uma infinita capacida-
de de preparar medidas destruti-
vas. Matéria publicada no jornal
Folha de S. Paulo nesta última quar-
ta-feira, 22 de março, informa que,
ao lado da tentativa de instituir
Medidas Provisórias estaduais -
que ampliaria o poder do Executi-
vo de impor medidas privatizantes
e ceifadoras de direitos, muitas
delas irreversíveis, uma vez efeti-
vadas -, pretende tirar dinheiro da
Educação, sob o pretexto de refor-
çar os recursos para a Saúde. É
dever do Estado garantir Educa-
ção pública de qualidade, assim
como Saúde pública de qualidade
para toda a população (o que está
longe de cumprir) e não retirar re-
cursos de um setor para colocar em
outro. A Saúde pública no Estado
de São Paulo está repleta de Orga-
nizações Sociais e grupos privados
na gestão de hospitais e postos de
saúde. Ou seja, na prática o Gover-
no do Estado pretende retirar di-
nheiro de uma área pública que ain-
da não conseguiu privatizar e
transferi-lo para entidades priva-
das no setor da Saúde. Não aceita-

remos nenhum recurso
a menos na Educação
pública do Estado de São
Paulo, mesmo porque,
de acordo com dados
do Ministério Público de
Contas do Estado, o
Governo vem gastando
apenas 25,5% com ma-
nutenção e desenvolvi-
mento do ensino, quan-

do a Constituição Estadual deter-
mina que esse gasto seja de 30% do
Orçamento. É justamente neste pon-
to que o Governador Tarcísio que
mexer, para institucionalizar a bur-
la que já vem sendo praticada. Vale
lembrar que São Paulo - estado mais
rico do país - ocupa apenas o tercei-
ro lugar no ranking do IDEB. Mais
dinheiro para a Saúde Pública é
uma reivindicação justa, assim como
é preciso ainda mais recursos para
a Educação pública, até que todos
os problemas estruturais sejam re-
solvidos. A solução está no fim da
desoneração fiscal de R$ 85,5 bi-
lhões prevista no Orçamento de 2023
em benefício de grupos empresari-
ais que sequer sabemos quais são.
Nenhum recurso a menos para a
educação pública em São Paulo!

———
Professora Bebel, presi-
denta da Apeoesp e depu-
tada estadual pelo PT

"Torne-se um milionário"
Sergio O. Moraes

9 de Janeiro. "Pra-
ça da Catedral".
Manifestação de

repúdio aos atos gol-
pistas do dia 8: bru-
talidade contra o pa-
trimônio público, a
memória, os marcos
da democracia, a de-
mocracia - repudiar a brutalida-
de sempre, não esquecer, não per-
doar, é imperativo. Enquanto
ocorriam as falas, algumas pes-
soas, talvez moradores de rua,
da praça, acompanhavam o que
acredito poderia soar estranho.

Para eles escrevo. Tento me
lembrar da coreografia dos ges-
tos, das palavras e os imagino
naquela tarde perguntando-me:
democracia? Atentaram contra a
democracia? Nós sempre fomos
deixados de fora dela. Nós e os
alvos da periferia - alvos das "ba-
las perdidas".  Nós e os povos ori-
ginários - alvos da cobiça, que já
foram milhões, hoje são milhares.
Nós e as "minorias" - alvos da in-
tolerância. Nós e os escravizados
- alvos da exploração servil. A de-
mocracia de vocês foi atacada?
Nós sequer fomos apresentados
a ela. Hoje vocês vêm à nossa
"casa" para nos trazer a esperança
de conhecê-la? Não! Vêm para re-
clamar que ela está sendo atacada.

Vocês me ajudaram a compre-
ender que a tentativa de constru-
ção da democracia é que foi, mais
uma vez, atacada. E não "a" de-
mocracia em si. Esta é um proces-
so contínuo de construção, que tem
como base a não exclusão de nin-
guém do direito a uma vida dig-
na, vocês estavam ali gesticulan-
do, falando, para que eu enxer-
gasse os excluídos. Agradeço.

Escrevo para vocês por con-
ta de um cartaz: "SEM EDUCA-
ÇÃO NÃO HÁ DEMOCRACIA".
Depois daquele dia a reescrevo:
"SEM EDUCAÇÃO NÃO SE
CONSTRÓI A DEMOCRACIA".
Educação pública de qualidade
para todos e todas. E por quali-
dade quero dizer não só o ali-
cerce para a profissão desejada,
sonhada, mas, e principalmen-
te, a autonomia intelectual e a
capacidade de olhar para um
mundo complexo e enxergar a de-
mocracia a ser construída.  Es-
crevo para contar de um projeto
que está sendo implantado, de-
nominado Novo Ensino Médio -
"NEM" - vai na direção do au-

mento da exclusão. E ex-
clusão vocês conhecem.

Escrevo para con-
tar que o tal "NEM",
implantado às carreiras,
sem discussão, sem pre-
paração está valendo
desde 2022. Graças a ele,
faltam horas de aula,
matérias para os estu-
dantes das escolas pú-

blicas terem a formação adequada
para chegarem competitivamente
aos vestibulares, para dizer um
mínimo. Isso aumenta a exclusão.
Leio nos jornais que essas horas
de aula diminuídas dos conteú-
dos curriculares tradicionais es-
tão sendo substituídas por ao me-
nos 1526 opções de disciplinas - e
com uma variabilidade numérica
e de conteúdo incríveis (o Piauí
criou 7, o Distrito Federal 601).

Uma das disciplinas criadas
"Educação Financeira - Torne-se
um milionário" dá nome a este tris-
te texto. Há exemplos mais tristes,
contenho-me. Mas não posso me
conter e releio o artigo: "Luta por
escola pública de qualidade é de-
ver de todos" (Folha de São Paulo,
16/3/2023), nele a articulista Pris-
cilla Bacalhau cita o estudo (ht-
tps://fgvclear.org/website/wp-
content/uploads/sintese-de-evi-
dencias-educacao-e-crescimento-
economico.pdf), segundo o Banco
Mundial "o PIB per capita brasi-
leiro poderia ser 66% maior se o
pais provesse educação e saúde
de qualidade para sua população
(World Bank, 2022)". Pelo estu-
do,  a melhora na educação leva
a um aumento do emprego entre
jovens e  redução no número de
homicídios. Os números podem
surpreender, as conclusões não.
Chamo a  atenção que   a contra-
tante do estudo é a Fundação Le-
mann . Sim, confiram.

É, moradores, moradoras
de rua e da praça, a democra-
cia é uma construção, vocês
sempre souberam. Até breve.

———
Sergio Oliveira Moraes,
físico e professor apo-
sentado ESALQ/USP
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França: o povo reage à reforma da previdência
José Osmir
Bertazzoni

Acompanhando
as notícias sobre
a revolta do po-

vo francês contra a re-
forma previdenciária, me
recordei de um fato ocor-
rido em minha vida num
passado ainda recente.

Foi numa quinta-feira (27/06/
2019) à noite, durante sessão legis-
lativa da Câmara Municipal de Pi-
racicaba - SP, quando então este
escriba participava da reunião na
qualidade de Diretor de Assuntos
Jurídicos da Nova Central Sindi-
cal de Trabalhadores - NCST.

Por uma reação minha, con-
trária à fala do orador popular
da ocasião (hoje vereador), co-
vardemente acabei sendo agre-
dido fisicamente por militante do
Movimento Direita Piracicaba
(MDP), grupo violento que se or-
ganizava no Brasil e quatro anos
mais tarde invadiriam o Con-
gresso Nacional, o Palácio do
Planalto e o Supremo Tribunal
Federal, cometendo atos insanos
como defecar na mesa dos mi-
nistros da Corte Suprema e des-

truir patrimônios na-
cionais históricos.

A agressão ocor-
reu por minha mani-
festação contrária à
afirmação proferida
na tribuna da Casa de
que "o povo apoiava a
reforma da Previdên-
cia", sendo que esta re-
forma retirava direitos

e dificultava a conquista dos be-
nefícios pelos trabalhadores. A
violência foi devidamente regis-
trada por celulares e pela asses-
soria de comunicação da Casa
Legislativa que ao final ensejou
a condenação do agressor.

Dezenas de entidades nacio-
nais e internacionais emitiram
nota de repúdio em face a um ci-
dadão que defendia a reforma
previdenciária no Brasil que co-
locaria o fim do benefício aos
mais necessitados. Naquele momen-
to eu estava ciente que tal reforma
protegia os mais ricos em detri-
mento da classe trabalhadora.

Em nota emitida pelo presi-
dente do Conespi, Wagner da
Silveira, o Juca dos Metalúrgi-
cos, evidenciava que "em uma
democracia, onde as pessoas

Creio que hoje oCreio que hoje oCreio que hoje oCreio que hoje oCreio que hoje o
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têm direito à manifestação, é
inadmissível a agressão sim-
plesmente por não concordar
com uma determinada posição".

Lembrou Juca que o cidadão
agredido era servidor municipal
há mais de 40 anos, advogado e
diretor do Sindicato dos Munici-
pais, idealizador da criação da en-
tidade, foi agredido quando er-
gueu as mãos ao se colocar con-
trário ao discurso feito na Tribu-
na Popular da Câmara por um dos
organizadores do ato em defesa
do presidente da República Jair
Messias Bolsonaro, que pregando
reformas contra o povo, declara-
va que "o povo brasileiro defende
a reforma da Previdência Social".
Nesse momento foi agredido pelas
costas, por um dos apoiadores do
movimento, causando tumulto na
galeria da Câmara, que foi repre-
endido pelo presidente da Casa.

A nota diz o seguinte: "O Co-

nespi ratifica a sua luta em defesa
da democracia e dos direitos dos
trabalhadores e dos direitos soci-
ais. É totalmente contrário à into-
lerância, ao fascismo, ao ataque aos
direitos dos trabalhadores e man-
tém o seu compromisso de atuação
firme e responsável em todos os
fóruns que participa, com ativida-
des diárias, na melhoria da vida
de cada brasileiro, independente de
raça, credo religioso e posição soci-
al. A agressão praticada de forma
covarde contra o companheiro José
Osmir Bertazzoni, pai de família, tra-
balhador, dirigente sindical, que
tem um trabalho reconhecido mun-
dialmente, inclusive com participa-
ções na OIT (Organização Interna-
cional do Trabalho) em defesa dos
trabalhadores, é uma agressão a
todos os brasileiros de bem que res-
peitam as mais variadas posições e
que querem e trabalham por uma
sociedade justa e igualitária".

Na minha concepção, o
mais grave era que um traba-
lhador metalúrgico defenderia
atos contra trabalhadores e
contra o povo mais necessitado
do país, defendia um governo
que atacava direitos centenári-
os da classe trabalhadora, car-
regava em si uma ideologização
odiosa de uma direita que nas-
cia desumanamente. Essa direi-
ta tornar-se-ia responsável dire-
ta e causadora da morte de mais
de 800 mil pessoas no Brasil por
falta de vacinação contra Covid-
19. Essa mesma direita também
se tornaria responsável pelo ge-
nocídio dos índios ianomâmis.
Uma inversão de valores terrível,
um ato inconsequente de barbá-
rie transfigurada de ideal políti-
co, um ato insano que condena-
ria o povo a um futuro incerto.

A pergunta é: quem tem ra-
zão? Creio que hoje o povo fran-
cês dá a resposta que caberia a
esse cidadão e aos demais brasi-
leiros, lutando nas ruas contra o
ato do presidente Emmanuel
Jean-Michel Frédéric Macron que
aumenta para 62 anos de idade o
direito à aposentadoria do povo
francês. Lembrando que nessa
terra tupiniquim a aposentadoria
se dará aos 65 anos para os ho-
mens, e 62 anos para as mulheres,
graças ao apoio de pessoas como
do vereador Fabrício Polezi.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista e advogado

CHARGE



EMOCIONAL
Quando assumiu o coman-

do em Brasília, Lula disse: "Não
há tempo para vingança, raiva
e ódio. É tempo de governar".
Mas, não é isso que está acon-
tecendo. O presidente petista
não consegue discursar sem
eleger uma vítima: indisfarçá-
vel sua vontade de atacar. Es-
queceu (um pouco) de Jair Bol-
sonaro, e grudou no presidente
do Banco Central, Roberto Cam-
pos Neto, para finalmente reve-
lar todo seu ódio contra o ex-
juiz, atual senador Sérgio Moro.
E, suas falas são lamentáveis e

perigosas. No terceiro mês do
mandato, as críticas aumentam,
com uma série de cobranças.
Urgentemente, Lula precisa de
ajuda, necessitando proteger
seu mandato, imagem e saúde.

PONTO FINAL
A morte do Monsenhor Jor-

ge Simão Miguel entristece Pi-
racicaba. Querido por religiosos
e amigos, teve uma vida total-
mente ligada a cidade e em es-
pecial a Vila Rezende.  Bondoso
e carioso, o eterno Padre Jorge
deixa infindável lembranças e
realizações. Saudade eterna.

Expansão urbana
sustentável da Vila Sônia
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e de serviçose de serviçose de serviçose de serviçose de serviços

Barjas Negri

Nos anos 1970 e
1980, a ocupa-
ção da Vila Sô-

nia inicia-se sem infra-
estrutura completa (re-
des de água e esgoto,
iluminação, asfalto nas
ruas etc.), que foi con-
quistada com muita
luta de suas lideranças e verea-
dores dessa região. Com o tempo,
os prefeitos foram implantando
a infraestrutura e também equi-
pamentos sociais: UPA (pronto-
socorro) Nestor Longatto, a Poli-
clínica Dr. Antônio Haddad Dib,
Unidades Básicas de Saúde
(UBSs) e da Família (USFs),
CRAS, escolas, creches, ginásio de
esportes, terminal de ônibus, cen-
tros sociais, campos de futebol,
academias de ginástica e outros.

Esses investimentos públicos
atendem bem a população dessa
região, que melhoraram as condi-
ções de vida. Nas nossas gestões
como prefeito, junto com nossa
equipe de secretários, servidores e
apoio das lideranças e vereadores,
viabilizamos e implantamos a Po-
liclínica, o  novo Terminal de Ôni-
bus, o ginásio poliesportivo de es-
portes, somente para citar os mai-
ores e aqueles com mais investi-
mento de recursos públicos.

Ao longo dos anos, a urbani-
zação da Vila Sônia teve continui-
dade, ocupando vazios urbanos e
valorizando toda essa região, per-
mitindo que milhares de pessoas
tivessem suas casas próprias ou
seus terrenos para a construção
delas. Seguindo pela rua Nilo Pe-
çanha, a partir do Terminal de
Ônibus da Vila Sônia, vamos en-
contrar o Jardim dos Manacás,
loteamento que ficou muitos
anos com pendências técnicas an-
tes de ser comercializado, apesar
de ter completa infraestrutura.

Aproveitamos a área institu-
cional do Manacás para construir
a Escola Estadual Márcia R. Mo-
desto de Paula da Rocha e a Esco-
la Infantil (creche) Beatriz Apare-
cida Defante, para atender os alu-
nos da região. Bem perto da creche
implantamos a Unidade de Saúde
da Família (USF) dessa região.

A partir de 2005, a Vila Sônia
não parou de se expandir. Seguin-
do a avenida Corcovado, que foi
toda pavimentada, surge o bairro
Vem Viver, com centenas de lotes e
casas, mais os núcleos habitacio-
nais do programa Minha Casa Mi-
nha Vida: Jardim Piracicaba I, II e

III, Jardim Ipês (Roxo,
Amarelo e Branco) e o
Conquista Vila Sônia.
Todos com infraestrutu-
ra e diversos equipamen-
tos sociais desde a im-
plantação, utilizando as
áreas institucionais.

Todos os aparta-
mentos do Jardim Pira-
cicaba têm aquecedor

solar e foi construída a Creche Pro-
fa. Josepha Fernandes Rotta. O
Ipês e o Confiança têm a Creche
Prof. Almir de Souza Maia. Já no
Vem Viver foi projetado e implan-
tado um complexo social para essa
região: 1-) Escola Municipal de
Ensino Fundamental Profa. Terci-
lia Bernardete Sanches Costa, que
ficou pronta um ano antes da con-
clusão dos núcleos habitacionais; 2-
) Escola Infantil Haldumont Nobre
Ferraz; 3-) USF, obra concluída há
um ano e ainda não colocada em
funcionamento porque a atual ges-
tão não equipou a unidade e não
contratou médicos e, 4-) novo Cen-
tro de Atendimento Socioe ducati-
vo (CASE), também concluído e não
colocado em funcionamento pela
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social
(Smads) e não sabemos o motivo.

Procuramos mostrar parte
da expansão urbana da Vila Sô-
nia, que ocupou espaços vazios,
permitiu a realização do sonho da
casa própria de 2.000 famílias,
com o oferecimento de serviços
públicos de educação e de saúde,
muito diferente do que aconteceu
no passado. Essa ocupação ocor-
reu de forma ordenada, também
ao contrário do que uma "mino-
ria de especialistas" que insiste
em falar de um eventual cresci-
mento desordenado na cidade.

Esse adensamento urbano
e populacional propiciaram o
surgimento e a consolidação de
um expressivo corredor comer-
cial e de serviços no entorno do
Terminal de Ônibus da Vila
Sônia, como também em suas
principais ruas e avenidas.

———
Barjas Negri, ex-prefei-
to de Piracicaba

Reflexão sobre o papel da mulher no mercado de trabalho
Cris Batochio

Pensar em cele-
brar o dia 08 de
março sempre

acaba sendo uma via de
mão dupla, visto que
esta comemoração nos
remete a um fato histó-
rico marcado por mo-
mentos de luta para
que as mulheres pudessem ter seu
espaço e seus direitos respeitados.
Uma luta por igualdade e equi-
dade que ainda não acabou.

Desta forma, nós, da Semdet-
tur, buscamos algo que conectas-
se a nossa missão de gerar em-
prego e renda a algo real e que
causasse impacto nesta data co-
memorativa. Assim, desenhamos
uma ação que impacte as duas
pontas do processo de emprega-
bilidade. A 1ª - os empregadores
e a 2ª os que buscam empregos.
A programação está dividida da
seguinte forma: Dia 27/03 - Te-
remos uma ação onde 4 executi-
vas de grandes empresas da ci-
dade, apresentaram cases de su-
cesso da inclusão da mulher nas
empresas e comunidades que atu-
am. Já no dia 28/03 vamos ofe-

recer empregos especí-
ficos para o público fe-
minino, quando realiza-
remos um grande muti-
rão com 200 vagas e par-
ticipação de 20 das mai-
ores empresas do muni-
cípio. Ambos os eventos
acontecerão na Fumep.

Importante desta-
car que o papel da mu-

lher vem se transformando ao lon-
go da história. Uma trajetória mar-
cada pela luta ao direito de existir
enquanto indivíduo - parte da so-
ciedade. Deixando de lado o pa-
pel serviçal de reprodutora, dona
de casa e mãe de família. A mu-
lher, assim como o homem, pode
estar onde ela escolher estar. Onde
se sinta bem, se sinta produtiva,
feliz e exercendo sua missão.

É preciso sair da bolha.
Caso contrário, ficaremos sa-
bendo de situações bizarras
apenas pelas notícias da mídia.
E neste momento poderá será
tarde para fazermos algo. Pen-
se por um momento: Como você
trata as mulheres ao seu redor?

A voz da mulher tem ganha-
do força e tem ficado cada vez mais
relevante. Muitas têm se destaca-
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do e falado em nome de todas. A
mulher tem deixado de lado a cren-
ça limitante e totalmente imposta
de que são rivais e devem compe-
tir. A sororidade tem ganhado es-
paço entre as mulheres. Elas têm
se reconhecido enquanto iguais.
Enquanto irmãs de jornada.

A sororidade, de maneira
geral, diz respeito à união das
mulheres. Envolve um senti-
mento de irmandade, empatia,
solidariedade e companheiris-
mo. É respeito e admiração ati-
vados pela identidade de gêne-
ro. O significado de sororidade
carrega a ideia de que elas ficam
mais fortes quando se unem.

Esta mudança ainda é mui-
to pequena, comparada à ne-
cessidade deste olhar e das

ações em prol da mulher. Mas
cada atitude, cada ação é um
marco na construção desta so-
ciedade formada de todos nós.

Mulheres  não  querem
igualdade. Mulheres querem
equidade. Querem ter direitos
respeitados. Direto de ser quem
são, de serem ouvidas, vistas e
valorizadas por suas inúmeras
características e talentos.

Reflexões sobre este tema
não podem cessar. As pessoas
precisam evoluir e aprender que
falas, posturas, atitudes discri-
minatórias não cabem mais na
sociedade do século XXI. (nun-
ca couberam em século algum).

Toda vez que elevamos nos-
so nível de consciência sobre o
cuidado e a compaixão em re-
lação a uma minoria, estamos
levando isso para o todo.

Neste mês de março, não dê
flores para as mulheres - dê respei-
to, dignidade, escuta e valorização.

Quantas mulheres vivem ao seu
redor? Como você as tem tratado?

Comece hoje, faça sua parte!
———
Cris Batochio é assesso-
ra especial em trabalho
e renda da Semdettur
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Teatro Erotides de Campos celebra
aniversário com dança e música
Evento acontece no palco externo, com espetáculo de dança urbana e show da banda Vision

De doces e fumos de rolo
Juliana Previtalli

Quem passa, ho-
je, pelas calça-
das da Rua Ipi-

ranga, na região cen-
tral de Piracicaba, pode
sentir, como há 90 anos
, o cheiro adocicado e
impregnado da históri-
ca fábrica Doces Marti-
ni. Cocada branca, paçoca, pé de
moleque, doce de abóbora, doce de
batata doce e queijadinha perten-
cem à memória afetiva dos piraci-
cabanos. Quem já comeu o torrone
branquinho, inspirado na Itália? E
o "Creminho", doce feito com leite
e ovos? Os mais antigos se lembra-
rão do famoso "Mata-Fome", o
preferido das crianças à época.

Já quem trafega, atualmen-
te, pela zona rural de Piracicaba,
vê, pela janela do carro, a mono-
cultura da cana de açúcar. Cerca
de 60 anos atrás, diferentemente,
via-se uma variedade maior de
cultivos, baseados na agricultura
familiar. Por exemplo, na região
do Sítio Novo, município de Salti-
nho, uma família plantava fumo.
Cuidavam de todas as etapas da
produção - do plantio à colheita,
da secagem à confecção dos rolos
de fumo de corda - e, por fim, ven-
diam o produto em seus armazéns.

Os maiores produtores
mundiais de tabaco são países de

baixa e média renda. O
Brasil encontra-se na
terceira posição desse
ranking, atrás apenas
da China e da Índia, de
acordo com a ONU, em
relatório de 2020. Atu-
almente, o cultivo da
"Nicotiana tabacum"-
nome científico da fo-
lha de fumo - concen-

tra-se no Rio Grande do Sul, em
pequenas propriedades rurais. O
governo brasileiro incentiva que
se diversifique a produção com
investimentos em culturas mais
rentáveis. Tal medida adveio de
aplicar-se a Convenção-Quadro
da Organização Mundial da
Saúde para Controle do Taba-
co, da qual o Brasil é signatário
desde a criação, em 2006.

Essas duas famílias piracica-
banas compuseram a ascendência
de Maria Cristina "Martini" Previ-
atti. Divergiam no ramo de negóci-
os, mas ambas traziam algo em
comum - o grande número de con-
sumidores de cigarros. O nono, o
pai, os tios, os primos e os irmãos
eram fumantes. Maria Cristina co-
meçou a fumar quando contava
apenas 13 anos. Após o casamento,
a família do esposo juntou-se ao
grupo. Os italianos "Previatti" tam-
bém compartilhavam do vício.

Resolveu parar de fumar
quando o filho Tiago, ainda peque-
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no, adoeceu gravemente e precisou
de toda a sua atenção. Continuava,
porém, fumante passiva ao lado do
marido, que pitava na casa inteira.

Segundo dados do INCA,
Instituto Nacional de Câncer, o
fumante passivo inala uma
combinação de dois tipos de fu-
maça: a primária, exalada pelo
fumante e a secundária, emiti-
da pela ponta acesa de um cigar-
ro. Esta contém 3 vezes mais ni-
cotina e monóxido de carbono e
até 50 vezes mais substâncias
cancerígenas que a primeira.

Maria Cristina, ao longo dos
anos, viu, de perto, as consequ-
ências que o tabagismo pode tra-
zer aos usuários. Perdeu o pai e
a irmã para o câncer de pulmão
e viu, noutro irmão, a doença
atingir as cordas vocais, como
outrora ocorrera com o nono.

Apresenta-se, cumulativa-
mente, no tabagista, o risco de cân-
cer. Quanto mais tempo de uso,
maior o risco. Não existe tempo de
exposição segura. Estudo publica-
do no New England Journal of
Medicine mostrou que o cigarro

encurta a vida de um homem em
12 anos e a de uma mulher, em 10.

Seguidora do Paradas pro
Sucesso, desde sua criação em
2020, Cris prestigia as "lives" com
os profissionais da saúde, curte
os vídeos dos artistas e compar-
tilha as mensagens antitabagis-
mo com amigos e familiares.

Insistente, sabe que o perigo
desse vício continua rondando,
sobretudo, as novas gerações.
Convive muito com os sobrinhos
da nora e preocupa-se, ainda
mais, com a neta Alícia. Tenta
passar, a eles, os ensinamentos
que aprendeu nesses quase 3
anos de Paradas pro Sucesso.
Vem fazendo bem o seu papel!

———
Juliana Barbosa Previ-
talli, médica cardiologis-
ta e idealizadora do pro-
jeto Paradas pro Sucesso
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O Teatro Municipal Erotides
de Campos, no Parque do Engenho
Central, conhecido como Teatro do
Engenho, completa 11 anos no pró-
ximo dia 27. Para celebrar a data,
a Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), prepara uma pro-
gramação especial neste domingo,
26, a partir das 15h, com dança e
música no palco externo do espa-
ço. A entrada é gratuita.

A primeira atração, às 16h30,
é a apresentação do espetáculo Co-
nexão Preta, do Projeto Batucada,
com danças urbanas conduzidas
por três integrantes mulheres da
Vila África e da Casa do Hip Hop.

Em seguida, às 18h, a banda
Vision sobe ao palco do Erotides de
Campos para encerrar o evento de
aniversário do teatro. Há 12 anos
na ativa, o grupo piracicabano é
nome recorrente em festas e for-
maturas da cidade com um reper-
tório que passa por diversos gêne-
ros musicais de diferentes décadas.

Há dois anos na direção do
Erotides de Campos, Rubens Ron-
cato lembra que o Teatro do Enge-
nho recebeu melhorias no início des-
te ano, como nova pintura e enver-
nização nas caixas vermelhas da
parte externa, portas e janelas. Além

disso, o espaço ganhou recentemen-
te um projetor a laser de última ge-
ração, que será usado para suporte
para palestras e projeção de filmes e
cenários virtuais de peças teatrais.

A comemoração dos 11 anos
também é pela plena atividade do
teatro que, segundo Roncato, está
com a agenda cheia até o fim de
2023. O Erotides de Campos, aliás,
teve um 2022 de números expressi-
vos: foram realizadas 117 apresen-
tações ao longo do ano passado,
com público de 27.384 espectadores.
“Toda a equipe do teatro, composta
por seis pessoas, trabalha com pro-
fissionalismo e amor, dia após dia.
Deixamos tudo em perfeitas condi-
ções para a vida, no palco, se trans-
formar em arte”, afirma Roncato.

O secretário de Governo e da
Semac, Carlos Beltrame, destaca
que o Teatro do Engenho é um dos
principais equipamentos culturais
da cidade. “São 11 anos que se co-
memora com a arte pulsante nos
palcos do teatro, além do próprio
prédio que o abriga, de uma bele-
za única. Mas é, também, um
evento festivo que celebra um 2023
de programação recheada de sho-
ws musicais, peças e outros espe-
táculos que serão sempre divulga-
dos à população”, ele ressalta.

O ESPAÇO – O Teatro Mu-
nicipal Erotides de Campos foi fun-
dado em 27 de março de 2012, no
Parque do Engenho Central, e está
apto a abrigar 414 pessoas senta-
das. É composto por uma estru-
tura cênica dotada de palco, pla-
teia, galerias, restaurante, cama-
rins, salas de ensaio e técnicas de
apoio. O teatro também conta com
uma cabine de audiodescrição.

O edifício que abriga o teatro,
o antigo Armazém 6, pertenceu ao
Engenho de Açúcar de Piracicaba
e foi denominado Erotides de Cam-
pos pela Lei n.º 7055, de 04/07/

2011 incluída na Lei n.º 5.194 de
2002, em homenagem ao eminen-
te compositor, poeta, melodista e
personalidade que viveu de 1896 a
1945 e influenciou a produção cul-
tural nacional e internacional.

SERVIÇO
Aniversário de 11 anos do Te-
atro Municipal Erotides de
Campos. Dia 26, a partir das
15h, no palco externo do Tea-
tro Erotides de Campos, no
Parque do Engenho Central,
avenida Maurice Allain, 454,
Nova Piracicaba. Entrada gra-
tuita. Informações: 3403-2601.

Rubens Roncato é diretor do Teatro Engenho há dois anos

Isabela Borghese



A4
A Tribuna Piracicabana

Sábado, 25 de março de 2023

MMMMMONITORIAONITORIAONITORIAONITORIAONITORIA     DEDEDEDEDE T T T T TURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO 60+ 60+ 60+ 60+ 60+

Prefeitura encerra primeira
edição do curso, gratuito
Iniciativa foi com intuito de capacitar pessoas com 60 anos de idade ou
mais para atuarem como monitores qualificados nos atrativos turísticos

Alcoolismo VIII
- Causas e Citações

Após discorrermos dois me-
ses sobre o tema encerramos
com algumas causas que levam
ao uso do álcool, variando de
indivíduo para indivíduo:

 Conflitos emocionais ou
pessoais;

 Dificuldades escolares, so-
ciais, profissionais;

 Acréscimo ou perda de um
dos membros da família;

 Crises familiares;
  Controle da ansiedade

através da bebida;
 Fuga de problemas ao beber;
 Separações, divórcios;
 Término de relaciona-

mento amoroso;
 Ausência de pais;
 Modelos paternos inade-

quados aos filhos (pais adictos);
 Pressão social ("quem não

bebe não é macho!")
As citações a seguir embora

se pretendam ingênuas e satíri-

cas, guardam em seu bojo um
forte apelo à verdade. Verdade
essa que aplacaria nossa culpa.

 "24 horas no dia, 24 cer-
vejas em uma caixa. Coincidên-
cia?" (Stephen Wright)

 "Cerveja é a prova de que
Deus nos ama e quer que sejamos
felizes!" (Benjamin Franklin)

 "Quando bebemos, ficamos
bêbados. Quando estamos bêbados,
dormimos. Quando dormimos,
não cometemos pecados. Quando
não cometemos pecados, vamos
para o Céu. Então, vamos beber para
ir pro Céu." (Brian O'Rourke)

A espirituosidade das ci-
tações reside justamente no
fato de dizer algo de nossa ver-
dade, nossa atitude com a dro-
ga. Com nomes de calibre estão
a serviço de nossa irresponsa-
bilidade supostamente justifi-
cando tal atitude. Definitiva-
mente não há ingenuidade aí.

Namorei-a virtualmen-
te por quatro meses, nunca
nos vimos. Fazíamos pla-
nos de nos conhecer, casar,
ter filhos, mas há três me-
ses ela terminou dizendo
que estamos distantes. Per-
di o apetite, choro muito,
penso em morrer. Mandei
uma mensagem e fui mal
tratado. Tudo jogado fora,
disse que não se importa;
entrei em depressão e até
internado já fiquei. Vou me
mudar para o Rio, mas te-
nho medo de pirar mais
ainda em outra cidade.
Não consigo levar meus
projetos à frente que me
lembro dela. Já viajei, pas-
sei, conversei com amigos,
mas não consigo esquecê-la.

Namoros que permanecem
por um período significativo
apenas no virtual potenci-

INTERATIVO
alizam as idealizações própri-
as de todo envolvimento. Se
nos encontros reais já existem
projeções e fantasias, imagine
virtualmente. Facilmente abre-
se caminho para a paixão.

Da mesma forma, os víncu-
los são muito frágeis quando não
se constrói uma relação baseada
no cotidiano, no encontro com o
outro sexo no mundo real. Até
sobre casamento foi falado! Não
foi com muita sede ao pote?

Não se importar em jogar
tudo fora pode denotar a falta
de implicação dela nos planos
de vocês. Você diz que já ten-
tou esquecê-la de algumas for-
mas, mas nenhuma foi sozi-
nho. Um luto dessa natureza
pode precisar do seu silêncio
para atravessá-lo. Ouvi-lo não
é tão simples, mas pode ser
surpreendente. A dor tem que
ser vivida, mas você a valori-
za. A queixa é um sintoma.

"Podemos melhorar a condição de nossas terras e a
nossa própria saúde ao nos empenharmos em

reconhecer uma vez mais a natureza espiritual de
nossa Terra e ao nos tornarmos integrados com seu

processo". (Rudolf Steiner)

CITAÇÃO!

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Diretoria de Turis-
mo, vinculada à Semdettur (Secre-
taria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo), encerrou na manhã de
quinta (23) a primeira edição do
curso gratuito Monitoria de Tu-
rismo 60+, criado com o intuito
de capacitar pessoas com 60 anos
de idade ou mais para atuarem
como monitores qualificados nos
atrativos turísticos da cidade.

O curso teve início no dia 14
de fevereiro e teve ao todo 30 ho-
ras/aulas, com encontros às ter-
ças e quintas-feiras, no período
da manhã. Além do conteúdo téc-
nico, que tratou de temas como
serviços receptivos, experiências
turísticas e inovação no turismo,
os 29 alunos realizaram visitas
técnicas em diversos pontos do
município, como o Horto de Tupi,
o Parque do Mirante e a colônia
tirolesa formada pelos bairros
Santana e Santa Olímpia.

Na aula de encerramento
hoje, os participantes apresenta-
ram, como projeto de conclusão
do curso, diferentes propostas de
roteiros, como caminhada foto-
gráfica e turística, rota por anti-
quários e também por cervejarias.
Ao final do encontro, puderam
assistir a uma apresentação tea-
tral feita por Elson de Belém, nome
artístico de Elson Ferreira Viana,
um dos discentes do curso.

“Essa foi a primeira edição do
curso e estamos bastante conten-
tes com o resultado final. Os par-
ticipantes realmente se envolveram

e criaram propostas de roteiros tu-
rísticos e experiências turísticas
que agregam conhecimento e la-
zer e que, com certeza, têm poten-
cial para se tornarem produtos
reais”, disse a diretora municipal
de Turismo, Alessandra Freire.

De acordo com o titular da
Semdettur, José Luiz Guidotti Jú-
nior, o Monitoria de Turismo 60+
foi idealizado para colaborar com
o bem-estar das pessoas que pos-
suem mais de 60 anos de idade e
também para movimentar a eco-
nomia da cidade. “Além da sociali-
zação e da possibilidade de conhe-
cerem mais de Piracicaba, estamos
oportunizando aos alunos o traba-
lho, porque estão se qualificando
para o turismo no município, para
que os turistas sejam recebidos
da melhor maneira e voltem, vi-
sitando nossos atrativos turísti-
cos, consumindo em nossos res-
taurantes, se hospedando em nos-
sos hotéis e com isso movimentan-
do todo o trade turístico”, falou.

PARTICIPANTES — Para
Miriam Simões, uma das alunas do
curso Monitoria de Turismo 60+,
a participação valeu a pena. “To-
dos os encontros foram muito
agradáveis. Aprendi muito desde
a primeira aula e por isso no encer-
ramento tivemos propostas mara-
vilhosas de roteiros”, comentou.

Quem também aprovou o
curso foi Luís Alberto Müller.
“O curso foi muito valioso. Ti-
vemos orientações e adquirimos
conhecimento de forma técnica
para criar oportunidades com
produtos turísticos”, afirmou.

Curso teve início dia 14 de fevereiro e teve 30 horas-aulas,
com encontros às terças e quintas-feiras, no período da manhã

Fotos: Divulgação

Na aula de encerramento, participantes apresentaram, como
projeto de conclusão do curso, diferentes propostas de roteiros

Conforme Jussara Ferraz, que
fez o curso ao lado do marido Ori-
velto Ferraz, o curso foi fundamen-
tal para o desenvolvimento intelec-
tual. “As aulas foram excelentes
para abrir a mente, porque na maio-

ria das vezes a gente acaba ‘estaci-
onando’ o cérebro com as ativida-
des rotineiras, então é sempre bom
manter a cabeça ativa. Além disso,
tive a oportunidade de conhecer
muito mais da cidade”, contou.

OOOOODONTOLOGIADONTOLOGIADONTOLOGIADONTOLOGIADONTOLOGIA

FOP ocupa a 29ª posição
entre as melhores do mundo

A Faculdade de Odontologia
de Piracicaba (FOP) da Unicamp
subiu duas posições (29a), em
comparação ao ano passado, de
acordo com o ranking elaborado
pela consultoria britânica Quac-
quarelli Symonds (QS), especi-
alizada na análise de desempe-
nho de instituições de ensino su-
perior, divulgado na manhã
desta quarta-feira (22). A Uni-
camp ocupa a 200a posição.

O levantamento foi feito com
base na avaliação de 1.596 univer-
sidades e está dividido em cinco
grandes campos do saber: Artes e
Humanidades, Ciências Naturais,
Ciências Sociais e Gerenciamento,
Ciências da Vida e Medicina, além
de Engenharia e Tecnologia.

O ranking por áreas leva em
conta os critérios de reputação aca-

Professora Karina Gonzales Silvério Ruiz

Divulgação

dêmica; reputação no mercado de
trabalho; relação entre número de
alunos e professores em dedicação
exclusiva; volume de trabalhos aca-
dêmicos publicados; quantidade de
professores estrangeiros e quanti-
dade de alunos internacionais.

A diretora associada, profes-
sora Karina Gonzales Silvério Ruiz,
comentou sobre o anúncio. “A FOP
subiu duas posições no ranking,
saindo da 31ª posição em 2022 pas-
sando para 29ª em 2023. Esse fato
revela a influência da FOP-UNI-
CAMP no cenário da Odontolo-
gia Mundial. A posição atual-
mente ocupada pela FOP-UNI-
CAMP reflete a formação de pro-
fissionais altamente qualificados,
associada à produção científica
reconhecida pela comunidade aca-
dêmica nacional e internacional”.

DDDDDENGUEENGUEENGUEENGUEENGUE

Arrastão acontece hoje em sete bairros
Promovida pela Prefeitura,

por meio do Plano Municipal de
Combate ao Aedes (PMCA), liga-
do ao Centro de Controle de Zoo-
noses (CCZ) da Secretaria Muni-
cipal de Saúde, o Arrastão da Den-
gue deste sábado (25) vai passar
por sete bairros. O objetivo da ação
é o combate ao mosquito Aedes
aegypti, transmissor da dengue,
zika, chikungunya e febre amare-
la urbana. Das 8h às 14h, as equi-
pes do Arrastão estarão nos bair-
ros Piracicamirim, Cidade Mara-
canã, Vila Prudente, Parque Pre-

zotto, Jardim Pombeva e Jardim
São Simão, tendo como ponto de
encontro o Ginásio de Esportes
do bairro Parque Prezotto.

A orientação do coordenador
do PMCA, Sebastião Amaral Cam-
pos, o Tom, é para que os morado-
res deixem nas calçadas qualquer
material que possa acumular água.
Não serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemioló-
gica, de 1/01 a 21/03 de 2023 fo-
ram registradas 1.482 notifica-

Arquivo

ARTES
Registro fotográfico de algu-
ma época dos anos de 1960.
Edson Rontani e Jairo Ribei-
ro de Mattos num dos sa-
lões de belas artes da cida-
de. Sabe-se que a foto foi ti-
rada na Pinacoteca Munici-
pal. Diante de ambos, dois
bustos. Um retratando Ed-
son Rontani e outro Jesus

Cristo. O busto de Rontani
foi criado pelas habilidosas
mãos de Jairo Mattos, gran-
de artista plástico e deputa-
do estadual na segunda me-
tade dos anos de 1970. (Ed-
son Rontani Júnior - Piraci-
caba Antiga no Facebook e
no Youtube - Facebook e Ins-
tagram : edsonrontanijr)

ções para a dengue com 156 ca-
sos positivos e nenhum óbito. No
mesmo período de 2022, foram
1.385 notificações, 161 casos
confirmados e nenhum óbito.

PREVENÇÃO – Alguns
dos cuidados mais importantes
para a prevenção da dengue são
eliminar focos de água parada;
manter os pratos de vasos de flo-
res e plantas com areia até a bor-
da; guardar garrafas com a boca
virada para baixo; limpar sem-
pre as calhas dos canos; não jo-
gar lixo em terrenos baldios; co-

locar o lixo sempre em sacos fe-
chados; manter baldes e caixa
d’água devidamente tampados e
piscinas com colocação de cloro;
não deixar acumular água em
pneus; furar latas de alumínio
antes de serem descartadas para
não acumular água e lavar be-
bedouros de aves e animais pelo
menos uma vez por semana. Em
caso de suspeita da doença, en-
trar em contato imediatamente
com a unidade de saúde mais pró-
xima da residência e jamais utili-
zar medicação por conta própria.
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Bebel: “Violência é resultado
do sucateamento da educação”
A presidenta enfatiza que a Apeoesp realiza pesquisas periódicas sobre a violência
nas escolas e constata frequentemente que a comunidade escolar se sente insegura

Pela madrugada em Missão
Socorrista, ali estávamos
com os nossos amigos es-

pirituais da Colônia Manto da
Luz. Grande luminosidade nos
acolheu e o Conselho do plano
Alfa e Ômega expressava o espe-
lho cósmico do conhecimento. A
energia da vontade fortalecia os
Centros de força e Luz. Emocio-
nados, frente ao Centro planetá-
rio, ele trazia a coesão e unifica-
ção do conhecimento. O aspecto
Inteligência agia como receptor
do poder da sabedoria. A clare-
za do plano evolutivo, que é o
receptor da sabedoria, revelava
seus níveis mais profundos. A
Inteligência com sabedoria, re-
flete diretamente na humanida-
de. E na grande tela, tudo se re-
gistrava, o que a humanidade
está fazendo ao planeta Terra.
Outro Mentor pediu licença e
permissão e disse. Os níveis de
consciência Superior, estão em
Missão. O nível de consciência
Superior nos leva para a Vida
inalterável. Encontrar a civiliza-
ção, disponível nas dimensões
mais interna, deste Centro Uni-
versal. Em todos os planos há
representantes Universais.

Retornamos para as depen-
dências da Colônia Manto da
Luz. Já no Centro de convenções,
havia palestra e instruções para
compreender, respeitar e convi-
ver com a natureza e em harmo-
nia com o Todo. A ciência Divina
está além dos aspectos físicos. A
nossa consciência está coligada
com o mais além. É hora de des-
pertar. As Leis de harmonia está
presente. Tudo reflete pela super-
fície e energia do trabalho con-
junto. O que cada um faz, im-
porta. Ele olhou fixamente em
melos olhos e disse. Amado, leve
esta mensagem. Em cada vida,
nesta atual Existência, todos os
detalhes são inspiração para um
novo viver. O planeta está sen-
do preparado para um novo vi-
ver. Os mundos são habitáveis.
É preciso desenvolver a recepti-
vidade para o novo, para o pla-
neta. Diga aos leitores para se
manterem com a energia da har-
monia e do equilíbrio. E que cada

Nossa atitude tem mais
força que a nossa Voz

um faça a sua parte. Agradeceu
à todos e quando me dei por con-
ta já estava no Lar terreno.

Amados e queridos leitores.
A dedicação se expressa pela
vontade humana. Vamos fazer
a vontade do Pai, pois é, a dádi-
va mais bem escolhida, que o
homem pode oferecer a Deus. É
na consagração dos ensinamen-
tos de Jesus Cristo, que constitui
a dádiva possível de valor ver-
dadeiro, do homem ao Pai. A
colheita é feita segundo o que se
planta, pela tranquilidade de es-
pírito, que cultiva a paciência. A
conquista do controle sobre o
próprio ego é maior do que aque-
le que conquista cidades. A au-
tomestria, é a medida da natu-
reza moral do homem, e é indi-
cadora do seu desenvolvimento
espiritual. Em tempo, ainda en-
quanto estamos no planeta Ter-
ra, para que essa verdade, seja
factual na vossa existência pes-
soal, e esta é a vossa fé, nascida
do espírito. A vossa lealdade es-
piritual se conecta aos dirigentes
do Universo. Buscai viver pacifi-
camente com todos e todas as
formas de Vida. Sede sempre sá-
bios e inofensivos com a Existên-
cia e com todas as formas de
Vida. Entenda que a salvação
humana é real e é baseada em
duas realidades que podem ser
captadas pela fé e o reconheci-
mento da paternidade de Deus
com verdade e fraternidade dos
homens. Somos todos irmãos.
Ser Luz não é apenas brilhar, é
iluminar caminhos. Ser impor-
tante é o ego, ser feliz é da Alma.
O único passo entre os sonhos e
a realidade, está em nossas ati-
tudes. Nossa atitude tem mais
força que a nossa voz. Até um
peixe se livra de problemas se
mantiver a boca fechada. Não é
a idade que lhe torna maduro e
sim a responsabilidade. O Tem-
po tem forma maravilhosa de nos
mostrar o que realmente impor-
ta. Aprenda a Ser forte, pois quan-
do perceber, terá que se levantar
sozinho. E com a amada, querida
e estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Divulgação

Bebel cobra políticas do Estado contra a violência nas escolas

Para a presidenta da Apeo-
esp (Sindicato dos Professores do
Ensino Oficial de Ensino no Esta-
do de São Paulo), a deputada es-
tadual Professora Bebel (PT), a
violência, que infelizmente, tem
ocorrido nas escolas é resultado
do sucateamento da educação
pública estadual. “Faltam funci-
onários, falta segurança e no en-
torno das unidades não existe
trabalho preventivo. Há anos a
Apeoesp e o meu mandato popu-
lar cobram políticas do Estado
contra a violência nas escolas,
mas os seguidos governos esta-
duais, em vez de resolver os pro-
blemas, reduzem possíveis solu-
ções, como o programa de media-
ção escolar”, escreveu ela em suas
redes sociais ao tomar conheci-
mento de que um estudante de 19
anos foi preso em flagrante, na

última quarta-feira, 22 de mar-
ço, em Piracicaba, depois de amea-
çar colegas em uma escola estadu-
al, utilizando um cutelo, um tipo
de faca usado para cortar carnes.

Neste episódio, a presidenta
da Apeoesp e deputada diz que fe-
lizmente ninguém se feriu. Porém,
ela enfatiza que a Apeoesp realiza
pesquisas periódicas sobre a vio-
lência nas escolas e constata fre-
quentemente que a comunidade
escolar se sente insegura. “Por
isso, mais uma vez, aí vai a o aler-
ta: governador Tarcísio, secretá-
rio Feder, precisamos de tecnolo-
gia na educação sim, mas existem
outros problemas graves a se re-
solver antes disso. Problemas es-
truturais que conduzem à defici-
ências na qualidade do ensino e à
ocorrência desses lamentáveis ca-
sos de violência”, escreveu Bebel.

AAAAATIVIDADETIVIDADETIVIDADETIVIDADETIVIDADE

Sesc Piracicaba realiza
contação de histórias
indígenas para crianças

Neste sábado (25), às 13h30,
como parte da programação com-
plementar da exposição “Cora-
ção na Aldeia, pés no mundo”,
acontece a atividade “Contos que
encantam”, onde serão apresen-
tadas as crianças aspectos da
cultura indígena enquanto elas
se divertem e se conectam com
os personagens e aventuras.
Também poderão conhecer os
brinquedos de origem indígena
Holá e Kopü Kopü, propiciando
um momento de valorização do
saber e da cultura dos povos ori-
ginários. A atividade será minis-
trada por Daniela Oliveira, poe-
ta, estudante de licenciatura e
bacharelado em Ciências Bioló-
gicas e estagiária da exposição
Coração na Aldeia, Pés no Mun-
do. A contação acontecerá na
Área de Exposições e a retirada
de senhas para participação será

liberada com 30 minutos de an-
tecedência no local da atividade.

EXPOSIÇÃO - A mostra
“Coração na Aldeia, Pés no Mun-
do” evidencia as heranças dos po-
vos indígenas, sobretudo as mu-
lheres indígenas brasileiras e a ri-
queza de suas sabedorias vernacu-
lares, expandindo leituras do sím-
bolo feminino representado pelo
Ocidente.  São mais de 100 obras
de arte contemporânea, abrangen-
do fotos, vídeos e instalações de
artistas indígenas em associação a
produções de artistas não indíge-
nas, que trazem à tona reflexões
sobre a terra, vida, justiça, apaga-
mento étnico e genocídio.

O espaço expositivo está dividi-
do em 3 Núcleos: Território Corpo
– Sangue, Território Corpo – Vida,
Território Vida – Resistência. A vi-
sitação pode ser feita gratuitamen-
te até o dia 30 de abril de 2023.

Nessa atividade serão apresentadas aspectos da cultura indígena

Divulgação

O Armazém 10, do Parque
do Engenho Central, abriga nes-
te sábado (25), das 14h às 18h,
uma oficina de capoeira volta-
da exclusivamente às mulheres.
O evento Capoeira Para Elas, co-
mandado pelo mestre Gilson
Francisco Angelelli, é mais uma
ação alusiva ao mês em que se
celebra – em 8/03 – o Dia In-
ternacional da Mulher, promo-
vida pela Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Semac (Secre-
taria Municipal da Ação Cultu-
ral) e do Centro de Documenta-
ção, Cultura e Política Negra de
Piracicaba (CDCPN). A partici-
pação é gratuita e não é neces-
sário fazer inscrição prévia.

EEEEENGENHONGENHONGENHONGENHONGENHO C C C C CENTRALENTRALENTRALENTRALENTRAL

Oficina de capoeira voltada só para mulheres: Para Elas
Erick Tedesco

Mestre Gilson ensinará movimentos e gingas no Armazem 10, hoje

O Capoeira Para Elas terá di-
versos momentos, desde o acolhi-
mento até a prática da capoeira,
como conta Mestre Gilson. “Vamos
conversar sobre a importância da
mulher no esporte e, neste caso, na
capoeira. As mulheres já pratica-
vam capoeira em séculos passados,
enfrentando preconceitos e que-
brando barreiras”, ele conta.

Mestre Gilson reforça que o
Capoeira Para Elas é voltado
para mulheres iniciantes na prá-
tica e também para capoeiristas
experientes. “Os benefícios são os
mesmos para qualquer nível no
esporte. A capoeira é boa para a
autoestima e para a saúde, não
existe idade para começar”.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou cordão de girassol
como um instrumento auxiliar de
orientação e identificação de pes-
soas com deficiência não visível. A
matéria foi aprovada, agora em
segunda discussão, durante a 14ª
Reunião Ordinária, na noite desta

quinta-feira (23). O projeto de lei
2/2023 é de autoria Paulo Henri-
que (Republicanos) e recebeu o
Substitutivo 1 da CLJR (Comissão
de Legislação, Justiça e Redação).

A propositura já havia sido
aprovada, em primeira discussão,
no último dia 9 durante a 10ª Reu-

nião Ordinária e agora segue para
sanção do prefeito municipal.

Na justificativa do PL, o ve-
reador destaca que pessoas com
deficiência oculta são quem não
apresenta sinais físicos evidentes,
mas incluem dificuldades de
aprendizagem, saúde mental,

mobilidade, fala e deficiência sen-
sorial. Dentre os exemplos, são
pessoas com doença de Crohn,
Transtornos de Espectro Autista
(TEA), Síndrome de Tourette,
transtornos ligados à demência,
fobias extremas, entre outros.

De acordo com o artigo 3º do
projeto de lei, o uso do cordão de
girassol não constitui fator condi-
cionante para o gozo de direitos
assegurados às pessoas com defi-
ciência. Já o artigo 4º define que os
estabelecimentos privados devem
orientar funcionários quanto aos
direitos previstos em lei para as
pessoas com deficiências ocultas.

“Todas estas deficiências,
doenças ou condições neurológi-
cas podem trazer dificuldades
específicas para tarefas do dia a
dia, como ficar em filas, aguar-
dar em lugares fechados, intera-
gir verbalmente com ou sem con-
tato visual”, acrescenta o parla-
mentar. Ele destaca que providên-
cias simples, como comunicar-se
de modo mais eficiente, são sufi-
cientes para eliminar ou diminuir
o sofrimento destas pessoas.

A ideia do cordão de girassol
está focada na conscientização e
disseminação do conhecimento
para que as pessoas adotem com-
portamentos mais acolhedores.
Ela foi lançada em 2016 pela co-
munidade internacional ‘Hidden
Disabilities Sunflower’, baseada no
Reino Unido, quando criou um
crachá com estampa de girassóis
e um cordão na cor verde.

“A escolha do girassol se
deu por ser uma flor universal-
mente conhecida e refletir feli-
cidade, positividade, força, cres-
cimento e confiança, além de ser
um símbolo neutro”, acrescen-
ta o vereador, no texto do PL.

Este PL 2/2023, aprovado na
Câmara de Piracicaba, está em con-
sonância com o Estatuto da Pes-
soa com Deficiência, instituído no
País pela Lei 13.146/2015, e asse-
gura a inclusão promovendo a dig-
nidade individual e dos familia-
res. Outros estados e municípios
já contam com leis semelhantes.

SSSSSEGUNDAEGUNDAEGUNDAEGUNDAEGUNDA D D D D DISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃOISCUSSÃO

Câmara aprova a identificação de pessoas com deficiência não visível
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Cecan investe em inteligência artificial
Sistema está sendo aplicado de forma pioneira em todos os setores da Unidade instalada na Santa Casa de Misericórdia de Piracicaba

Um novo sistema de inteli-
gência artificial está sendo desen-
volvido pelo Cecan (Centro do
Câncer da Santa Casa de Piracica-
ba), potencializando o processo de
obtenção dos dados necessários
ao processo de gestão e gerencia-
mento de todos os setores e uni-
dades de tratamento da Clínica.

Pelo novo sistema, a equipe
terá acesso imediato ao perfil com-
pleto do paciente com indicação de
seu nome,  idade, tipo de câncer,
início do tratamento, o que foi ou
vem sendo utilizado no tratamen-
to, detalhes de todas as etapas do
tratamento, se o paciente é fuman-
te ou não, estágio da doença, ori-
gem domiciliar e localização geo-
espacial da residência do pacien-
te, informação de extrema impor-
tância em eventuais focos de do-
enças em determinadas regiões.

“Trata-se de um sistema de
apoio a equipe de médicos e funcio-
nários que, a partir de agora, pas-
sam a dispor de dados reais de for-
ma automática e instantânea”, dis-
se o analista de sistemas Tarcísio

Bulisani ao lembrar que relatórios
engessados é coisa do passado.
Segundo ele, geralmente, quando
os relatórios de números e serviços
ficam prontos, eles já estão parcial-
mente desatualizados devido ao
tempo que esse processo exige para
a elaboração de gráficos e planilhas.

“Somos umas das únicas
unidades oncológicas da região a
dispor desse sistema, que advém
da nossa preocupação epidemio-
lógica”, disse o oncologista Fer-
nando Medina, diretor do CE-
CAN. Ele conta que, durante a
pandemia, por exemplo, os núme-
ros estatísticos eram levantados
com muita dificuldade porque não
havia uma ferramenta que unisse
e gerenciasse todas as informações
em um única base da dados.

Segundo o oncologista, o es-
forço era muito grande, porque
cada área tinha que alimentar seu
próprio banco de dados, montar
sua própria tabela, alimentar
seus gráficos e gerar seus própri-
os indicadores. “Hoje, o novo sis-
tema de inteligência artificial pro-

move o cruzamento de todas es-
sas informações  de maneira rá-
pida e precisa, fornecendo-nos
uma leitura linear dos mais di-
versos dados”, disse Medina, re-
velando que os números permiti-
rão saber, inclusive, se há ou não
aumento da incidência do câncer
em jovem, entre diversos outros
dados mais específicos com rela-
ção ao comportamento do câncer.

Medina aponta os benefícios
do novo sistema também no cam-
po científico, com a obtenção em
tempo real de informações relacio-
nadas à sobrevida dos pacientes e
como se dá o tratamento em com-
paração a outros serviços, de for-
ma que seja possível avaliar se o
CECAN trabalha  dentro do padrão
de qualidade, produtividade e re-
solutividade de grandes centros
oncológicos do Brasil e do mundo.

“Isso vai enriquecer muito a
rotina do médico oncologista, que
atua numa área extremamente difí-
cil e precisa ser estimulado pela cer-
teza de que seu paciente está viven-
do mais e melhor”, disse Medina.

A enfermeira Andréia Kle-
fenz, gestora do CECAN, disse
que está muito satisfeita e anima-
da com os desafios que vêm por
aí. “Dr. Fernando Medina é um
desbravador e esse empreendi-
mento é mais uma ação direcio-
nada às equipes de médicos e fun-
cionários para manter o CECAN
sempre um passo à frente quando
se trata de tecnologia”, afirmou.

Andréia falou dos benefícios
do novo sistema também para a área
administrativa, com a melhor pros-
pecção dos casos de câncer para o
próximo ano, com a previsão mais
apurada de compra de medicamen-
tos, número atual de funcionários,
média de ocupação das salas de qui-
mioterapia e radioterapia, porcen-
tagem de glosas, quantidade e tipos
de convênios, custo operacional e
custo efetivo, necessidade de aqui-
sição de instrumentos, equipa-
mentos e móveis, entre os diver-
sos outros itens que envolvem o
tratamento do câncer e o controle
de custos da Unidade para proje-
ções das necessidades futuras.

Divulgação

O oncologista Fernando Medina, a gestora Andréia Klefenz
e o analista de sistemas Tarcísio Bulisani

“São 1200 novos casos de
câncer em média por ano; cada
um deles com a sua variável e o
seu estadiamento, que são úni-
cos em todos os aspectos”, disse
Andréia lembrando que, agora, o
CECAN terá todos esses dados
compilados no prontuário do pa-

ciente, em segundos. “Trabalha-
mos com inteligência emocional
para tratar os nossos pacientes;
processo que agora passa a ser
fortalecido pela inteligência arti-
ficial aplicada a nossos processos
como forma de colocar a moder-
nidade a serviço da vida”, disse.

PLENÁRIA NO NOVO HORIZONTE
Com a participação de 48 pessoas e apresen-
tação de 13 demandas, foi realizada na noite
de ontem, quinta (23), no Centro Social do
Novo Horizonte, a sétima plenária do Orçamen-
to Participativo. O secretário municipal de Go-
verno, pasta à qual o OP está ligado, Carlos
Beltrame, acompanhou a reunião e tirou dúvi-
das dos participantes. Coordenada pelo Con-
selho Municipal do Orçamento Participativo
(Comop), a plenária abrangeu os bairros Quin-
ta de Santa Helena, Parque dos Laranjais,
Nosso Recanto, Residencial Ágape, Parque
dos Ipês, Residencial Novo Campestre, Jar-
dim Campestre, Jardim Laranjal; Vila Roma-
na; Jardim Belvedere; Minas Nova; Jardim Pa-
raíso; Santa Clara; Santa Fé, Jardim Novo Ho-
rizonte, Jardim Piazza Itália, Vila Liberdade,
Parque dos Sabiás, Jardim Itapuã, Jardim Vila
Maria, Jardim Nova Suissa, Jardim São José,
Jardim Planalto, Glebas Noiva da Colina e
Recanto dos Peixes. Entre as demandas apre-

sentadas pelas lideranças comunitárias foram
citadas o recapeamento do asfalto no Jardim
Planalto e Loteamento Ipanema; construção
de ponte sobre o ribeirão do Enxofre, ligando a
rua Maria Isabel da Silva Matos e a rotatória do
final da rua Madre Maria Teodora; construção
de muro de arrimo para contenção de barran-
co na favela do Jardim Planalto; instalação de
câmeras de monitoramento nas rotatórias do
Jardim Planalto e do São Jorge; construção
do centro cultural na rua Profª Laura Fernan-
des de Campos Ferrari, 366, no Novo Hori-
zonte; revitalização do campo de areia da rua
Laura Fernandes; aumento do patrulhamen-
to no Jardim Santa Clara e construção do
centro comunitário, academia ao ar livre e
posto de saúde, no Santa Clara. Quem não
conseguiu apresentar a demanda na reunião
de ontem tem prazo de cinco dias úteis para
protocolar na secretaria de Governo ou envi-
ar no e-mail comop@piracicaba.sp.gov.br.

Guilherme Valdanha
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Programa Em Forma com  a Guarda faz caminhada
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Encontro de Meliponicultura
Urbana será neste domingo

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), apoia o Encontro de
Meliponicultura Urbana Piraci-
caba e Região, que ocorre neste
domingo (26), no Varejão da Pau-
lista, das 9h às 12h. De acordo
com os organizadores, o evento
destina-se à divulgação da cria-
ção de abelhas ASFs (Abelhas
Sem Ferrão ou Nativas), com o
objetivo de dividir conhecimento

e orientações sobre a importância
das abelhas ao meio ambiente.
Durante o evento haverá o sorteio
de enxames em caixas, além de
outros brindes. O Encontro de
Meliponicultura é organizado pelo
CJS Meliponário Urbano, Melipo-
nário 2F, Pira Brindes, com apoio
da Sema. O Varejão da Paulista fica
na avenida Dr. Paulo de Moraes,
2110. Para mais informações, con-
tatar (19) 99810-7766,  (19)
98164-1064 ou (19) 99755-3909.

Abelha Sem Ferrão

Wagner Pelarigo

O projeto Em Forma com a
Guarda realiza hoje (25), a par-
tir das 8h, caminhada ecológi-
ca com saída do teatro de arena
do Parque da Rua do Porto
João Herrmann Neto e destino
final no Engenho Central. Du-
rante o percurso, os frequenta-
dores do projeto recolherão

materiais descartados no traje-
to. Antes da caminhada, das 7h
às 8h, o Em Forma reunirá par-
ticipantes para realização de
aquecimento e exercícios aeró-
bicos. O evento é aberto a qual-
quer interessado e é recomen-
dado o uso de roupas apropria-
das para atividade física. O Em

Forma com a Guarda é um pro-
jeto da Guarda Civil de Piraci-
caba de promoção de atividade
física, realizado de forma gra-
tuita em dois locais. Às terças e
quintas, a população pode prati-
car atividades físicas na Acade-
mia da Guarda Civil, das 19h às
21h, e aos sábados, das 7h às

10h, no Parque da Rua do Por-
to. Aulas de zumba e funcional
integram as atividades realiza-
das, além de atrações trazidas
por academias parceiras. As aulas
são orientadas por guardas-civis
graduados em educação física. A
academia da Guarda está localiza-
da na rua Cacilda Becker, 219.

VIOLÊNCIA POLÍTICA DE GÊNERO
A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A
Cidade é Sua, esteve na ma-
nhã desta sexta-feira (24) no
Teatro Nair Bello, em Limeira,
para participar do 1º Fórum
“Violência Política de Gênero”
realizado pela Procuradoria
Especial da Mulher daquela
cidade. O evento contou com

painelistas de renomada atu-
ação na temática, como a se-
cretária estadual de Cultura,
Aline Torres, a deputada esta-
dual Tabata Amaral (PSD-SP),
a diretora da Raps (Rede de
Atenção Psicossocial), Môni-
ca Sodré, e as vereadoras de
Limeira Mariana Calsa (PL) e
Isabelly Carvalho (PT).

Assessoria Parlamentar CCCCCENTROENTROENTROENTROENTRO

Vereador solicita lombada
na rua Campos Salles

O requerimento 172/23, de
autoria do vereador Pedro Kawai
(PSDB), que solicita informações
ao Executivo sobre instalação de
redutor de velocidade na rua
Campos Salles, nas proximidades
do cruzamento com a rua do Ro-
sário, no Centro, objeto da indi-
cação 4/23, foi aprovado duran-
te a 14ª reunião ordinária, reali-
zada nesta quinta-feira (23).

Na indicação, kawai aponta o
grande fluxo de veículos que tran-
sitam pela região e a necessidade
de uma lombada no local e, até o
presente momento, segundo o par-
lamentar, não houve posiciona-
mento do Executivo Municipal.

Desta forma, por meio de
requerimento, Kawai questiona
se secretaria competente já vis-
toriou a rua Campos Salles para
analisar e providenciar a ins-
talação da lombada e, em caso
positivo, quando foi realizada
e, em caso negativo, por qual
motivo até o presente momen-
to não foi vistoriado o local.

Pergunta ainda se existe algum
estudo ou projeto para a área e, caso
exista, fornecê-lo e informar o cro-
nograma para o atendimento da
demanda. Caso não haja, qual o
motivo para o não atendimento do
pedido e se existe a possibilidade
de atendimento desta demanda.
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Helinho Zanatta articula quase
R$ 6 mi para cidades da RMP
Como ainda não tem direito a emendas impositivas, o parlamentar viabilizou
recursos da União através do deputado federal Gilberto Nascimento (PSC)

3º C3º C3º C3º C3º CONCURSOONCURSOONCURSOONCURSOONCURSO

Inscrições para o Cultural
Paradas pro Sucesso abertas

Teve início ontem a inscrição,
gratuita, para o 3º Concurso Cul-
tural Paradas Pro Sucesso. O pro-
jeto de conscientização sobre o ta-
bagismo visa contemplar alunos do
Ensino Fundamental, a partir do
4º ano; além de estudantes do En-
sino Médio e EJA (Educação de
Jovens e Adultos). Os participan-
tes terão o prazo até 12 de maio
para enviar trabalhos nas três mo-
dalidades: Desenho, Vídeo ou Fra-
se. Além de prêmios aos ganhado-
res, as melhores propostas deve-
rão integrar uma exposição.

O Paradas Pro Sucesso de
2023 já está a todo vapor, em con-
junto com as escolas parceiras da
iniciativa. Com o apoio da Dire-
toria Regional de Ensino de Pira-
cicaba e Secretaria Municipal de
Educação, o projeto já realizou
um encontro com educadores, em
fevereiro deste ano, e agora co-
meça a fase de recebimento de tra-
balhos das escolas. Estudantes de
instituições particulares, que te-
nham pelo menos 50% de bolsa
de estudo, bem como alunos do
SESI também podem participar.

“Iniciamos mais uma vez a
jornada do Concurso Cultural Pa-
radas Pro Sucesso. Nesta terceira
edição temos como uma das novi-
dades a participação dos estudan-
tes do EJA. O que nos deixa muito
felizes. Esperamos mais uma vez
contar com o engajamento dos
educadores e também dos alunos,
que sempre nos enviam materiais
muito bem elaborados e criativos
sobre os malefícios do tabaco”,
afirmou a médica cardiologista
Juliana Previtalli, idealizadora e
coordenadora do projeto.

Cada aluno poderá concorrer
em uma ou mais modalidades, po-
rém, com apenas um trabalho em
cada. Os ganhadores serão premia-
dos com bolsas de estudos e vou-
chers em papelarias. Toda a regula-
mentação sobre a inscrição está dis-
ponível no link da Bio do Instagram
do projeto: @paradasprosucesso.

As escolas participantes deve-
rão fazer uma pré-seleção dos tra-
balhos produzidos antes de enca-
minhar para o Concurso Paradas
Pro Sucesso. Serão aceitos no má-
ximo 5 trabalhos em cada modali-
dade e categoria por escola.

As categorias visam um pro-
cesso mais justo com as faixas etá-
rias, níveis de formação e desen-

Divulgação

volvimento dos estudantes. Deste
modo, a Categoria 1 é formada por
alunos 4° e 5° ano do Ensino Fun-
damental 1; a Categoria 2 por alu-
nos 6º ao 9º ano do Ensino Fun-
damental 2; e a Categoria 2 por es-
tudantes do Ensino Médio e EJA.

“Se um aluno quiser participar
do concurso, mas a escola não esti-
ver integrando a programação, po-
derá fazer sua inscrição independen-
temente. Basta encaminhar o vídeo
ou a foto do trabalho, com o termo
de participação, para o e-mail con-
cursoparadasprosucesso@
gmail.com. O original deve ser le-
vado à Diretoria de Ensino, para
quem for da rede estadual; ou
na Secretaria Municipal de Edu-
cação, aos alunos de escolas do
município”, orientou Juliana.

Uma comissão julgadora de-
verá avaliar os materiais enviados
em 2023 no dia 18 de maio. A di-
vulgação dos finalistas será feita
no dia 31 do mesmo mês, por meio
das redes sociais do Paradas Pro
Sucesso e jornais da cidade. Serão
escolhidos os três melhores traba-
lhos em cada modalidade (Desenho,
Frase e Vídeo) nas categorias 1, 2 e
3. Já a solenidade de premiação está
agendada para 29 de junho.

Também são apoiadores do
3º Concurso Paradas Pro Suces-
so: Tiago Rocheto (fotógrafo),
Fabiana Michelotti (costura cri-
ativa), Livraria e Papelaria Li-
bral, Livraria e Papelaria J. Por-
tes, Sebo Estação Cultural, Aca-
demia Medley, Luisa Libardi, Es-
cola Visuart, Escola Hard Mu-
sic, Teacher Sacchi, Xodó Arte-
sanatos e Erasmo cartunista.

Divulgação

O deputado estadual Helinho Zanatta tomou posse no dia 15 de março

Quase R$ 6 milhões foram
destinados a nove municípios per-
tencentes à Região Metropolita-
na de Piracicaba por meio de ar-
ticulação política do vice-presi-
dente da Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo, deputa-
do estadual Helinho Zanatta
(PSC). O parlamentar tomou pos-
se no dia 15 deste mês e ainda não
tem direito a emendas impositivas,
mas  conseguiu viabilizar recursos
federais junto ao deputado fede-
ral Gilberto Nascimento (PSC).

A cidade de Piracicaba
deve receber, ao todo, R$ 3,5
milhões, sendo R$ 1 milhão
para o Hospital dos Fornecedo-
res de Cana, R$ 1 milhão para
a Santa Casa de Piracicaba e mais
R$ 1,5 milhão para a prefeitura,
via transferência especial.

 São Pedro receberá R$ 800
mil para a Saúde, destinados ao
Hospital Beneficente São Lucas.

Charqueada receberá R$
300 mil para a saúde, sendo R$
150 mil para a prefeitura e mais
R$ 150 mil para o Hospital e
Maternidade Beneficente. 

Também receberão R$ 200

mil cada uma, todas para a área
da saúde: Santa Maria da Ser-
ra, Águas de São Pedro, Ipeúna,
Saltinho e Santa Gertrudes. 

Já a cidade de Capivari re-
ceberá o valor de R$ 300 mil,
diretamente para prefeitura,
via transferência especial.

Helinho Zanatta agradece a
sensibilidade do deputado fede-
ral Gilberto Nascimento e desta-
ca que busca com as emendas
auxiliar as cidades da região, as
quais lhe deram expressiva vota-
ção nas eleições do ano passado. 

“Agradeço ao deputado fede-
ral Gilberto Nascimento pela par-
ceria e sensibilidade. Como assu-
mi neste mês e o Orçamento de
2023 foi aprovado no ano passa-
do, não temos direito nesse ano a
emendas paramentares. No entan-
to, busquei parcerias como essas e
seguiremos nesse propósito, sem-
pre buscando ajudar e fortalecer
as cidades de nossa região”, disse.

O vice-presidente da Assem-
bleia Legislativa destaca que
fará um mandato voltado ao
municipalismo e fortalecer as ci-
dades faz parte de suas metas.

“Nosso mandato é municipa-
lista, pois sou municipalista nato e
governei duas cidades, essa é a ex-
periência que levo ao Parlamento.
Além de saber os problemas, tenho
já trabalhado na busca por soluções
e as emendas são parte delas, mas

como eu sempre disse, não são o fi-
nal do caminho. Mas tenho certeza
que esses recursos ajudarão muito
as cidades da nossa região”, desta-
cou ele, que ressalta que trabalhará
junto ao Governo para que mais ci-
dades possam ser beneficiadas.

Thais Passos/Sema

PONTE DO PEDRA BRANCA
A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secreta-
ria Municipal de Agricultura e
Abastecimento), iniciou on-
tem, quinta-feira, 23/03, as
obras de reconstrução da
ponte do Pedra Branca, loca-
lizada no bairro Gibram, que
estava interditada após ter a
cabeceira danificada com as
fortes chuvas que atingiram
a região no mês passado. A
ponte, na estrada PIR 302,
está em processo de demo-
lição pela equipe e após a
limpeza da área será possí-
vel avaliar e planejar os pro-
cessos da reconstrução e
dar um prazo para a finaliza-

ção da obra. A secretaria
possui uma equipe especi-
al izada na construção de
pontes de madeira que faz,
diariamente, a manutenção,
conservação e monitora-
mento recorrente de cerca de
150 pontes rurais. Nesta se-
mana, eles também fizeram
limpeza de vegetação em tor-
no de pontes no bairro Flo-
resta (PIR 264), Monte Bran-
co (PIR 260), Pau D’Alho (PIR
286), Pau D’Alhinho (PIR 005/
290 e PIR 006/290), Congo-
nhal (PIR 290) e manutenção
de uma tubulação para pas-
sagem de água no bairro Al-
meida (PIR 246 e PIR 222).
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Falta de manutenção em campos
e quadras motiva requerimento

A busca por melhorias em
campos de areia destinados ao la-
zer e à prática esportiva no mu-
nicípio foi tema do requerimento
176/2023, de Anilton Rissato
(Patriota), aprovado na noite
desta quinta-feira (23) durante a
14ª Reunião Ordinária da Câma-
ra Municipal de Piracicaba.

“Em visita com representan-
tes, em alguns locais, constatamos
a falta de manutenção nos campos
de areia, a deterioração da área la-
zer dos bairros, a precariedade da
iluminação pública e a falta perió-
dica da reposição de areia, alam-
brados e bancos danificados”, in-
forma o texto da propositura.

Anilton Rissato ainda desta-

ca no requerimento que os “cam-
pinhos” são uma “grande opção
de lazer para nossos jovens e ado-
lescente, e existem muitas crian-
ças que dependem dessas áreas
para o lazer”. Assim, o vereador
pergunta se “a reforma dos refe-
ridos campos de areia está inse-
rida na programação da Secreta-
ria competente” e, se sim, “qual a
data para inicio da reforma”.

Caso as reformas não este-
jam no planejamento, ele pergun-
ta se “haveria a possibilidade de
inserir a reforma dos referidos
campos ainda na programação
deste ano” e, em caso negativo,
quais os empecilhos para tanto e se
existem estudos voltados ao tema.
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Saúde disponibiliza
dose bivalente

O Departamento de Imuni-
zação da Vigilância Epidemioló-
gica, vinculado à Secretaria de
Saúde de Piracicaba, terá aplica-
ção da vacina bivalente contra a
Covid-19 em demanda espontâ-
nea – sem agendamento – neste
sábado (25), das 8h às 16h, nos
CRABs Vila Rezende, Piracicami-
rim e Santa Terezinha e também
nas UBSs Centro e Vila Indepen-
dência. O imunizante estará dis-
ponível para todos os grupos pri-
oritários de acordo com o calen-
dário vacinal do Ministério da
Saúde. São eles: idosos de 60
anos ou mais de idade; pessoas
imunocomprometidas a partir de
12 anos de idade; indígenas, ri-

beirinhos e quilombolas (a partir
de 12 anos de idade); gestantes e
puérperas; trabalhadores da saú-
de; pessoas com deficiência per-
manente (a partir de 12 anos de
idade). A dose de reforço (D3)
para crianças de 5 a 11 anos não
precisa de agendamento e tam-
bém estará disponível. A SMS re-
força que para se vacinar con-
tra a Covid-19 é necessário
apresentar documento de iden-
tificação com foto, CPF, com-
provante de residência em Pi-
racicaba e comprovante de vaci-
nação com a última dose. Além
disso, ainda é obrigatório o uso
de máscaras em unidades de saú-
de, conforme Decreto Estadual.

Piracicaba foi premiada pelo
Governo do Estado de São Paulo
pelo êxito na Campanha de Bus-
ca Ativa de Sintomático Respira-
tório em março e setembro de
2022. A solenidade de premiação
aconteceu na quarta-feira, 22,
durante evento alusivo ao Dia
Nacional de Combate à Tubercu-
lose, na capital paulista, organi-
zado pela Divisão de Tuberculose
do Centro de Vigilância Epidemi-
ológica Professor Alexandre
Vranjac, vinculado à Secretaria
de Estado de Saúde. Represen-
tando a Secretaria Municipal de
Saúde, receberam a premiação
Karina Corrêa Contiêro, diretora
de Vigilância em Saúde (Cevisa),
Poliana Garcia, interlocutoras do
Programa Municipal de Combate
à Tuberculose, e Elizabete Vitti,
enfermeira do Cedic (Centro de
Doenças Infectocontagiosas.

Conforme explicou Poliana
Garcia, o município foi premia-
do por ter superado a meta da
Campanha Sintomático Respi-
ratório, realizada em 2022. A
meta proposta pelo estado era a
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Piracicaba é premiada por atuação de combate
Divulgação

Karina Correa (Cevisa Piracicaba), Sueli Fukasava (interlocutora
da GVE), Poliana Garcia e Elizabete Vitti (Cedic Piracicaba)
durante entrega do certificado de premiação

coleta de 345 amostras de es-
carro em cada fase da campa-
nha que acontece nos meses de
março e setembro. Na primeira
fase, a cidade atingiu 461 amos-
tras com 11 resultados positivos
e, na segunda fase, foram 419,
com cinco confirmações. “É um
trabalho sério e muito impor-
tante que realizamos na cidade
e contamos com o apoio de to-
dos os departamentos da Secre-
taria de Saúde. Sem toda essa
integração não seria possível al-
cançar este resultado. Estamos
muito felizes pelo reconhecimento
e não vamos parar por aqui, pois
até o dia 31 deste mês estamos
com a primeira fase da campa-
nha 2023 intensificada”, enfatizou.

EVENTO – Após dois anos
de forma online por conta da pan-
demia da Covid-19, a comemora-
ção do Dia Mundial da Tuberculo-
se – realizada pela Secretaria Esta-
dual de Saúde – voltou a aconte-
cer de forma presencial este ano
trazendo como tema Sim! Pode-
mos acabar com a Tuberculose.

Conforme explica a coorde-

nação do evento, o tema de 2023
chama a atenção para o poder co-
letivo em acabar com a doença até
2030. “Este tema traz esperança e
se baseia no incrível trabalho reali-
zado em 2022 por muitos países com
alta carga da tuberculose para se

recuperar do impacto da Covid-
19, garantindo o acesso ao tra-
tamento e prevenção da doen-
ça”, destacou médica Ana Angé-
lica Bulcão Portela Lindoso, res-
ponsável pelo Programa Estadu-
al de Controle da Tuberculose.
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Prédio do Museu Prudente de
Moraes apresenta deterioração

O Prédio do Museu Histórico
e Pedagógico “Prudente de Mora-
es” apresenta deterioração, com
buracos no forro e falta de manu-
tenção na pintura. O problema foi
apresentado na noite desta quin-
ta-feira (23), durante a 14ª Reu-
nião Ordinária da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba, pelo vereador
Laércio Trevisan Jr. (PL), que exi-
biu um vídeo quando utilizou a
tribuna da Casa como liderança
partidária, de acordo com o arti-
go 44 do Regimento Interno.

“Estou aqui no Museu, pratica-
mente a história da cidade política
da cidade passou por aqui”, disse,
no vídeo exibido no plenário, ao des-
tacar a atuação do ex-presidente da
Câmara que, além de deputado es-
tadual e federal, senador, governa-
dor, se tornou o primeiro presidente
civil da República do Brasil. “Ele resi-
diu aqui, saiu daqui para ser presi-
dente e, depois, voltou”, concluiu.

Trevisan Jr. relatou que “são
quatro meses de abandono” e cri-
tico o prefeito municipal, “porque
ele é experiente em abandonar os
espaços e as obras públicas”, dis-
se. “ A firma contratada para fa-
zer o trabalho de manutenção está
recebendo e não está executando
o serviço, porque já era para ter
sido pintado e reformado”, acres-

centou, ao também cobrar o Se-
cretário de Ação Cultural.

“Já era para ter tido manu-
tenção no forro; além disso, o es-
paço do museu está tomado pelo
mato e o prédio com tudo caído,
sem manutenção”, destacou. Ele
classificou, ainda, que há “inope-
rância” da área da cultura da Ad-
ministração, ao destacar o Teatro
Municipal “Dr. Losso Netto”, que
está fechado por conta da manu-
tenção do ar-condicionado. “Onde
já se viu isso”, questionou.

CAPS ÁLCOOL E DRO-
GAS – O vereador Trevisan Jr.
também apresentou um vídeo onde
destaca a deterioração do prédio
onde antes funcionava o CAPS
(Centro de Apoio Psicossocial) “Ál-
cool e Drogas”. “Eu vou pedir o le-
vantamento do custo deste prédio”,
disse. Ele lembrou que o espaço foi
fechado no último dia do ano de
2020 e até agora não foi ocupado
por mais nenhuma atividade.

“Tinha uma área fantástica,
com campo de futebol, com qua-
dras, mas infelizmente essa é mais
uma obra do prefeito municipais,
dois anos e três meses detonando o
patrimônio público”, criticou o par-
lamentar. Ele avalia que um prédio
deste tamanho “deve custar cerca
de R$ 5 milhões para ser feito”.
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REPERCUSSÃO
Ao longo de todo o dia de on-
tem, 24, diversas lideranças
manifestaram pesar pelo fa-
lecimento de Monsenhor Jor-
ge, reconhecido pelo caris-
ma e dedicação à fé cristã.

“Recebo com extremo pesar
a notícia da morte do mon-
senhor Jorge Simão Miguel,
o nosso conhecido e estima-
do ‘padre’ Jorge. Não há em
Piracicaba, independente de
crença ou religião, alguém
que não conheça o monse-
nhor Jorge, uma pessoa que
dedicou sua vida aos ensi-
namentos cristãos. Ficamos
‘órfãos’ todos nós. É uma no-
tícia que nos entristece mui-
to, mas sabemos que agora
ele está ao lado de Deus. Ele
nos fará muita falta. Que siga
em paz!” (Erick Gomes, pre-
sidente do Simespi)

“Um dia muito triste para Pi-
racicaba. Perdemos o já sau-
doso monsenhor Jorge Si-
mão Miguel, o eterno ‘Padre
Jorge’. Figura histórica e fol-
clórica da nossa cidade, ele
nos deixou nesta madruga-
da, aos 94 anos. Sua devo-
ção à fé cristã e o amor por
Piracicaba jamais serão es-
quecidos. Obrigado, Padre
Jorge.” (Barjas Negri, ex-
prefeito de Piracicaba)

“É com pesar que recebe-
mos a notícia do falecimento
do Monsenhor Jorge Simão
Miguel. Respeitado por toda
comunidade foi um grande
missionário e sua falta já é
sentida por todos. Nossos
sentimentos e orações pela
sua alma. Descanse em paz,
nobre amigo.” (Roberto Mo-
rais, ex-deputado estadual)
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Luto pelo falecimento do Monsenhor Jorge,
pároco emérito da Imaculada Conceição
Religiosa deixa legado de proximidade com a comunidade; velório
começou ontem, 24, por volta do meio-dia, na matriz da Vila Rezende

Faleceu na madrugada de
ontem, 24, em Piracicaba, o pá-
roco emérito da Paróquia Ima-
culada Conceição, Monsenhor
Jorge Simão Miguel, o Padre
Jorge, aos 94 anos. O velório
acontece na matriz da Imacula-
da Conceição, no bairro Vila Re-
zende; as portas da igreja foram
abertas para início do velório ao
meio-dia de ontem. O município
decretou luto oficial de três dias.

Nascido em Capivari, em 7 de
maio de 1928, era filho de Simão
Miguel e Adélia Miguel. Em feve-
reiro de 1943, ingressou no Semi-
nário Diocesano de Campinas. Em
1949 transferiu-se para o Seminá-
rio Central do Ipiranga, em São Pau-
lo, para estudar Filosofia e Teolo-
gia. Foi ordenado diácono em 20 de
fevereiro de 1955, por Dom Antônio
Siqueira, na capital paulista. No
mesmo ano, foi ordenado sacerdo-
te na Catedral de Santo Antônio.

Em janeiro de 1956 passou a
trabalhar em Piracicaba. Por dois
anos foi professor e ministro de
disciplina no Seminário Diocesano
Imaculada Conceição (o primeiro
seminário da diocese). Além do tra-
balho no seminário, também au-
xiliava na Paróquia Imaculada
Conceição e era capelão do mos-
teiro das Irmãs Carmelitas. A par-
tir de 1958, passou a atuar como
Vigário Coadjutor de Monsenhor
Romário Pazzianotto; no ano se-
guinte, com o afastamento do Mon-
senhor Romário por motivo de do-
ença, tornou-se Vigário Auxiliar.

Em 1960, foi nomeado páro-
co por Dom Ernesto, ofício que
exerceu por mais de 46 anos. En-
tre as grandes realizações de seu
paroquiato, destaca-se a constru-
ção da nova igreja matriz, que foi
oficialmente inaugurada em 23 de
setembro de 1972. Encerrou seu
ofício de pároco no dia 26 de fe-
vereiro de 2006, mas seguiu tra-
balhando na paróquia como pá-
roco emérito e vigário-paroquial.

Em 1980, como homenagem a
seu Jubileu de Prata Sacerdotal, foi

nomeado Monsenhor Prelado de
Honra de Sua Santidade, pelo
Papa João Paulo II. Em 2002, o
papa lhe concedeu o terceiro grau
dos monsenhores, nomeando-o
Monsenhor Protonotário Apostó-
lico Supra-numerário. Monsenhor
Jorge foi o único da diocese dis-
tinguido com essa alta honraria.

O prefeito Luciano Almeida
lamentou a morte do monse-
nhor. “Piracicaba acordou mais
triste hoje (ontem, 24) com a
morte do monsenhor Jorge, uma
das pessoas mais carismáticas
dessa cidade. Um corintiano fa-
nático, que dizia uma das frases
mais bonitas que já ouvi: vão
multiplicando que eu vou bati-
zando. Era muito amoroso, sim-
pático, uma pessoa muito queri-
da que nos deixa aqui. Mas o seu
legado permanece: uma pessoa
do bem, que sempre quis o me-
lhor pela nossa cidade. Que vá
em paz e que seja tão feliz no céu
quanto era em nossa cidade”.

O bispo de Piracicaba, Dom
Devair Araújo da Fonseca, comen-
tou na o falecimento do monse-
nhor Jorge. “Certamente ele deixa
um legado, um histórico de vida
conhecido e reconhecido pelos pi-
racicabanos. Ele viveu intensa-
mente a sua vida ministerial, tra-
balhou muito sempre e por isso
muitas pessoas carregam o mon-
senhor Jorge no coração, pelas
palavras, pelos gestos e atitudes.
É realmente como São Paulo diz:
‘Combati o bom combate, ganhei
minha coroa’. De fato, monsenhor
Jorge combateu o bom combate,
viveu seu sacerdócio e, agora, nós
confiamos a alma dele e todo seu
trabalho e suas realizações ao co-
ração de Deus”, afirmou o bispo.

Dom Devair presidirá a missa
de corpo presente às 7 horas deste
sábado (25). O velório e as celebra-
ções “serão momentos para que o
povo de Deus possa rezar e também
se despedir do monsenhor Jorge”,
disse. O bispo aproveitou para agra-
decer a todo reconhecimento e ho-
menagens que são prestadas nes-
te momento ao padre Jorge.

Os votos de pesar pelo passa-
mento do Monsenhor Jorge Simão
Miguel, ocorrido nessa sexta-fei-
ra, 24 de março, ficará registrado
na Assembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo (Alesp). Uma
homenagem a esse religioso, que
marcou a história da cidade e a
vida de muitos piracicabanos.

O requerimento foi protoco-
lado pelo deputado Luiz Claudio
Marcolino (PT) em coautoria
com os deputados Alex de Ma-
dureira (PL), Professora Bebel
(PT) e Helinho Zanatta (PSC).

“Nós lamentamos essa perda
para o município e nos solidariza-
mos com a tristeza dos paroquia-
nos da Paróquia Imaculada Con-
ceição, da Vila Rezende, e de toda a
população que admirava e acompa-
nhava o excelente trabalho religioso
e social promovido pelo Monsenhor
Jorge, uma pessoa muito querida
por todos os piracicabanos”,
afirmou o deputado Marcolino.

1- Título de Cidadão Piracicabano foi entregue em 23 de dezembro de 1968. 2- Monsenhor recebeu Medalha de Mérito Legislativo, proposta
pelo vereador Trevisan Jr., em 2018; 3- Monsenhor Jorge Simão Miguel era pároco emérito da Paróquia Imaculada Conceição, na Vila Rezende
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Deixa um legado
e está no coração
dos piracicabanos,
diz dom Devair
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Deputados se
solidarizam com
os piracicabanos

Câmara emite nota de pesar pela morte do monsenhor Jorge Simão
A Mesa Diretora da Câma-

ra Municipal de Piracicaba la-
mentou a morte do monsenhor
Jorge Simão Miguel, aos 94
anos, na madrugada desta sex-
ta-feira (24). O sacerdote foi re-
conhecido, há 55 anos, com o
Título de Cidadão Piracicabano
e o registro da homenagem está
preservado pelo Setor de Gestão

de Documentação e Arquivo. As
fotos da ocasião estão disponí-
veis no sistema Atom – dispo-
nível no site oficial da Casa,
www.camarapiracicaba.sp.gov.br.

O vice-presidente da Câma-
ra, vereador Rerlison Rezende
(PSDB), o Relinho, reconhece a
perda para a cidade. “Era uma
referência no meio religioso, mui-

to querido por toda a comunida-
de piracicabana”, destaca, ao se
manifestar em nome da Mesa. O
presidente da Casa, vereador
Wagner de Oliveira (Cidadania),
o Wagnão, não pode se posicio-
nar por estar hospitalizado.

A última homenagem conce-
dida pela Câmara ao monsenhor
ocorreu em 22 de junho de 2018,

Professora Bebel

É com imensa tristeza que recebi nesta
manhã de sexta-feira a notícia do falecimen-
to do Monsenhor Jorge Simão Miguel, pára-
co emérito da Paróquia Imaculada Concei-
ção, em Piracicaba. Nossa cidade está de luto!
Padre Jorge era muito  querido por toda co-
munidade, enfim um ícone na cidade, que
tinha um carinho muito especial para com
os professores, enfim, era um amigo do pro-
fessor, um defensor da educação.

Padre Jorge Miguel Simão dizia que “a mis-
são do professor é sublime, porque forma a cri-
ança, o jovem, o adulto, para que tenha uma
vida com sentido, com uma bela educação, que é
requerida pelo Nosso Senhor, o  ‘Divino Mestre’.
O professor  desempenha a mesma tarefa de Je-
sus Cristo, de educar o povo, mas recebe muito
menos do que merece”. Fará  muita falta! Meus
sentimentos aos familiares e amigos.

———
Professora Bebel, deputada estadual
pelo PT e presidenta da Apeoesp

quando, na igreja matriz Imacu-
lada Conceição, ele recebeu a Me-
dalha de Mérito Legislativo, en-
tregue pelo vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL), autor do projeto
de decreto legislativo 55/2017.

Já a entrega do Título de
Cidadão Piracicabano ocorreu
em 23 de dezembro de 1968,
no Teatro São José, por meio

do decreto legislativo 6/1968,
de 15 de julho daquele ano,
assinado pelo então presiden-
te Francisco Antonio Coelho.

A coleção de fotografias do
sistema Atom traz 32 imagens,
que foram identificadas e des-
critas com a ajuda do ex-vere-
ador e ex-presidente da Casa
Antônio Messias Galdino.

Um ícone, amigo
do professor,
um defensor
da educação

O nosso Jorge
Alex Madureira

E o nosso Jorge se foi para os braços
do Senhor ao alvorecer da sexta feira. Seus
pais emigraram de Beirute para o Brasil no
final do século XIX, mercê das persegui-
ções impostas aos católicos de lá, pela mai-
oria muçulmana. Seu pai, também Simão,
chegou ao Brasil em 1920, quando tínha-
mos pouco mais de “brimos” vivendo en-
tre nós, especialmente no Estado de São
Paulo. Como mascate, o velho Simão apor-
tou na vizinha Capivari, casou-se com
Adélia e por lá constituiu família, e criou
os filhos. Entre eles, o quinto, Jorge Si-
mão Miguel, o caçula, que nasceu em 7
de maio de 1928, quando os ponteiros
da igreja matriz de São João Batista, da
cidade soavam dez badaladas da manhã.

Da prole, só Jorge encontrou sua vida
e profissão de fé na igreja católica, onde co-
meçou como coroinha na igreja ordenou-se
padre, sucedendo dois irmãos que tenta-
ram o mesmo caminho. Ele tinha 15 nos e
foi encaminhado ao Seminário Diocesano
de Campinas, onde efetuou os seus estu-
dos. Entre seus professores, d. Aniger Fran-
cisco Maria Melilo, que anos depois viria a
tornar-se bispo em Piracicaba e acolheu um
dos seus mais brilhantes alunos, Jorge. De-
pois de 13 anos de estudos foi ordenado
padre em Piracicaba no dia 8 de dezembro
de 1955, dia consagrado da Nossa Senhora
da Imaculada Conceição, que se tornou,

mais adiante, sua casa pastoral e sua refe-
rência para os moradores de Vila Rezende e
de inúmeros outros bairros da cidade. Da
pequena capela no bairro, transformou-a
em uma grande igreja. Em 6 de dezembro
de 1960, foi consagrado pároco da igreja.

Um pouco depois noutro 8 de de-
zembro, mas de 1969, até o final de 2002,
trabalhou na paróquia coo vigário. De-
pois, recebeu o título de “Monsenhor
Prelado de honra de Sua Santidade” em
22 de janeiro de 1981 pelos seus 25 nos
de sacerdócio naquele local. O título de
Monsenhor vem da igreja católica a par-
tir de 1303 da idade moderna.

Mas o nosso Jorge notabilizou-se
também como concorrente de Santo An-
tonio, o designado Santo Casamenteiro,
na tradição da igreja católica., segundo
registros na cúria diocesana local, entre
1956 até 2019, ele oficializou 9.666 casa-
mentos. Entre outros realizados em ou-
tras paróquias e cidades, pelos inúmeros
amigos que conquistou durante a sua tra-
jetória. Dentre eles, em especial, o do meu
grande amigo José Coral, com dona So-
nia Guastalli Coral. Coral me segredou dia
desses, que em certa ocasião, quando se
realizava uma festa em frente a antiga
capela, Jorge lhe disse “tem uma tempes-
tade chegando aí bem perto de você...corre
atrás”. A tempestade tinha por nome So-
nia Guastalli. E o santo casamenteiro ofi-
cializou o casamento dos filhos do casal,

o batizado dos netos e, mais recentemente
o casamento de uma das netas. Coral e d.
Sonia que celebraram recentemente 50 aos
de feliz união conjugal. Graças ao “empur-
rãozinho” nosso inestimado Monsenhor.

Minha única divergência com o ami-
go Monsenhor era o seu corintianismo exa-
cerbado pois, agora lá no céu, terá tempo
suficiente para conversar com o ex presi-
dente corintiano, Vicente Matheus, que os
deixou numa fila interminável de mais de
20 anos sem títulos no futebol paulista,
por causa de um tal de Pelé. Entre outras
tantas boas conversas que poderá ter com
seus pais, irmãos, familiares milhares de
amigos que certamente, deixou em Piraci-
caba na madrugada desta sexta-feira. Que
o Senhor nosso Deus o acolha, em sua in-
finita bondade, e lhe reserve um bom espa-
ço lá no céu, para que, com sua enorme
alegria, continue a fazer o bem. Para os
que nessa Terra se beneficiaram com a sua
bondade, generosidade e sabedoria.

———
Alex Madureira, deputado
estadual pelo PL

Minha únicaMinha únicaMinha únicaMinha únicaMinha única
divergência com odivergência com odivergência com odivergência com odivergência com o
amigo Monsenhoramigo Monsenhoramigo Monsenhoramigo Monsenhoramigo Monsenhor
era o seuera o seuera o seuera o seuera o seu
corintianismocorintianismocorintianismocorintianismocorintianismo
exacerbadoexacerbadoexacerbadoexacerbadoexacerbado
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Mirante promove Oficina
de Sabão Ecológico

Fotos: Divulgação

Com quatro litros de óleo de cozinha usado,
é possível fazer seis quilos de sabão ecológico

Gabriel Bertolo, analista, ministrou a oficina de sabão ecológico

A área de Responsabilidade
Social da Mirante realizou, nessa
semana, uma Oficina de Sabão Eco-
lógico para moradores do bairro
Jardim Oriente. A ação, que inte-
grou o evento G5 Comunidades,
aconteceu na Praça Peruzinho. O
objetivo das oficinas de sabão ecoló-
gico, que fazem parte do Programa
DE Olho no Óleo, capitaneado pela
Responsabilidade Social, é que os in-
teressados aprendam não somente
a dar destino correto ao óleo de cozi-
nha usado, mas também terem a
possibilidade de aprender uma
atividade que possa gerar renda.

O G5 é um grupo que conta
com mais de 20 lideranças co-
munitárias de Piracicaba.
“Aprender a fazer sabão a partir
do óleo de cozinha usado tem um
apelo ecológico grandioso por-
que, além desse material não ser
descartado de forma incorreta,

pode gerar renda para quem o fa-
brica, até ajudar na economia fa-
miliar”, afirma o analista de Res-
ponsabilidade Social da Mirante,
Gabriel Bertolo. Ele lembra que é
importante que o óleo usado seja
armazenado em garrafas pet.

CONSCIENTIZAÇÃO — O
óleo de cozinha usado, descartado
na rede coletora de esgoto, gruda
nas paredes da tubulação, forma
crostas e, por consequência, causa
entupimentos. ”Fazemos um traba-
lho constante de conscientização
para que as pessoas não descar-
tem esse óleo no ralo das pias”,
comenta Gabriel. Além disso, o
óleo contamina a água. “São ne-
cessários óleo de cozinha, soda,
desinfetante e detergente ou sabão
em pó na fabricação do sabão eco-
lógico”, explica. A oficina no Jar-
dim Oriente teve a participação de
aproximadamente 20 moradores.
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Sema inicia reconstrução
da ponte do Pedra Branca

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), iniciou na quinta-fei-
ra, 23, as obras de reconstrução
da ponte do Pedra Branca, loca-
lizada no bairro Gibram, que es-
tava interditada após ter a cabe-
ceira danificada com as fortes
chuvas que atingiram a região no
mês passado. A ponte, localizada
na estrada PIR 302, está em pro-
cesso de demolição pela equipe e
após a limpeza da área será pos-
sível avaliar e planejar os proces-
sos da reconstrução e dar um
prazo para a finalização da obra.

A secretaria possui uma equi-
pe especializada na construção de
pontes de madeira que faz, diaria-
mente, a manutenção, conserva-
ção e monitoramento recorrente
de cerca de 150 pontes rurais. Nes-
ta semana, eles também fizeram
limpeza de vegetação em torno de
pontes no bairro Floresta (PIR
264), Monte Branco (PIR 260),
Pau D’Alho (PIR 286), Pau
D’Alhinho (PIR 005/290 e PIR
006/290), Congonhal (PIR 290) e

manutenção de uma tubulação
para passagem de água no bairro
Almeida (PIR 246 e PIR 222).

ESTRADAS - Ainda nesta
semana, a Sema esteve em mais
oito bairros da zona rural para
realizar reparos em estradas ru-
rais. Iniciado na semana passada,
a Estrada do Cera (PIR 022), na
região rural do bairro Santa Tere-
sinha, teve os reparos finalizados,
com aplicação de lajão britado.

Além dessa, a Sema fez ma-
nutenção utilizando lajão brita-
do nas estradas dos bairros Cruz
Alta (PIR 001/192 - Estrada do
Peixe), Gibran (PIR 020/290),
Monte Branco (PIR 018/260), Go-
dinhos (PIR 002/066 - Estrada da
Agrofapi) e Congonhal (PIR 017/
290), onde também fez a limpeza
do barranco ao lado da estrada.

A equipe fez manutenção uti-
lizando a motoniveladora na estra-
da Aniceto Cogo (PIR 017W), no
bairro Monte Branco, e na estrada
PIR 015L, no bairro Água Santa,
também aplicando o material reci-
clado de caco de piso, doado à Sema
nesta semana pela empresa Lef.

Ponte do Pedra Branca, localizada no bairro Gibram, foi
interditada após danos causados pelas fortes chuvas

Thais Passos/Sema
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Prefeitura faz reparos e troca
de luminárias em viaduto
Semozel também efetuou a troca de luminárias no escadão da rua Dona Stella, na Pauliceia

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Obras e Zeladoria (Se-
mozel), iniciou na quarta-feira,
22, reparo de rede elétrica e tro-
ca de luminárias no viaduto
João Carmignani – Babico Car-
mignani, na Vila Rezende. Ao
todo, serão trocadas 15 luminári-
as do tipo vapor metálico por ou-
tras 15 de LED, de 150w, que po-
dem gerar economia de até 75%.

Já os reparos da rede elétri-
ca foram necessários porque a fi-
ação foi furtada e teve de ser res-
tituída. Os casos de furto de fios
de energia são recorrentes na ci-
dade e causam prejuízo à admi-
nistração pública: nos anos de
2021 e 2022 a pasta gastou cerca
de R$ 250 mil somente com repo-
sição de material elétrico furtado.

A Secretaria de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Trans-
portes (Semuttran) ofereceu
apoio aos trabalhos, interdi-
tando temporariamente o vi-

aduto, para controle do trânsi-
to e segurança dos profissionais.

PAULICEIA – A Semozel
efetuou ontem, 23/03, a troca de
luminárias no escadão da rua Dona
Stella, no bairro Pauliceia. Foram
retiradas duas luminárias do tipo
globo, de 250w, e um refletor de
400w, que deram lugar a duas lu-
minárias de LED de 100w e um
refletor, também de LED, de 120w.

Os objetivos da troca das lu-
minárias são reduzir o consumo de
energia elétrica dos locais públicos
e diminuir os gastos com manu-
tenção, pois as novas lâmpadas
têm vida útil maior. As lâmpadas
LED são cinco vezes mais eficien-
tes e possibilitam o direcionamen-
to da luz, garantindo mais ilumi-
nação ao local, em especial à noite.

Este serviço também integra
o programa de eficiência energé-
tica, que já atendeu diversos ou-
tros locais na cidade, entre pra-
ças, parques, viadutos e ruas.

Justino Lucente

Na quarta foram trocadas cinco do tipo vapor metálico por cinco de LED

O Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba, após apresen-
tar o cartaz oficial da histórica
50ª edição, que será inaugurada
em 26 de agosto, agora anuncia
que estão abertas as inscrições
para o Projeto Humor na Sala de
Aula, uma série de oficinas volta-
das aos professores das redes de
ensino municipal, estadual e par-
ticular da cidade, no intuito de
capacitar os docentes no uso da
linguagem do humor no processo
de aprendizado junto aos alunos.
O Projeto Humor na Sala de Aula
é uma realização do Cedhu e Se-
cretaria de Educação de Piracica-
ba, Diretoria Regional de Ensino
de Piracicaba e Sesc Piracicaba.

As inscrições, gratuitas, co-
meçam dia 1° de abril e devem
ser feitas exclusivamente on-line
por meio do link: https://central
relacionamento.sescsp.org.br/
?path=lista-atividades. O limite
das inscrições é o preenchimento
de todas as vagas, até o dia ante-
rior ao curso, se ainda tiverem.

As aulas, ministradas pelos
artistas gráficos Erasmo Spadotto
e Eduardo Grosso, dois ex-direto-

PPPPPROJETOROJETOROJETOROJETOROJETO

Humor na Sala de Aula abre inscrições
Divulgação

As aulas, ministradas pelos artistas gráficos Erasmo Spadotto
e Eduardo Grosso, são exclusivas para docentes

res do Cedhu (Centro Nacional de
Humor Gráfico de Piracicaba),
acontecerão nos dias, 6, 13, 20 e
27/04, sempre das 19h30 às 22h,
no Teatro do Sesc Piracicaba.

Junior Kadeshi, destaca que o
caráter educacional do projeto é
fundamental ao contexto do Salão
de Humor, que sempre preza por
levar diversão e também ser um
estímulo ao aprendizado. O proje-
to é realizado desde 2010 e só pa-
rou nos anos severos de pandemia.

“Sempre dissemos que, aqui
em Piracicaba, humor é matéria de
sala de aula. E poder voltar com
essas oficinas depois da pandemia
da Covid-19 é muito gratificante,
afinal, treinamos os professores
para que preparem seus alunos
para o Salãozinho de Humor, que
completa 21 anos”, conta Kadeshi.

Spadotto, um dos professo-
res e nome recorrente quando o
assunto é humor gráfico e Salão
de Humor, explica que o projeto
levará conteúdo sobre todas as
categorias básicas das artes grá-
ficas de humor aos professores,
como cartum, caricatura, char-
ge e tiras. “Vamos falar sobre a

diferença entre charge e cartum,
por exemplo. Trabalharemos
para que o professor possa usar
algum estilo do humor gráfico
para transmitir um conteúdo,
refletir sobre um determinado
assunto”, ressalta Spadotto.

Edu Grosso fala mais sobre o
que será transmitido no curso.
“Também vamos falar de análises

técnicas nas seleções de obras do
acervo do Salão de Humor de Pira-
cicaba. Os participantes também
serão chamados a participar com
suas opiniões e experiências e na
parte final de cada período progra-
mamos a execução de exercícios
práticos com emprego de material
simples como lápis, borracha, ca-
neta esferográfica e papel sulfite”.
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Semuttran interdita ruas para o jogo entre XV e Ponte Preta
A Semuttran (Secretaria Mu-

nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes) informa
que ruas no entorno do Estádio
Municipal Barão da Serra Negra
ficam interditadas amanhã, sába-
do 25/03, devido ao jogo de fute-
bol entre o XV de Novembro e a
Ponte Preta, pelas semifinais do
Campeonato Paulista da série
A2. A partida terá início às 15h,
mas as interdições começam an-
tes. A avenida Independência
será parcialmente interditada

(apenas uma faixa de rolamento)
entre a rua Treze de Maio e a rua
Moraes Barros, a partir das 12h.

Já a partir das 13h30, ficam
totalmente interditadas as seguin-
tes vias: – rua Silva Jardim – en-
tre a rua Voluntários e a rua 15 de
Novembro; – rua Moraes Barros
– entre a rua Manoel Ferraz de
Arruda Campos e a avenida Inde-
pendência; – rua Prudente de
Moraes – entre a rua Manoel Fer-
raz de Arruda Campos e a rua Sil-
va Jardim; – travessa Sabino –

entre a rua Manoel Ferraz de Ar-
ruda Campos e a rua Silva Jar-
dim; – rua Aquilino Pacheco –
entre a rua 15 de Novembro e a
rua Moraes Barros; – avenida In-
dependência sentido bairro/Centro
(sentido Santa Casa), no cruzamen-
to com a rua Voluntários de Pira-
cicaba e com a rua Regente Feijó.

Por conta da interdição da
rua Moraes Barros, quem quiser
deixar o veículo no bolsão de es-
tacionamento em frente ao Cemi-
tério da Saudade, localizado na

avenida Piracicamirim, deve se
dirigir ao local acessando direta-
mente a avenida Independência,
evitando a rua Silva Jardim, que
também estará interditada.

Toda a logística relacionada ao
acesso ao estádio para o jogo de
amanhã foi definida em reunião
realizada na quinta-feira, 23, com
representantes da Semuttran, da
Guarda Civil Municipal, do XV de
Piracicaba, da Polícia Militar, do
Baep (Batalhão de Operações Espe-
ciais) e do Policiamento Rodoviário.
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Requerimento cobra tapa-buracos
em rua de Santa Terezinha

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Ana Pavão questiona Executivo
sobre lombada solicitada em 21

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou nesta quinta-feira
(23), por meio do requerimento 163/
23, pedido de informações sobre
manutenções asfálticas na rua
Manoel de Barros Ferraz, no tre-
cho compreendido entre as ruas
Estevão Cardoso e Antônio Soares
de Barros, em Santa Terezinha.
Assinada por Pedro Kawai (PSDB),
a propositura informa que, em de-
zembro do ano passado, uma indi-
cação, também de autoria do vere-
ador, apontava ao Executivo a ne-
cessidade de melhorias na via.

“Em resposta, o então Secre-
tário Municipal de Obras, Sr. Pau-
lo Sérgio Ferreira da Silva, infor-
mou que ‘a solicitação foi encami-

nhada à equipe responsável, para
vistoria e demais providencias’.
[Mas], até o presente momento,
não foi realizada a melhoria indi-
cada em dezembro de 2022. Mui-
to pelo contrário, os buracos só au-
mentaram na via supracitada”,
traz o texto do requerimento.

Assim, Pedro Kawai pergun-
ta, agora, se foram feitos estudos
referentes à situação do asfalta-
mento na via, se há um eventual
cronograma para os reparos soli-
citados e, caso os mesmo não te-
nham sido realizados, pergunta
“por qual motivo o até o presente
momento o Poder Executivo Mu-
nicipal não analisou e não aten-
deu os pedidos mencionados?”.

A Câmara aprovou, na 14ª
reunião ordinária, nesta quinta-
feira (23), o requerimento 164/
2023, em que a vereadora Ana
Pavão (PL) questiona o Executivo
sobre instalação de redutores de
velocidade na avenida Paulista, no
bairro Nova Piracicaba. Segundo
a parlamentar, em setembro de
2021 o seu gabinete encaminhou
a indicação 3501, com pedido de
instalação do equipamento próxi-
mo ao número 1425, por se tratar
de uma área com grande fluxo de
carros e que não respeitam a velo-
cidade adequada, possibilitando
acidentes. Nos arredores fica
ainda uma escola de futebol,
com fluxo intenso de crianças.

Na ocasião, a então denomi-
nada Semuttran (Secretaria Muni-
cipal de Trânsito e Transportes) in-
formou que a solicitação seria ana-
lisada pelos técnicos do Departamen-
to de Engenharia, e que o contato
seria realizado assim que o parecer
fosse emitido. Em dezembro do mes-
mo ano, o gabinete da vereadora foi
informado da viabilidade da obra,
com execução a depender de cro-
nograma interno da Secretaria
Municipal de Obras (Semob), hoje
Semozel. Segundo a parlamentar,
o trabalho não foi realizado até
hoje e, agora, ela quer saber se a
solicitação permanece na lista de
obras, qual a previsão de espera
ou então quando será incluída.
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Câmara apela à Artesp para volta da
linha Piracicaba-Anhembi-Botucatu
Moção de apelo foi proposta pelo vereador Wagner de Oliveira e aprovada
na reunião ordinária desta quinta (23); trata-se de um itinerário importante
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Recapeamento de avenida
tem requerimento de Pompeo

A moção 43/2023, aprova-
da pela Câmara na 14ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira
(23), apela à Artesp para que seja
reativada a linha de ônibus in-
termunicipal Piracicaba-Anhem-
bi-Botucatu. De autoria do pre-
sidente da Casa, Wagner de Oli-
veira (Cidadania), o Wagnão, o
documento cita a importância do
itinerário para o deslocamento de
moradores das três cidades.

O vereador endereça a mo-
ção a Milton Roberto Persoli, di-
retor-geral da Agência de Trans-
porte do Estado de São Paulo,
órgão responsável por autorizar
a operação de linhas de ônibus
intermunicipais. Cópias do docu-
mento serão remetidas às Câma-
ras de Anhembi e Botucatu para
reforçar o apelo pela volta do iti-
nerário feito pela Viação Itaqueri.

“A necessidade de deslocamen-
to é um pleito em comum, que mo-
tivou a união de esforços dos Po-

Wagner de Oliveira, Wagnão, é presidente da Câmara de Piracicaba

deres Legislativos dos municípios
atingidos pela ausência do trans-
porte público mencionado, uma vez
que o transporte intermunicipal de
passageiros atende, também, os
moradores das zonas rurais das
três cidades”, argumenta Wagnão.

O presidente da Câmara cha-
ma a atenção para o grande nú-
mero de pessoas que moram em
Piracicaba, Anhembi ou Botucatu
e trabalham, estudam, vão a con-
sultas médicas ou têm outros afa-
zeres entre essas três cidades.

Wagnão ressalta que, em fe-
vereiro do ano passado, confor-
me consta no requerimento 803/
2022, da Câmara de Botucatu, a
Viação Itaqueri, segundo a Ar-
tesp, havia disponibilizado dois
veículos para atender a linha in-
termunicipal e ambos estavam
passando por vistoria, feita pela
própria agência, para a obtenção
da autorização para a prestação
do serviço. “Entretanto, não hou-

ve tal vistoria, nem a reativação
da linha”, aponta o vereador.

“Na mesma esteira, a Câmara
de Anhembi expediu a moção de

apoio 1/2023, expondo as dificul-
dades enfrentadas pelos munícipes
no tocante à locomoção entre os
municípios”, completa Wagnão.

As empresas Eco Terra e
Grupo WWS, que prestam servi-
ços para a Prefeitura de Piracica-
ba, são alvo de questionamento
do vereador Zezinho Pereira
(União Brasil), autor do requeri-
mento 184/2023, aprovado du-
rante a 14ª Reunião Ordinária da
Câmara Municipal de Piracicaba,
na noite desta quinta-feira (23).

Na propositura, ele quer sa-
ber qual empresa é responsável
pelo corte de mato e limpeza dos

cemitérios e também que seja
apresentado o contrato, “uma vez
que pelo Site da Transparência
está ilegível, onde as letras se so-
brepõem”, aponta o parlamentar.

Zezinho Pereira pergunta ain-
da qual o escopo do contrato da
Eco Terra e da empresa Grupo
WWS e pede o fornecimento da
cópia de notas fiscais dos últimos
seis meses, referente ao pagamen-
to do Grupo WWS, e dos últimos
seis meses de Certidão Negativa.

O recapeamento asfáltico na
avenida Frei Francisco Antonio
Perin, localizada no bairro Novo
Horizonte, é motivo de questio-
namento na Câmara Municipal
de Piracicaba. O pedido de in-
formações ao Executivo foi en-
caminhado no requerimento
175/2023, do vereador Gustavo
Pompeo (Avante), que foi apro-
vado na 14ª Reunião Ordinária,
na noite desta quinta-feira (23).

“Foi feito um serviço de tapa-
buraco, onde o pavimento é mais
largo que o buraco que ali existia.
Mas essa avenida foi contempla-
da pelo Governo do Estado para
ser recapeada, onde a máquina
passou recapeando no dia seguin-

te. Então, porque não fazer a prepa-
ração, ao invés de gastar a massa
asfáltica”, questionou, ao fazer jus-
tificativa de voto no requerimento.

Na propositura, o parla-
mentar quer saber se foi execu-
tado estudo técnico antes do
recape, qual tipo ou modelo de
material foi utilizado no prepa-
ro do solo – “foi utilizada a cha-
mada B.G.S. (Brita Graduada
Simples) ou massa asfáltica”,
aponta. Também pede detalhes
sobre a quantidade utilizada no
preparo, se houve estudo técni-
co em relação à drenagem do
solo para se fazer o recape e se
foram executados antecipada-
mente à realização do recape.

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Cassio Fala Pira cobra
a recuperação de vias

Mais de um ano depois, o ve-
reador Cássio Luiz Barbosa (PL), o
Cássio Fala Pira, voltou a cobrar
do Executivo a recuperação do as-
faltamento nas ruas Antônio Car-
los da Rocha Conceição, Lydia
Mella Rodrigues e Maria Inês do
Carmos Erler Herrera, localiza-
das no bairro Alto da Boa Vista. O
tema compõe o requerimento 166/
2023, aprovado na 14ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (23).

Ele já havia apontado a ne-
cessidade de providências para os
locais através da indicação 540/
2022, em fevereiro de 2022. A res-

posta recebida foi que tratava-se
de um serviço complexo e que seria
elaborado um projeto, orçamento
e licitação para contratar empre-
sa para execução dos serviços.

No requerimento, o parla-
mentar questiona se o estudo já
foi feito e se há previsão para exe-
cução dos serviços. Se o estudo
não foi realizado, ele quer saber
quais são os empecilhos. Ele sali-
entou que foi procurado por mo-
radores, que relataram a dificul-
dade de transitar pelas vias, que
se encontram tomadas por bura-
cos por falta de manutenção.
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Prestadoras de serviços são
alvos de questionamento

Guilherme Leite
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência
02 quartos, banheiro amplo, sala
de jantar, sala de estar, cozinha,
lavanderia, varanda e garagem
coberta;  Móveis planejados e
acabamento em porce lanato;
Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churras-
queira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

FALECIMENTOS

VENDVENDVENDVENDVENDA JUDICIALA JUDICIALA JUDICIALA JUDICIALA JUDICIAL

2ª Vara do Trabalho de Piracicaba – SP.

Recebimento de Propostas: de 18/04/2023
a 25/04/2023, até às 11h00min.

- Dois sobrados, R. S. Vicente de Paula, nºs 878/884 (lado mor-
ro), Vl. Vera Cruz, Mongaguá – SP. Área t.: 325,00m²/constr.:
229,53m². M. 13.233 do RGI de Mongaguá – SP. Proc. 0012839-
71.2014.5.15.0051. Aval.: R$305.000,00. V.M.: R$152.500,00.
- Nua propriedade de casa, L. 03, Q. B, R. Rec. Jovem, s/n, Rec.
Nobre, Charqueada – SP.  Área t.: 2.280,00m²/construída:
165,04m2. M. 71.687 do 1º RGI de Piracicaba - SP. Há usufruto.
Proc. 0000970-53.2010.5.15.0051. Aval.: R$ 240.000,00. V.M.:
R$210.000,00.
-  Os direitos sobre casa, R. José Ábile, nº 214, Jd. Ouro Verde
III, Igaraçu do Tietê – SP. Área t.: 150,00m2/constr.: 46,03m². M.
26.008 do RGI de Barra Bonita – SP. Há alienação fiduciária.
Proc. 0011396-80.2017.5.15.0051. Aval.: R$ 150.000,00. V.M.:
R$75.000,00.
- 50% da nua propriedade de 02 casas, R. Antônio de Almeida
Leite, nº 556, Vl. Bela Vista, São Carlos – SP. Área t.: 168,49m²/
constr.: aprox. 147,51m². M. 36.629 do RGI de São Carlos – SP.
Há usufruto. Proc. 0011670-15.2015.5.15.0051. Aval.:
R$175.000,00. V.M.: R$87.500,00.

- Pagamento Facilitado: 30% de sinal e saldo em até 06 (seis)
vezes.
-  As propostas serão recebidas no período de 18/04/2023 às
11h00min a 25/04/2023 às 11h00min, horário de Brasília, atra-
vés da plataforma www.galeriapereira.com (sem “.br”), medi-
ante “cadastro prévio” e “habilitação”.

Não haverá encerramento presencial.

- A alienação será formalizada por termo nos autos da execução.
A comissão devida (5% do valor da venda) fica a cargo do propo-
nente.
- Responsável: Adílio Gregório Pereira. Profissional Liberal.
CRECI: 65.564-F/19.922-J

- Mais informações e edital completo em:
www.galeriapereira.com / 19-9-9631-1050 (claro),

e-mail: contato@galeriapereira.com.br

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE  LICITAÇÃO

Comunicamos que em razão de correção em seu edital, fica a licitação abaixo
republicada.
Pregão Presencial nº 25/2023 - Processo nº: 325/2023 - Objeto: SERVIÇOS DE
MÃO DE OBRA PARA EXECUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE CALÇADAS E PAS-
SEIO PÚBLICO - Início da Sessão Pública: 06/04/2023,  às 14:30 horas,  na Se-
cretaria Municipal de Turismo, sito a Rua General Osório, n° 846, Centro, São Pe-
dro/SP. O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e
Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19)
3481-9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São
Pedro,  24 de   março de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº  01/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
01/2023, Processo: 51/2023, que tem por objeto a Aquisição de Equipamentos Eletrô-
nicos e Eletrodomésticos.  As propostas serão acolhidas com início no dia 27/03/
2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 06/04/2023. O início da sessão de
disputa de preços ocorrerá às 10:00 horas do dia 06/04/2023. Deve ser observado o
horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão pública por meio da
Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital com-
pleto encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua
Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou atra-
vés do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br .São
Pedro, 24 de março de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº  26/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 26/
2023, Processo: 339/2023, que tem por objeto a Aquisição de Tiras Reagentes, Lancetas
esterilizadas e Seringas para Controle de Glicemia.  As propostas serão acolhidas com
início no dia 27/03/2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 10/04/2023. O início
da sessão de disputa de preços ocorrerá às 10:00 horas do dia 10/04/2023. Deve ser
observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica
por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O
edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito
a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br .
São Pedro, 24 de março de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SRA. MARIA DE LOURDES GOIS
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 81 anos, filha dos
finados Sr. Jose Ottoboni Filho
e da Sra. Josephina Direne Ot-
toboni, era viúva do Sr. Jose da
Silva Gois; deixa os fi lhos:
Evandro da Silva Gois, casado
com a Sra. Eunice de Cassia
Biscalchim; Domingos Carlos
da Silva Gois, já falecido, dei-
xando viúva a Sra. Marli de Fa-
tima Salvador Gois e Elenice
da Silva Gois Modena, casada
com o Sr. Moises Modena. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30
da sala “C” do Velório do Ce-
mitério do Parque da Ressur-
reição, para a referida necró-
pole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. WANDERLEY VICENTE fa-
leceu ontem, nesta cidade,

contava 66 anos, filho dos fi-
nados Sr. Antenor Vicente e da
Sra. Sebastiana de Jesus Vi-
cente; deixa os filhos: Alessan-
dro Vicente; Marcelo Vicente e
Isabella Oliveira. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem tendo saído o fére-
tro às 16h30 do Velório Muni-
cipal de São Pedro/SP, para o
Cemitério Municipal da Sau-
dade de São Pedro/SP. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. NATALINO FORTI faleceu
ontem, nesta cidade, conta-
va 79 anos, filho dos finados
Sr. Jacinto Forti e da Sra. Her-
minia Brunelli Forti, era casa-
do com a Sra. Maria Ines Na-
dal in i  For t i ;  de ixa a f i lha:
Claudiana Forti Balioni, casa-
da com o Sr. Sergio Balioni.
Deixa o neto Henrique Forti
Balioni, demais familiares e

amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 11h00 da sala “A”
do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição para a
referida necrópole. À família
e amigos enlutados os sen-
t imentos de pesar da Abi l
Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDIR FRANCISCO FRAN-
CO faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 52 anos, filho
do finados Sr. Antonio Franco
e da Sra. Ivanil Franco, era ca-
sado com a Sra. Ana Paula
Raizer Franco; deixa os filhos:
Raphaela Helena Raizer Fran-
co; Ana Carolina Raizer Fran-
co e Felipe Jose Raizer Fran-
co. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 13h00 do Velório do
Cemitério Municipal da Vila
Rezende, sala 01, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados

os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA SUELI FIGUEIREDO
DE NORONHA faleceu ontem,
nesta cidade, contava 64 anos,
filha dos finados Sr. Ramiro Fi-
gueiredo e da Sra. Tereza Man-
tovanelli Figueiredo, era casada
com o Sr. Manoel Emidio de No-
ronha; deixa a filha: Karina Fi-
gueiredo Dessia Antonio de No-
ronha, casada com o Sr. Diego
Henrique Dessia Antonio. Deixa
demais familiares e amigos. O
velório ocorrerá hoje das 09h00
às 11h45 na sala “Esmeralda”
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 12h00 para
a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Sa-
lão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. RIVAIL DA SILVA faleceu
anteontem  na cidade de Pira-
cicaba, aos 78 anos de idade
e era filho do Sr. Alberto da Sil-
va e da Sra. Francisca de Mo-
raes, falecidos.  Deixa filhos,
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 12:30hs, saindo
a urna mortuária do Velório
Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba Sala- Safira, seguin-
do para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE NICOLAU BARBOSA
faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 74 anos de idade
e era casado com a Sra. Sonia
Aparecida Avancini Barbosa.
Era filho do Sr. Sebastião Nico-
lau Barbosa e da Sra. Josefa

de Almeida, falecidos.     Deixa a
filha: Shany Cleise Barbosa e
demais parentes e amigos. O
seu corpo foi transladado em
auto fúnebre para a cidade de
Saltinho e o seu sepultamento
deu-se ontem as 16:00hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal de Saltinho, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. TEREZA FERMINO SILVA
SEVERINO faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 68
anos de idade e era casada
com o Sr. Edilson Jose de Sa-
les. Era filha do Sr. João Fermi-
no Filho e da Sra. Durvalina da
Silva, falecidos. O seu sepulta-
mento dar-se-a hoje as
09:00hs, saindo a urna mortu-

ária do Velório Municipal da Vila
Rezende - 02, seguindo para o
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARCELO PAZ DA SILVA
faleceu na cidade de Piracica-
ba, aos 43 anos de idade e era
filho do Sr. Paulo Paz da Silva e
da Sra. Marlene Severino, fale-
cidos. Deixa demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 17:00hs, no
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. DIRCE PIRES WEIGANTE
faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos  77 anos de
idade e filha do Sr. Nelson Pi-

res e da Sra. Sebastiana Wei-
gante Pires, falecidos.  Deixa
irmãs, demais parentes e
amigos.   O seu sepultamento
dar-se-a hoje as 10:30hs, sa-
indo a urna mortuária do Velório
da Saudade – Sala 03, seguin-
do para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO DRAGONI faleceu
ontem  na cidade de Piracica-
ba, aos 47 anos de idade. Era
filho do Sr. Brasilio Dragoni e
da Sra. Maria Madalena Beral-
do Dragoni. Deixa  demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem às
17:00 hs, no Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.



AAAAACHADOSCHADOSCHADOSCHADOSCHADOS     DODODODODO A A A A ARQUIVORQUIVORQUIVORQUIVORQUIVO

Denominação da Praça
da Saudade foi instituída
antes do cemitério
Em mais um texto da série Achados do Arquivo, documento
mostra que logradouro foi denominado no ano de 1952

PPPPPÁSCOAÁSCOAÁSCOAÁSCOAÁSCOA

Tradição das oficinas de tingimento
de ovos é mantida em Santa Olímpia

Arquivo

Cemitério da Saudade foi denominado um ano depois da praça

Ninguém se engana quanto
à construção característica no
topo do tradicional Bairro Alto.
O Cemitério da Saudade é refe-
rência de localização, marco de
um tempo já distante, que come-
çou em 1860 como terreno doado
pela Câmara Municipal de Piraci-
caba aos alemães protestantes en-
terrarem seus entes queridos.

Por mais de um século e meio,
se tornou lugar de contemplação e
memória, seja pelo imponente por-
tal em estilo neoclássico, com a ins-
crição OMNES SIMILES SUMUS
(“Aqui somos todos iguais”), seja
pelos belos jazidos, alguns tomba-
dos pelo Codepac (Conselho de De-
fesa do Patrimônio Cultural) em
virtude de importantes persona-
lidades em seu descanso eterno,
entre eles o ex-presidente da Re-
pública, Prudente de Moraes.

Mas o cemitério, tão con-
templativo, tomou o seu nome
emprestado da praça localizada
em frente – caracterizada pelo
monumento ao Seresteiro Cobri-
nha. É o que mostra mais uma
série do Achados do Arquivo.

A resposta aparece na legis-
lação piracicabana, em docu-
mentos disponíveis para a con-
sulta no SIAVE do site oficial da
Câmara. Promulgada em 20 de
setembro de 1952, a Lei 315 ins-
titui a nomenclatura “Sauda-
de”, mas não ao cemitério, mas
à praça localizada a sua frente:

“Artigo 1º - Fica denomi-
nado de ‘Praça da Saudade’ o
logradouro localizado em fren-
te ao Cemitério Municipal”.

Foi apenas ano seguinte,
através da Lei 362, de 12 de ju-
nho de 1953, assinada pelo então
prefeito Samuel de Castro Neves,
que o Cemitério Municipal de Pi-
racicaba, localizado nos altos da rua
Moraes Barros, recebeu o nome
pelo o qual é conhecido até hoje.

“Saudade é uma palavra
complexa em significados”, ob-
serva Giovanna Calabria, chefe
do Setor de Gestão de Documen-
tação e Arquivo. “É um nome
oportuno para o cemitério, afi-
nal significa ‘sentimento melan-
cólico devido ao afastamento de
uma pessoa’, mas também a

contemplação das boas lem-
branças e a presença da memó-
ria”, observa a arquivista.

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série “Achados do Arqui-
vo” se pauta na publicação de
parte do acervo do Setor de Ges-
tão de Documentação e Arquivo,
ligado ao Departamento Admi-

nistrativo. Ela foi criada pelo se-
tor de Documentação, em parce-
ria com o Departamento de Co-
municação Social, e conta com
publicações semanais no site da
Câmara, às sextas-feiras, como
forma de tornar acessível ao pú-
blico as informações do acervo da
Câmara Municipal de Piracicaba.

A Páscoa de 2023 será cele-
brada no dia 9 de abril e para en-
trar no clima, o tradicional Café
Tirol de Santa Olímpia realiza mais
uma edição da Oficina de Tingi-
mento de Ovos. A programação
ocorre nos fins de semana de mar-
ço e abril. Começou no dia 4 e conti-
nua nos próximos sábados (dias
01/04 e 08/04), das 9h30 às
11h30, e das 15h30 às 17h30; e nos
domingos (dias 19/03, 26/03, 02/
04 e 09/04), das 9h30 às 11h30.

A decoração de ovos de gali-
nha é uma tradição no bairro San-
ta Olímpia. Trazida pelos imigran-
tes tiroleses há cerca de 130 anos,
em uma década tornou-se conhe-
cida em Piracicaba a partir da ofici-
na que é promovida pelo Café Tirol.
De acordo com Ivan Correr, organi-
zador da oficina e proprietário do
Café Tirol, a proposta é apresentar
aos visitantes um pouco da cultura
tirolesa (região entre Itália e Áus-
tria), bem como preservar as tradi-
ções. “No dia da Páscoa, é nosso
costume fazer o tingimento dos ovos
com as crianças do bairro. Essa é
uma atividade que envolve toda a
comunidade”, afirma Correr.

Para participar é preciso fa-
zer a pré-reserva pelo Whatsapp:
(19) 9.91858268. O valor da ofici-
na é R$ 39,00 por participante (in-
cluso o kit necessário para tingi-
mento de ovos). As vagas são li-
mitadas, com número máximo de
20 participantes por turma. O Café
Morro Grande apoia a iniciativa
contribuindo com os prêmios para
as melhores decorações: cestas
com diferentes produtos aos ga-
nhadores de cada encontro.

Neste ano, agregando ainda
mais a experiência da cultura tiro-
lesa aos visitantes, no intervalo
entre o cozimento e resfriamento
dos ovos, os participantes podem

participar de uma oficina de pintu-
ra de ovos extra, que são pendura-
dos nos galhos das parreiras de
uva do Café Tirol, simbolizando
a Árvore da Páscoa. De acordo
com Correr, essa é uma tradição
difundida nos alpes tiroleses e
alemães. “Nesta oficina extra usa-
mos ovos de isopor e tinta para
fazer decorações bem coloridas e
bonitas. Já temos cerca de 80 ovos
pendurados e esperamos chegar
em 300 até a Páscoa”, relatou.

O costume de tingimento de
ovos é anterior ao surgimento e co-
mercialização dos ovos de chocola-
te, por isso, muitas culturas reali-
zam a atividade - especialmente
durante as celebrações de Páscoa.
Há ainda diferentes métodos de tin-
gimento, com corantes artificiais e
naturais. Em Santa Olímpia é usa-
da a casca de cebola, além de folhas
e flores. Já a criatividade é o fator
essencial para tornar cada ovo um
mais bonito que o outro. Quem faz
essa avaliação são os moradores do
bairro, em especial os nonos (avós).

SERVIÇO
Mais informações: https://
www.instagram.com/cafetirol.

Trazida pelos imigrantes
tiroleses há cerca de 130 anos,
tradição tornou-se conhecida
em Piracicaba a partir da oficina
que é promovida pelo Café Tirol
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Decorando a casa para Páscoa
Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta
edição vamos destacar os símbolos que compôem um cenário para uma festa em casa.

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de Pi-
racicaba, amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e estilista
de modas para bonecas de pano,
cantora, locutora, apresentadora
e animadora de palco e TV, ago-
ra todos os domingos em nossas
edições. Hoje vou comentar um
pouco sobre a festividade que
está por vir e toda a reflexão em
torno do significado da páscoa.

O carnaval passou, a folia pas-
sou, a alegria continua, agora vem
o tempo da Quaresma. Como o
próprio nome já diz, são quarenta
dias de preparação que antecedem
a Páscoa. E é justamente neste tem-
po que as celebrações litúrgicas vão
lembrando a população deste even-
to. Do mesmo modo, os enfeites
dentro da sala decorada podem
ajudar a enfatizar esta mensa-
gem, avisando a família da gran-
de festividade que está por vir e
toda a reflexão em torno dela.

A Páscoa, assim como o Na-
tal, também possui os seus sím-
bolos. E os mesmos podem fazer
parte não só das decorações das
igrejas, mas das decorações das
casas também. Pensando nisso é
que muitas lojas, durante a qua-
resma, já oferecem vários produ-
tos em formatos ou estampas
que lembram aquilo que repre-
senta a data. Por exemplo, coe-
lhinhos e ovinhos - tradução de
fertilidade, esperança e vida nova.

Como dito antes, coelhinhos
e ovinhos não podem faltar em
uma decoração de Páscoa. Do
mesmo modo, tudo que é ligado
à sua imagem – como cenouras,
flores do campo, galinhas e mais.
Quanto mais destes símbolos es-
palhados na decoração da sua
festa temática melhor. Inclusive
é preciso destacar o costume de
alguns povos de criar uma árvo-
re da Páscoa com galhos secos
representando o sepulcro de Cris-
to. Também há mais outros sím-
bolos da Páscoa que podem ser
incorporados à sala decorada
que é montada no período da
Quaresma. Por exemplo, as ve-

las, que representam a ressurrei-
ção de Jesus. Tem ainda os giras-
sóis, que, como sabemos, acompa-
nham o giro do sol, algo que pode-
ria ser remetido à ideia da “luz de
Cristo”. E, por fim, os ramos de
palmeiras, sempre utilizados no
evento do Domingo de Ramos.

A sala – incluindo a sua área
de estar e de jantar - é o melhor
ambiente da casa para fazer uma
decoração de Páscoa, e receber os
amigos. Assim, a família será lem-
brada diariamente, ao se reunir
durante a Quaresma, do motivo
deste período de preparação. E esta
decoração precisa ser alegre, colo-
rida e divertida. Afinal, Jesus vive
e deve morar em nossos corações.
Vale, neste momento, usar e abu-
sar de todos os símbolos. Num can-
to da sala decorada, pode-se, tal-
vez, montar uma árvore da Páscoa.
Chame a criançada para participar
desta tarefa tão divertida, e cada
uma pinta alguns ovinhos que se-
rão, depois, pendurados nos ga-
lhos secos. E junto disso, colocar
alguns coelhos feitos de pelúcia, re-
talhos de tecido ou fibras naturais.

Também cestinhos de juta pin-
tados ou cestinhos de crochê re-
cheados de florzinhas, bonequi-
nhos ou até mesmo doces para as
crianças. E ainda outra ideia legal
é reaproveitar papéis, fitas, latas
antigas e potes de vidro para mon-
tar uma decoração. Para a volta de
molduras – como quadros, espe-
lhos e lareiras –, vale apostar nas
correntes de papel - recortadas em
formato de cenouras, coelhinhos e
mais. Já para sobre a mesa, peque-
nos arranjos com flores e ovinhos
pintados – fica um charme só.  Ali-
ás, no dia da ceia de Páscoa, a mesa
de jantar deve receber um jogo de
Sousplat de pratos e de talheres
especial - com cores e estampas re-
lacionadas à ocasião. Não perca
tempo. Comece já a pensar numa
temática para a sua casa. Seja cria-
tivo na hora de ajeitar a sala deco-
rada, mesa, paredes ou quintal,  E
não se esqueça de chamar as crian-
ças para se divertir decorando. Es-
tas são algumas dicas de decoração
para a Páscoa das bonecas KM.

O Tô Aqui de hoje, falou um pou-
co sobre “Decorando a casa
para Páscoa”. No próximo do-
mingo estarei aqui novamente
com muitas novidades para
você. Obrigada pela gentil aten-
ção dos leitores do Jornal A Tri-
buna Piracicabana, aos meus
ouvintes, fãs e admiradores
que me acompanham no rádio,
todas as quintas-feiras, ao vivo,
às 13h do Brasil e às 16h de
Portugal, na rádio Funchal FM,
pelo site: www.radiofunchalfm.
com, aos amantes da nobre

arte das Bonecas de pano KM,
no site: www.bonecaskm.com,
pelo whatsapp +551197822-
3809, email: ateliedasbonecas
karolmathos@gmail.com e
com muitas novidades no
instagram,  www.instagram.
com/bonecas_km. Está
chegando a Páscoa, então
este é o momento ideal
para recordarmos a impor-
tância de lutarmos por idei-
as e princípios honestos e
altruístas. Ótima semana.
Beijinhos da Karol Mathos.
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Ano Missionário (6):
A comunidade presencial

A vida em comunidade co-
meçou como uma questão de so-
brevivência. Os homens apren-
deram que viver em grupo facili-
tava a busca por alimentos, a
defesa e a segurança dos mem-
bros e até mesmo a transmissão
do conhecimento adquirido
para as gerações mais novas.
Com tempo, a comunidade pas-
sou a ser o ponto de referência
dos indivíduos e, aos poucos, foi
se estruturando a vida social,
formada por diferentes comu-
nidades. Até pouco tempo, a co-
munidade conservava um papel
importante na vida dos indiví-
duos, como lugar da transmis-
são de valores humanos e da fé.

A experiência de vida cristã
supõe a vida comunitária e o re-
lacionamento entre as pessoas.
O Cristo Ressuscitado apareceu
aos discípulos quando eles esta-
vam reunidos em um lugar fe-
chado. De acordo com o relato
do Evangelho, Tomé não estava
com eles e, quando os outros
discípulos anunciaram que ti-
nham encontrado o Senhor,
Tomé duvidou. Passados oito
dias, o Senhor novamente apa-
receu aos discípulos enquanto
estavam reunidos. Nas duas
vezes, o Ressuscitado apareceu
aos seus discípulos eles enquan-
to estavam reunidos. A partir
disso, a presença do Ressusci-
tado na comunidade cristã sem-
pre foi uma certeza, seja pela
Palavra ou pela Eucaristia.

A experiência de uma co-
munidade virtual é uma cons-
trução recente, difundida e po-
pularizada pelo uso da inter-
net. As redes sociais criaram
uma nova forma de relaciona-
mento e não apenas de comu-
nicação. Fazer amigos, estabe-
lecer relacionamentos e criar
comunidades temáticas, aber-
tas ou fechadas, é uma possi-
bilidade oferecida pelas diferen-
tes redes sociais. Com a pande-
mia de covid-19 e a imposição
do isolamento social, foi neces-
sário estabelecer um novo for-
mato de convivência à distân-
cia, com reuniões on-line, even-

tos não presenciais transmiti-
dos e, entre eles, as missas.

O recurso da transmissão
das celebrações foi a maneira
encontrada para manter a comu-
nidade unida aos seus pastores.
As paróquias, mesmo com pou-
cos recursos, começaram a
transmitir missas, momentos de
oração e catequese. Bispos, pa-
dres e muitos leigos também
aproveitaram esses recursos para
oferecer o conforto e a compa-
nhia da Palavra Deus. A comu-
nidade cristã não ficou desam-
parada e mesmo à distância
pôde ouvir a voz dos seus pas-
tores. Na oração e na exortação,
a comunidade se manteve unida
da forma como se podia fazer.

Passada a pandemia, no en-
tanto, é preciso retomar aquilo
que é próprio da vida cristã, que
é a vida comunitária. A comu-
nidade de fé se reúne para ou-
vir a Palavra de Deus e celebrar
os sacramentos, porque é dessa
forma que ela se alimenta. A
vida em comunidade, a presen-
ça física, não pode ser substitu-
ída pela convivência virtual. A
situação extraordinária deve
dar lugar novamente ao ordi-
nário, pois a convivência pesso-
al é oportunidade de crescimen-
to. No interior da comunidade,
as diferenças e os conflitos são
ocasiões concretas de conversão
e de mudanças para todos.

O Ano Missionário Diocesa-
no é a ocasião favorável para fa-
zer a comunidade refletir e to-
mar a atitude de sair, deixando
a segurança do templo, dos sa-
lões e salas de catequese, para ir
ao encontro dos afastados. É a
oportunidade de encontrar quem
ainda está vivendo a experiência
virtual ou quem nunca conhe-
ceu a alegria da vida cristã. O
mesmo Espírito que soprou e fez
abrir as portas do lugar onde os
discípulos estavam e os impulsi-
onou para a evangelização con-
tinua soprando e impulsionan-
do a Igreja de hoje, fazendo no-
vos discípulos e reunindo a co-
munidade para louvar o seu Se-
nhor, Cristo Ressuscitado.

IGREJA EM NOTÍCIAS
24 HORAS I - A Diocese de Pi-
racicaba realiza, neste sábado
(25) e domingo (26), no Santuá-
rio Nossa Senhora dos Prazeres,
em Piracicaba, o evento "24 ho-
ras para o Senhor", conforme pe-
dido do Santo Padre, o Papa
Francisco. Serão momentos de
celebração, reflexão, confissões e
adoração ao Santíssimo Sacra-
mento. A programação terá iní-
cio às 8 horas do sábado, com a
missa de abertura presidida pelo
padre Antonio Ramos do Prado,
coordenador diocesano do Setor
Juventude, o encerramento será
às 8 horas do domingo, também
com celebração eucarística.

24 HORAS II - Ao todo, du-
rante as 24 horas, serão reali-
zadas cinco missas, sendo no
sábado, às 8h, 12h30 e 19h; e
no domingo, às 0h30 e às 8h.
Haverá plantão dos padres
para o atendimento de confis-
sões das 8 horas da manhã às
23h59 do sábado. As pastorais,
fraternidades e movimentos da
Diocese ficarão responsáveis
pela condução de cada "Hora
Santa", período em que o San-
tíssimo Sacramento estará ex-
posto para adoração. O Santuá-
rio Nossa Senhora dos Prazeres
fica na Rua Virgulino de Oliveira,
100 - bairro Nova Piracicaba.

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo da Diocese de Piracicaba

Coelho da Páscoa - Simbologia

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

Fotos: Divulgação

Ovos de Páscoa decorados
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O desafio da inclusão desse
grupo no mercado de trabalho

PPPPPESQUISAESQUISAESQUISAESQUISAESQUISA

Sessenta e oito por cento
dos brasileiros esperam
melhoria nas finanças
Levantamento mostra otimismo dos entrevistados, mesmo
considerando a atual situação econômica do país pós-pandemia

Uma pesquisa da Ademicon,
maior administradora independen-
te de consórcio do Brasil em crédi-
tos ativos e no top 5 entre todos os
players do segmento, realizada em
parceria com o Instituto QualiBest,
pioneiro em pesquisas online do país,
mostrou que 68% dos brasileiros
se dizem confiantes sobre a me-
lhoria de suas finanças pessoais.

O estudo foi feito entre novem-
bro e dezembro de 2022 e ouviu
880 pessoas com o objetivo de ofe-
recer subsídios para entender o
comportamento do brasileiro no
que se refere ao planejamento fi-
nanceiro e sua visão sobre modali-
dades de consórcio. A amostra in-
clui dados coletados de entrevis-
tados da faixa etária a partir de
18 anos, das classes A, B e C, em
todos os gêneros e regiões do país.

“O resultado da pesquisa é
extremamente positivo, pois re-
vela que mais da metade da
amostra (68%) se diz confiante
sobre a melhoria de suas finan-
ças pessoais, mostrando que os
brasileiros se mantêm otimistas,
mesmo considerando a atual si-
tuação econômica do país pós-
pandemia”, complementa Fabia
Silveira do Instituto QualiBest.

CONSÓRCIO - Ainda se-
gundo o levantamento, 75% dos
entrevistados acreditam que o
consórcio pode funcionar como
uma opção de investimento. A

Divulgação

Tatiana Schuchovsky Reichmann, CEO da Ademicon

pesquisa revela também o per-
fil dessas pessoas, com desta-
que para as mulheres (82%).

Quando perguntados sobre o
consórcio ser uma possibilidade
para a aquisição de um bem no fu-
turo, 49% afirmaram que avaliam
essa alternativa, sendo que, as prin-
cipais vantagens consideradas
para compra de um bem por meio
do consórcio, de acordo com os
entrevistados são: segurança, ga-
rantia de realização e programa-
ção de gastos (49%). Outro moti-
vo mencionado por 25% dos res-
pondentes, é o fato de não haver
juros nem entrada para aquisição
de bens através de consórcio.

“As informações do levanta-
mento são muito importantes,
pois demonstram que praticamen-
te metade dessas pessoas consi-
dera o consórcio como uma al-
ternativa viável para adquirir um
bem, seja um imóvel, um veículo,
entre outros. De maneira geral, a
pesquisa traz otimismo com o fu-
turo e é mais um importante ins-
trumento para entendermos o
comportamento do consumidor no
que diz respeito a suas finanças
pessoais. Assim, consideramos as
formas de oferecer as melhores
soluções ligadas ao nosso produ-
to, o consórcio, promovendo sem-
pre a democratização do crédito”,
afirma Tatiana Schuchovsky Rei-
chmann, CEO da Ademicon.

PLANEJAMENTO FI-
NANCEIRO - O tempo de antece-
dência que os entrevistados levam
para começar a se planejar para ad-
quirir um bem de alto valor tam-
bém foi uma informação revelada
na pesquisa: a maioria (45%) res-

pondeu que é de mais de um ano;
já 26% dos entrevistados disse-
ram que levam um ano, 22% seis
meses, e apenas 7% levaria me-
nos de 6 meses. No quesito orga-
nização financeira, a maior parte
(61%) se considera organizada.

Nas últimas décadas, os avan-
ços médicos melhoraram a quali-
dade de vida dos indivíduos com
Síndrome de Down e a longevida-
de desse grupo evoluiu de 35 para
60 anos. Essas pessoas também
estão mais inseridas na sociedade,
conquistando espaço inclusive no
mercado de trabalho. No entanto,
o desafio de assegurar plenos di-
reitos a esse público ainda é enor-
me. Por preconceito e falta de in-
formação, muitos não são alfabeti-
zados e a minoria consegue ser con-
tratada. De acordo com o IBGE,
enquanto 37% das pessoas com
deficiência visual conseguem ser
empregadas, no universo da de-
ficiência mental (onde o Down
está inserido), apenas 5,3% con-
quistam uma vaga de trabalho.

Neste 21 de março, Dia In-
ternacional da Síndrome de
Down, Ana Paula Barbosa, Psi-
copedagoga, especialista em Psi-
copedagogia Clínica e Coordena-
dora do curso de Serviço Social
do Centro Universitário de Bra-
sília (CEUB), defende que além de
garantir a inclusão no mercado
de trabalho, é importante pensar
na qualidade dessa ocupação.

“O artigo 34 do Estatuto da
Pessoa com Deficiência define que
ela tem direito ao trabalho da sua
livre escolha em um ambiente
acessível e inclusivo, em igualda-
de de oportunidade com os demais
funcionários. Entretanto, a gran-
de questão é que muitas empresas
desconhecem a importância de se
adaptar às necessidades esse co-
laborador”, comenta Ana Paula.
“É preciso considerar o tempo de
trabalho, conscientizar os colabo-
radores para que a pessoa com
Down se sinta acolhida por todos.
Pensar em qual seria a ocupação
ideal e adaptar esse posto, tanto
no aspecto físico quanto emocio-
nal, respeitando suas necessida-
des. Essa é uma questão para a
qual a gente não vê as empresas
muito capacitadas”, acrescenta.

A coordenadora do curso do
CEUB ressalta os ganhos que a
inclusão no trabalho proporcio-
na às pessoas com Síndrome de
Down. “É muito importante que
elas se sintam inseridas e inde-
pendentes. Elas desenvolvem um
olhar diferente para si mesmas e
uma consciência sobre sua pró-
pria existência na sociedade. Isso
melhora, inclusive, a autoesti-
ma”, lembra Ana Paula. Ela ob-
serva, entretanto, que o maior fa-
tor limitante acaba sendo a própria
família, que cerceia o acesso ao tra-
balho com receio do preconceito e
da exclusão. “Por isso, as empre-
sas precisam contar com equipes
multidisciplinares que estejam pre-
paradas para trabalhar também o
necessário apoio da família”, diz.

Em contraposição às dificul-
dades, frisa a psicóloga, os benefí-
cios da inclusão não alcançam so-
mente as pessoas com a Síndrome

de Down, mas a própria organiza-
ção que ganha em credibilidade e
diversidade, enriquecendo as rela-
ções de trabalho. Para mudar a
realidade e garantir uma verdadei-
ra inclusão das pessoas com defici-
ência, Ana Paula afirma ser fun-
damental investir em uma educa-
ção que forme profissionais e cida-
dãos mais preparados e capacita-
dos para lidar com as diferenças.

PROGRAMA EMPREGO
APOIADO - O “Emprego Apoia-
do” é uma iniciativa do governo
federal que oferece trabalho remu-
nerado a pessoas com deficiência.
A proposta é promover a inclusão
social e laboral desses indivíduos
por meio da contratação direta ou
de serviços terceirizados. No pro-
grama, o candidato recebe orien-
tações, formação e acompanha-
mento personalizado desde o iní-
cio do processo. O responsável
pelo treinamento traça um perfil
deste colaborador, direcionando-
o para empresas conforme suas
habilidades e permanece junto
dele durante um período para,
depois, afastar-se gradualmente,
até que a empresa assuma o con-
trole. O programa já está operan-
do diferentes cidades brasileiras.

Benefícios do trabalho para
a pessoa com Down:

• Independência e autocon-
ceito: ter consciência de sua
própria existência.

• Autoestima: ter consciência
de amar, respeitar e se valorizar.

• Autoconfiança: acreditar
na capacidade de aprender, pro-
duzir e compartilhar.

• Participação e apoio da fa-
mília em todo o processo.

Benefícios para a Empresa
• Agrega valor à empresa: res-

ponsabilidade social.
• Humaniza e enriquece as re-

lações interpessoais no trabalho.
• Desenvolve a cooperação e

solidariedade.
• Investimento em capacita-

ção para todos os colaboradores.
• Adequação da empresa para

atender à diversidade humana.
Sugestões para incluir pesso-

as com Síndrome de Down
• Garanta a acessibilidade física.
• Promova a tecnologia assis-

tiva. Isso engloba os produtos, re-
cursos, equipamentos, práticas e
metodologias que promovem a
funcionalidade, visando aumentar
a autonomia, independência, qua-
lidade de vida e inclusão social.

• Supere os vieses inconsci-
entes. O conjunto de padrões que
estabelecemos ao longo da vida
influencia a maneira como perce-
bemos, nos relacionamos e inte-
ragimos uns com os outros.

• Combata o capacitismo. Ba-
seado nesses vieses, podemos com-
partilhar opiniões e/ou ter compor-
tamentos capacitistas. É preciso
reconhecer e identificar essas ati-
tudes para evitar constrangimen-
tos e combater o preconceito.

TTTTTURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

Federação vai realizar seu 1º  congresso em Salvador
Ivan Leyraud

Depois de decidir Salvador
como cidade sede do ICongresso,
a diretoria da Federação Brasi-
leira de Jornalista e Comunica-
dores de Turismo (Febtur) esco-
lheu a marca do evento e o tema
central: “A Comunicação Plural
para um Turismo sem Fronteiras”.

Um ano depois de ser criada,
com cinco associações afiliadas de-
vidamente regulamentadas, três
em formação e mais de 100 associ-
ados, a Febtur espera receber em
torno de 120 jornalistas especiali-
zados em turismo do Brasil e de
outros países para discutirem te-

cados e, por consequência, contri-
buir para o aumento de fluxo de
visitantes. Um marco histórico,
uma nova era para a comunicação
voltada para o turismo”, completa.

O acarajé está fritando!
O I Congresso da Febtur tem

o apoio do Estado da Bahia, por
meio da Secretaria de Turismo
(Setur/BA), da Prefeitura, com a
Secretaria Municipal de Cultura
e Turismo (Secult/Salvador), do
Sebrae/BA, da Fecomércio/BA, do
Conselho Baiano de Turismo (CB-
TUR), do Salvador Destination e
da Associação Brasileira da In-
dústria de Hoteis (ABIH/BA).

———
Ivan Leyraud, presiden-
te da Federação Brasi-
leira de Jornalistas e Co-
municadores de Turis-
mo do Estado de São Pau-
lo e Diretor Financeiro
da FEBTUR Nacional

Elevador Lacerda une a Cidade Alta à Cidade Baixa, em Salvador, Bahia

CidadeMarketing

mas que remetem à comunicação
dessa atividade que assume papel
cada vez mais importante no as-
pecto social e econômico do Brasil.

Para Gorgônio Loureiro, pre-
sidente Nacional da Febtur, “a co-
municação do Turismo, deixa de
ser um assunto de canto de página
na revista ou jornal para assumir
o protagonismo de um assunto de
estado, já que a atividade do turis-
mo está na Constituição Brasileira,
no artigo 180, como uma ativida-
de de estado, mas ela não é tratada
com esta importância pelos gover-
nantes”. Será com este olhar que a
Febtur vai tratar a comunicação
que é feita para o turismo no País.

A Ministra do Turismo, Da-
niela Carneiro, já confirmou pre-
sença na abertura do Congresso.
Outros nomes importantes do se-
tor, nacionais e internacionais,
estão recebendo convite para par-
ticiparem como palestrantes, en-

quanto a Febtur Bahia, anfitriã e
organizadora local do Congresso
elabora a programação técnica e
social, para que os participantes
desfrutem o máximo da hospita-
lidade baiana e das atratividades
que a cidade oferece aos seus vi-
sitantes. Serão três dias de ativi-
dades técnicas, com palestras,
mesa redonda, reunião de traba-
lho da entidade e visitas sociais.

Para a jornalista Heloísa Bra-
ga, Presidente da FebturBahia e
anfitriã do evento, o I Congresso
da Febtur inicia,para os profissio-
nais de comunicação para o turis-
mo, um novo momento, ressignifi-
cando a importância e a força que
tem o segmento da comunicação
de destinos, produtos e serviços.
“Para a Bahia, é a oportunidade de
mostrar ‘in loco’ toda a sua poten-
cialidade aos profissionais especi-
alizados na divulgação turística, de
ser propagada para inúmeros mer-
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TRTRTRTRTROFÉU JOFÉU JOFÉU JOFÉU JOFÉU JARBAS FARBAS FARBAS FARBAS FARBAS FAAAAAVVVVVORETTORETTORETTORETTORETTOOOOO

Foi instituído pela Associação das Prefeituras dos Municípi-
os de Interesse Turístico do Estado de São Paulo - AMITESP,
um troféu com o objetivo de premiar os municípios que mais
se destacarem em determinados itens, os quais serão julga-
dos por um grupo de técnicos. A AMITESP decidiu prestar
homenagem ao presidente da AMITUR, Associação Brasilei-
ra dos Municípios de Interesse Cultural e Turístico, Jarbas
Favoretto, fundador da AMITESP na época do lançamento da
Lei Estadual 1.261, autoria de João Caramez com apoio de
todas as bancadas da Assembleia Legislativa paulista.

LUCENA RECEBEU NO LANÇAMENTOLUCENA RECEBEU NO LANÇAMENTOLUCENA RECEBEU NO LANÇAMENTOLUCENA RECEBEU NO LANÇAMENTOLUCENA RECEBEU NO LANÇAMENTO

No lançamento do Troféu Jarbas Favoretto, o Secretário de
Turismo do Estado, Roberto de Lucena, recebeu o primeiro
por ter sido o Secretário de Turismo do Estado na época da
homologação da Lei 1.261, pela qual ele também lutou. Bre-
vemente haverá divulgação dos quesitos necessários a se-
rem cumpridos pelas prefeituras concorrentes, quesitos a
serem definidos pelo Grupo Técnico da Secretaria estadual
de Turismo. Teremos 3 prefeituras premiadas a cada ano.

SSSSSALÃO SÃO PALÃO SÃO PALÃO SÃO PALÃO SÃO PALÃO SÃO PAAAAAULULULULULO DE TURISMOO DE TURISMOO DE TURISMOO DE TURISMOO DE TURISMO

Em 2023, a mais poderosa exposição das cidades turísticas do
Estado paulista acontecerá na primeira semana de agosto, deven-
do repetir o mesmo local tradicional, ou seja, no Centro de Eventos
São Luís, na região da Avenida Paulista, em nossa capital. Em
breve, teremos o lançamento dos espaços reservados para as
nossas cidades, sem repetirmos espaço para Rotas Turísticas, pois
muitas cidades num só espaço se mostrou contraproducente.

Reunião-almoço dos prefeitos(as), em Boituva

Balneário Municipal em Santa Clara d' Oeste (SP)

Lucena recebendo o troféu Jarbas Favoretto,
concedido por Murilo (Amitesp)

Vamos repetir o sucesso do ano passado.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência
02 quartos, banheiro amplo, sala
de jantar, sala de estar, cozinha,
lavanderia, varanda e garagem
coberta;  Móveis planejados e
acabamento em porce lanato;
Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churras-
queira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

LARANJLARANJLARANJLARANJLARANJAL PAL PAL PAL PAL PAAAAAULISTULISTULISTULISTULISTAAAAA

Às margens da Rodovia Marechal Rondon (SP-300), apenas
173 km da capital, a cidade de Laranjal Paulista é um dos
nossos oficiais Municípios de Interesse Turístico. Entre ou-
tros atrativos destacamos as suas manifestações culturais,
religiosas, por seus meios de hospedagem e por sua boa gas-
tronomia. São bem visitados o seu Museu e a Feira de Agricul-
tura. Visite Laranjal Paulista e conheça as suas belezas.

O SEU KARTÓDROMOO SEU KARTÓDROMOO SEU KARTÓDROMOO SEU KARTÓDROMOO SEU KARTÓDROMO

Inaugurado em 2018, temos o "Kartódromo Arena Usual"
em Laranjal Paulista, com 900 m de extensão e 8 m de largu-
ra. Tal empreendimento foi desenvolvido por quem conhece
bem essa prática de Kart e, por isso, teve o intuito de ofere-
cer a melhor experiência em pilotagem, principalmente para
aqueles que desejam dar suas primeiras voltas num Kart. A
pista é técnica e exige habilidade dos pilotos. O local possuí
infraestrutura completa, voltada para eventos esportivos e
empresariais. É mais um atrativo de Laranjal Paulista.

SSSSSANTANTANTANTANTA ALBERTINA (SP)A ALBERTINA (SP)A ALBERTINA (SP)A ALBERTINA (SP)A ALBERTINA (SP)

A cidade de Santa Albertina, também aprovada como "Mu-
nicípio de Interesse Turístico", encontra-se no alto da re-
gião noroeste do Estado paulista, com sua data de funda-
ção no ano de 1959. Cidade agradável de povo simpático e
acolhedor, cuja gastronomia é seu forte atrativo, até com
seu prato típico, o chamado "Parmeggio Rio Grande", com-
posto por filé de tilápia à parmeggiana, acompanhando ba-
nanas empanadas etc. O seu Balneário Municipal, às mar-
gens do rio Grande é dotado de quiosques com churrasquei-
ra e pia, e sanitários com duchas. Visite Santa Albertina.

Pilotos no Kartódromo de Laranjal Paulista (SP)

Dispensa Legenda
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Ivana Maria França de NegriA n o  X X I V  -  N º  1 162Carmen M.S.F Pilotto

PROSA

INAPETÊNCIAS
Carmen M.S.FCarmen M.S.FCarmen M.S.FCarmen M.S.FCarmen M.S.F. Pilott. Pilott. Pilott. Pilott. Pilottooooo

VERSO

INDIFERENÇA
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

A lua está no céu!
Por que me espanto?

Se posso vê-la
Vagando ao léu.
Se no céu flutua
Sua eterna sina

E se insinua
Entre a neblina.

O sol, tal qual um rei,
Faz seu caminho e não se importa

Com meu sorriso ou se chorei,
Se estou viva ou estou morta.

Com alegrias ou com tristezas
O mundo gira sem conhecimento
Do que não sabe ou das certezas,

Do superficial ou do mais profundo,
Da felicidade ou do lamento,

Dos bons ou maus que moram no mundo.

Como expectador observo os
transeuntes. Apavorados. Desarvo-
rados. E me questiono diariamente
o motivo de me incluir a multidão e
caminhar com o mesmo desatino.
Força do condicionamento impos-
to desde a infância. - Vai filha, é
necessário seguir o fluxo. E fui. E
vou. E irei. Entretanto, algumas ve-
zes minha alma inquieta se desvin-
cula do corpo e sarcasticamente ri
da tolice definida como rotina.
Tomo a palavra, que é minha arma
de fuga, e devaneio no virtual de
minha única e exclusiva escolha. E
me torno indivíduo, longe da deci-
são das massas, longe dos olhares
lascivos e dos horários cativos. Em
segundos exploro universos equi-
distantes de êxtase e angústia, vi-
bro na intensidade de meu próprio
arbítrio, que não define limites para
a liberdade. Adentro cada vez mais
fundo ao meu diferencial...

PRIMAVERA, VERÃO, OUTONO, INVENO
Elda Nympha Cobra  SilveiraElda Nympha Cobra  SilveiraElda Nympha Cobra  SilveiraElda Nympha Cobra  SilveiraElda Nympha Cobra  Silveira

Quando vivemos temos uma vantagem.
Todas as estações estão presentes!

Esse é o lucro de viver um ciclo.
E.... prestar   homenagem.

Estar em cada estação como uma flor,
Que sabe desabrochar na hora conveniente,

Sentindo-se a própria rosa.
Em cada dia dando e recebendo amor.

Pois a vida é como as estações do ano,
Com seus momentos e suas sensações,
Sabemos que tem muitos desenganos,

Mas muito aroma, beleza, e belas emoções.

"Experiência não é o que acontece com"Experiência não é o que acontece com"Experiência não é o que acontece com"Experiência não é o que acontece com"Experiência não é o que acontece com
você, mas o que você faz com o que lhevocê, mas o que você faz com o que lhevocê, mas o que você faz com o que lhevocê, mas o que você faz com o que lhevocê, mas o que você faz com o que lhe

aconteceu.. " Aldous Huxleyaconteceu.. " Aldous Huxleyaconteceu.. " Aldous Huxleyaconteceu.. " Aldous Huxleyaconteceu.. " Aldous Huxley

PALAVRA DO ESCRITOR:

Dia 27/03 é dia do circo!
O circo chegou de Maria Gloria

Bedicks e Marco Antonio Coelho Bor-
toleto conta a história de uma cidade
bem longe, com poucas opções de
divertimento.

Um certo dia, de tardezinha, mú-
sicas alegres quebram o silêncio da-
quele lugar. E as pessoas jamais se
esquecerão do que experimentaram.

Um livro destinado às crianças e a
todos que desejem viajar para o interi-
or do espetáculo circense. Senhoras e
senhores, Viva o Circo! Viva a Educa-
ção! Viva a Arte! Recomendamos!

Faixa etária: 05 a 12 anos
Encontramos essa linda história contada em: https://youtu.be/

Ltf9i3bwxnk

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

ANJOS EXISTEM?
Ruth Carvalho Lima de AssunçãoRuth Carvalho Lima de AssunçãoRuth Carvalho Lima de AssunçãoRuth Carvalho Lima de AssunçãoRuth Carvalho Lima de Assunção

Necessidade ine-
rente ao ser humano,
essa contínua ilusão, cri-
ada no sentido de dar
vazão à fuga do que é
palpável e real. Uma fuga
que leva ao abstrato e
abranda essa realidade
dura, suada e sem mis-
térios. O ser se despoja
do que vê, do que sente
na carne e voa, desliga-
se do palpável e vai bus-
car no etéreo algo mais
que o conforte, que o
desligue.

Vamos criando so-
nhos e anjos, nos deixan-
do fora de órbita, num
devaneio que embota a
visão, a clarividência e perdendo o senso das devidas proporções nos leva
aos encantadores caminhos da criatividade, trazendo para a esfera do
real os duendes, o saci, os fantasmas, os demônios, os anjos. Mais do que
ninguém os artistas do pincel, do cinzel e da palavra se valem de sua
imaginação criadora para construírem com as mãos e o verbo essas figu-
ras difusas que lhe ocupam a mente em seus momentos de exacerbação.

Miguel Ângelo e tantos outros artistas valeram-se dessas figuras
etéreas na composição de suas obras, adornando igrejas, dando-lhe asas,
camisolas e aquele semblante infantil, meigo e celestial. Anjinhos, crian-
cinhas rechonchudas, saudáveis representadas em grandes painéis, sem-
pre retratando uma alma pura, angelical, bem mais perto de Deus, bem
mais perto daquele que nossa imaginação tenta alcançar. Em nosso des-
prendimento, tão acorrentado às origens, ainda conseguimos vislumbrar
na penumbra de nossa ignorância algo mais que não habite nossa cruel
realidade terrena. Em sonhos desprendemo-nos das teias e libertos voa-
mos para o insólito, na busca da verdade.

Anjos e demônios caminhando sempre ao nosso lado, fazendo de nossa
existência um paraíso ou um inferno. Mas os anjos existem como guias, como
protetores, velando por todos que acreditam em sua grandiosidade, em sua
alma divina que irradia amor e fraternidade. São os anjos de carne e osso.

CRÔNICA
Richard MathenhauerRichard MathenhauerRichard MathenhauerRichard MathenhauerRichard Mathenhauer

Há dias em que é preferível
o prejuízo de uma falta ao traba-
lho à aventura de sair da cama.
Há dias em que não se deve pôr
os pés no chão! Porque há dias
em que, inexplicavelmente, todas
as coisas e seres circunstantes
conspiram em nos testar. A paci-
ência (se houver) é curta, não há
mansidão possível, as filas são
longas, chove, o caixa-eletrônico
não funciona, a telefonista da
empresa dorme sobre os telefo-
nes enquanto a nossa mão ador-
mece segurando o gancho do apa-
relho, as pessoas falam alto de-
mais, reclamam demais pôr as
mesmas questões reclamadas on-
tem e anteontem e desde o prin-
cípio dos tempos, o cãozinho pre-
to há três dias perambulando na
rua não sai da frente do auto-
móvel (buzinar coloca-o em es-
tado de choque), o trânsito é
lento, é lento o semáforo, o pon-
teiro do relógio... longe fica o
Reino dos Céus em dias assim!

Aldous Leonard Huxley foi
um escritor inglês e um dos mais
proeminentes membros da famí-
lia Huxley. Mais conhecido pelos
seus romances, como Admirável
Mundo Novo e diversos ensaios,
Huxley também editou a revista
Oxford Poetry e publicou contos,
poesias, literatura de viagem.

Nascimento: 26 de julho de
1894, Godalming, Reino Unido

Falecimento: 22 de novem-
bro de 1963, Condado de Los
Angeles, Califórnia, EUA

Fonte:  Wikipédia

O POETA E O CIRCO
Fabiana MoneróFabiana MoneróFabiana MoneróFabiana MoneróFabiana Moneró

Eu queria ser artista
Ou talvez equilibrista

Subir no picadeiro e cantar
Ser o palhaço da portaria
Viver a vida com alegria

Eu queria ser poeta
Mensageiro na hora certa

Escrever mil canções e sonhar
Com inocência de uma criança

Entrar nessa dança
Mas quando o circo chegar

E o palco iluminar bem de perto eu vou estar
Pra ver trapézio, equilibrista
Pernas de pau, malabarista
Deixa o sonho acontecer
E quando o show acabar

Vendo a cortina se fechar
Pra sempre eu vou dizer

Que o melhor da vida é viver.

MOTEMAS
Irineu VolpatoIrineu VolpatoIrineu VolpatoIrineu VolpatoIrineu Volpato

quantas eram as cadeiras na calçada
aos sábados à tarde em nossa porta

- amigas de mamãe amavam celebrá-la

era tão pobre nossa vida ali roça
que havia uma só lamparina em nossa casa

quando voltarão as tardes de nuvens derrubadas
comboiando-se ocaso-sol?

naquela hora em que sol fica cochilando
sua preguiça despedindo-se do dia

vamos rezar pelos que insistem enfeitar a vida

ooOoo

ooOoo

ooOoo

ooOoo

 NOTÍCIAS:
* E no último sábado, dia 18 de março, os membros do Instituto Histórico
e Geográfico de Piracicaba fizeram uma reunião para abordagens sobre
ações para o IHGP e após um agradável bate-papo.
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XV de Piracicaba x Ponte Preta
Semifinais do Paulista A2 2023

É um grande prazer vir aqui
novamente dividir as opiniões so-
bre o Futebol e do tão querido al-
vinegro Piracicabano.  Antes de
começar nossa conversa eu gosta-
ria de salientar um assunto chato
que mais uma vez aconteceu e dei-
xou muita gente insatisfeita, e eu
como a voz do torcedor na mídia
escrita que é o jornal A Tribuna e a
mídia falada que é a rádio Difuso-
ra, não posso me omitir sobre isso.

O que acontece com esse poli-
ciamento em jogos do XV? Quem
comanda? O porquê desta fal visí-
vel de logística no entorno do Ba-
rão? Mais uma vez o torcedor foi
desrespeitado em sua casa por pes-
soas que deviam colaborar com o
torcedor e não atrapalhar como
vem ocorrendo, repito isso ano
após ano e nada muda no XV.

Primeiro é a falta de critério
de quem organiza, pois desde
quando frequento o XV sempre
pode entrar com "pochete" na
cintura, pois quem se desloca de
motocicleta assim como eu, tem
aonde guardar seus pertences e
por muitas vezes já fui barrado
como outros torcedores também
foram. Já questionei um policial
no qual não vou citar nome que
me disse não ter nenhum pro-
blema e já aconteceu de eu escu-
tar sermão como se fosse bandi-
do por estar com tal acessório.

Desta vez até a fila de entra-
da para sócios sofreu mudanças
de última hora, o campeonato está
acabando e desde que me conhe-
ço por gente sempre teve entrada
específica dos associados, até na
final da Copa Paulista do ano pas-
sado teve, e para minha surpresa
e de muita gente hoje que neces-
sitaria ter mais organização isso
não aconteceu, e na fila de sócios
onde ficamos por quase duas ho-

A UM PASSO

DA A1
Daniel Campos

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

ras esperando para entrar, pois a
revista é minuciosa e demorada,
a mando da PM foi retirada.

Voltamos aos mesmos ques-
tionamentos, a PM sempre que-
rendo fazer o menos trabalhoso
em jogos do XV, mesmo com tan-
tas reuniões eu pergunto: Por-
que essa tamanha má vontade
de trabalhar em jogos? Porque
tanta desorganização?  Porque o
torcedor é tratado como um fora
da lei? A mando de quem?

Mais uma vez o torcedor sai
lesado e nada acontece, gente eu
não tenho medo de falar vou es-
crever em coluna e pode ter cer-
teza que viu frisar na Difusora
até que os envolvidos apareçam
para dar alguma explicação. O
sócio do clube deveria ser mais
respeitado, pois somos um patri-
mônio muito valioso para a ins-
tituição, e não pode ser tratado
como vem acontecendo, e não
adianta filmar dizendo que esta
tudo bem para passar pano, pois
não está e não adianta jogar a
culpa no torcedor que chega tar-
de, pois eu vi NOVAMENTE com
meus olhos torcedor chegando
quase duas horas antes e entran-
do só no intervalo. Fica registra-
da a queixa não só minha, mas
de muitos torcedores que foram.

Agora falando que coisa boa
estamos a um passo do sonho, es-
tamos a um passo de voltar à elite
do futebol paulista. Após um iní-
cio de campeonato que muitos
duvidaram da capacidade do elen-
co, estes entenderam o que signifi-
ca o XV e os jogadores abraçaram
a ideia. Jogaremos logo mais con-
tra a Ponte Preta, adversário difícil
e bem treinado, porém amigos lei-
tores nada, impossível, já vi vários
jogos da ponte e é possível a vitória,
tenho total confiança que vamos
subir. Nunca vai ser fácil, pois quem
acompanha o XV há muitos anos
assim como eu, sabe que aqui tudo
é mais difícil, mas o apoio é in-
condicional aos atletas, diretoria,
comissão técnica e quem traba-
lha no Nhô-Quim. Falta pouco!

Deixe seu comentário nas re-
des sociais do Passe de Letra ou
mande seu whats (19) 99639-2028

ENERGIA FOTOVOLTAICA
Lucas Maroubo

Lucas  Maroubo é formado
em  Eng. Ambiental e de Seg.

do Trabalho (UTFPR / UFSJ),
Mestre em Bioenergia (UEL) e

Doutor em Eng. Hidráulica e
Saneamento (EESC - USP)

Bom dia a todos, continuan-
do nosso bate papo sobre em
como economizar energia utili-
zando a energia FOTOVOLTAI-
CA, seguem mais informações
sobre a nova forma de cobrança
e os itens mais importantes des-
te assunto. Seu dinheiro é difícil
de ser conquistado, e para a saúde
financeira de sua residência e em-
presa deixe o sol pagar sua conta.

Hoje iremos explicar de uma for-
ma sintetizada o que é o FIO B.

Calculando o Fio B na práti-
ca. Finalmente vamos descobrir,
efetivamente, como calcular o im-
pacto do Fio B nas contas de ener-
gia, exemplificando uma unidade
consumidora do tipo residencial
trifásico B1, pertencente à conces-
sionária CPFL Paulista. Para faci-
litar o entendimento, estamos con-
siderando que a TUSD Fio B e a
tarifa de fornecimento não sofre-
rão alteração ao longo dos anos. E
para efeitos de cálculo, não isola-
mos a dedução do ICMS na com-
pensação da TUSD, para que o ce-
nário seja o mais próximo do real.

Dados para simulação: Resi-
dência trifásica B1 Convencional,
perfil de consumo: consumo da fa-
mília referida acima, consumo mé-
dio mensal: 1.000 kWh, consumo
médio simultâneo: 200 kWh; con-
sumo médio da rede da distribui-
dora: 800 kWh; fio B Padrão: cor-
responde ao Fio B coletado na data
de 10 de janeiro de 2022 no site da

ANEEL; proporcional tarifado:
corresponde ao valor em reais do
Fio B multiplicado pelo percentual
de tarifação correspondente ao ano
de referência; consumo da rede da
distribuidora: corresponde a tari-
fa mínima trifásica de 100 kWh
multiplicada pela tarifa de energia
com tributos; conta Lei 14.300:
corresponde ao consumo médio da
rede da distribuidora simulado
(800 kWh) multiplicado pelo valor
proporcional do fio B a ser pago.

 Na simulação, não foi consi-
derado o ano de 2029 porque ain-
da não foi definida a tarifa adicio-
nal (deverá ser determinada pela
ANEEL até o mês de junho de
2023, data em que se completam
os 18 meses para valoração dos
benefícios e custos da GD). Mui-
tas dúvidas ainda existem com
relação ao custo de disponibilida-
de. Sendo assim, comentarei so-
bre o Art. 16 da Lei 14.300 para
exemplificar que o custo de dis-
ponibilidade deixa de existir:

"Art. 16. Para fins de com-

pensação, a energia injetada, o
excedente de energia ou o crédi-
to de energia devem ser utiliza-
dos até o limite em que o valor
em moeda relativo ao faturamen-
to da unidade consumidora seja
maior ou igual ao valor mínimo
faturável da energia estabeleci-
do na regulamentação vigente."

Este trecho da lei elimina o
custo de disponibilidade dupli-
cado (que sempre foi muito
questionado) e implementa tal
eliminação de forma imediata a
todos os que estão referidos no
artigo 26, que trata dos consumi-
dores que já possuíam projetos de
energia solar ou que entraram
com o parecer de acesso até o li-
mite da vacância (07/01/2023).

Portanto, extingue-se imedi-
atamente a duplicação do custo de
disponibilidade - que antes era co-
brado em unidades monetárias e
em créditos de compensação e que
agora passa a ser cobrado somen-
te em unidades monetárias.

*continua na próxima semana!

PLANEJAMENTO CORRETO II
Renato Bonfiglio

quando se tem pouco aporte fi-
nanceiro, é mesmo de tirar o cha-
péu o Nhô-Quim ter chegado as
semifinais contra a poderosa
Ponte Preta em quase igualdade
de chances de sucesso. Alguém
tem ideia da diferença da folha
salarial entre as duas equipes? É
algo absurdo e surreal, a respon-
sabilidade então é toda do time
campineiro, que mesmo com
muito dinheiro apesar da lide-
rança não fez um campeonato
"estrelado", não muito pelo con-
trário, contra o próprio XV aqui
no Barão na primeira fase, com o
alvinegro ainda em formação so-
freu para fazer o placar da vitória.

As possibilidades de sucesso
do XV passam pela confiança e
apoio que o elenco recebeu de sua
comissão técnica e diretoria, e com
isso os resultados apareceram e a

torcida inflamou e passou a apoi-
ar ainda mais o time. Já batemos
o recorde de público que pertencia
a própria Ponte Preta, e ainda vem
mais, quantos torcedores estarão
no Barão neste sábado 25 para
empurrar o time e construir o pla-
car favorável que pode mudar o
rumo do favoritismo, com certe-
za bateremos mais um recorde.

Mesmo sem saber ainda o pla-
car deixou aqui meus parabéns a
todos os envolvidos nesta campa-
nha sensacional que o Nhô-Quim
vem nos presenteando, e também
os meus parabéns a torcida alvi-
negra que está sempre ao lado do
Nhô-Quim, mesmo com alguns
tentando tumultuar o ambiente
como sempre acontece, mas desta
vez a blindagem foi feita com mui-
to profissionalismo e os maus
agouros ficaram do lado de fora.

O XV de Piracicaba conhe-
ceu na manhã desta quinta-fei-
ra, 23, as datas e os horários dos
jogos diante da Ponte Preta, vá-
lidos pelas semifinais do Paulis-
tão A2 Kia 2023. A definição
ocorreu em reunião virtual do
Conselho Técnico. O primeiro
deles será neste sábado, dia 25,
às 15h00, no Estádio Municipal
Barão da Serra Negra, em Piraci-
caba. Já a partida da volta está
marcada para o sábado seguinte,
dia 1 de abril, às 18h30, no Estádio
Moisés Lucarelli, em Campinas.

O técnico Cléber Gaúcho, ain-
da na quarta, analisou o embate
que deu a classificação ao Alvine-
gro Piracicabano. "Na realidade,
o contexto da partida foi dentro
daquilo que esperávamos e sabía-
mos. Um time adversário que bus-
ca atacar o tempo inteiro. Busca-
mos nos ajustar ao máximo possí-
vel em relação às situações ofensi-
vas da Portuguesa Santista. Foi um
jogo dificílimo, com uma equipe de
boa qualidade técnica, e fomos
muito bem em neutralizarmos
pontos fortes deles", comentou.

O treinador quinzista, mais
uma vez, enalteceu seu plantel.
"Parabéns aos jogadores, que fo-
ram incansáveis em cumprir fun-
ções, e isso foi determinante para
chegarmos até aqui. Claro que o
sentimento no vestiário depois da
partida foi de alegria, por seguir-
mos na disputa pelo acesso, mas
dentro da nossa humildade, com
'pés no chão'", prosseguiu Cléber
Gaúcho, que elogiou a Ponte Pre-
ta, lembrando-se da campanha
realizada pelo adversário, sem dei-
xar de acreditar em seu grupo.

"A Ponte Preta foi líder du-
rante todo o campeonato, e nós
chegamos também em uma situa-
ção de confiança mental e com um
emocional muito bons. Teremos
bastantes dificuldades, porém es-
tamos cientes do que podemos de-
sempenhar dentro de campo",
destacou o técnico, que contará
com Matheus Melo novamente à
disposição, já que o meio-campista
cumpriu suspensão automática. De
acordo com o regulamento do tor-
neio, empate no placar agregado
levará a decisão aos pênaltis.

NOBRE ARTE

Marlon Pedroso é proprietário
da academia de boxe

“TOP BOXE”, e professor
técnico da nobre arte

 Marlon Pedroso

Olá amantes e apreciadores
do mais nobre entre os esportes,
satisfação estar trocando ideias e
informações com todos aqui sema-
nalmente. Agradeço ao amigo Luiz
Tarantini pela oportunidade de
fazer parte desta família "Passe de
Letra" e poder divulgar meu tra-
balho e o esporte que está na mi-
nha família a quatro gerações.

Participamos da 1ª Copa
Open de novos FABESP, cadete,
juvenil e elite 2023 e os resultados
foram sensacionais. Os nossos
pugilistas enfrentaram seus adver-
sários com muita garra e técnica
aliados e os resultados foram os

seguintes: Rafael Faganello Calci-
doni cat até 91 kg venceu seu opo-
nente da forte escola de Boxe
Fundação GIBI ESPORTE EDU-
CAÇÃO da cidade de Tabuão da
Serra. Pedro Araújo passou para
a final após o seu oponente atle-
ta da casa ( Mogi das Cruzes)  não
ter batido o peso, e enfrentará
na final o atleta "Vítor Cassiano
Silva" da também fortíssima es-
cola de Boxe (Coliseu boxing Cen-
ter) da cidade de Guarulhos.

Já o oponente do Rafael Cal-
cidoni na final agora dia 25 será
"Edson Fernando Ney Costa, equi-
pe" da equipe "Pro Boxe Paraná"

Os treinamentos seguem de
forma intensa e estamos nos pre-
parando visando representar Pi-
racicaba no "85° Jogos abertos do
interior Horácio Baby Barioni", que
será disputado em outubro de 2023
com sede na cidade de São Caetano
do Sul. Esperamos representar e
bem nossa cidade e fazer bonito
trazendo medalhas e títulos.

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Bom dia amigos leitores e
torcedores do alvinegro mais
importante do planeta, nosso
assunto preferido sempre será
o Nhô-Quim, e sobre este cen-
tenário clube vamos tecer nos-

sos comentários. A reta final
chegou e não foi por acaso ou
por qualquer outro motivo que
o torcedor está eufórico a não
ser pela manutenção do plane-
jamento traçado pela diretoria.

Rodolfo Geraldi, Arnaldo
Bortoleto e Douglas Pimenta de-
ram aula de como gerir um clube
de futebol com pouco investimen-
to, mas com muita inteligência,
equilíbrio e confiança em seus pro-
pósitos. Quando se trabalha de for-
ma honesta os resultados aparecem,
é lógico que sempre existirão tur-
bulências e isso faz parte do pro-
cesso como um todo, quem aqui
nunca passou por dificuldades, se-
jam elas quais forem nas suas ca-
sas, no trabalho ou estudos?

A perseverança e resiliência
são os principais adjetivos de
uma boa gestão, principalmente

Divulgação

1° COPA OPEN BOXE DE

NOVOS FEBESP CADETE,
JUVENIL, ELITE 2023
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Músical, corrida, bingo e palestra encerram
a programação Março das Mulheres

Extensa programação vai até o dia 30, na Roda de Conversa com a psicóloga Luana Bertochi, às 19h, no Casarão da Cultura
A programação #Março das

Mulheres, preparada pela Pre-
feitura de São Pedro durante
todo o mês entra na reta final
com atrações musicais, ativida-
des esportivas, bingo e roda de
conversa. Hoje (25), às 15h, o
Café Musical apresenta a  Ca-
merata Piracicabana, no Espa-
ço Artístico Clarice Zezza Mata-
razzo. Fundada como uma or-
questra de alunos em 1955 por
Ernst Mahle, também fundador
da Escola de Música de Piraci-
caba, a orquestra mantém suas
atividades ininterruptamente.
Atualmente, sob a regência e dire-
ção artística do maestro Fhelipe
Serafim, o grupo conta com 12
integrantes e um diverso reper-
tório que abrange vários perío-
dos da história da música.

BANDA GLAM - No mes-
mo horário, às 15h, mas no co-
reto, a apresentação será da
Banda Glam, formada apenas
por mulheres e que toca rock. A
atração será uma das ativida-
des do Encontro de Vespas e
Motos Clássicas, que acontece
nos dias 25 e 26, na praça Gus-
tavo Teixeira. Ainda no dia 25, às
17h, acontece a 1ª Corrida Contra
a Violência à Mulher, com participa-

ção esperada  de 500 pessoas. A
saída será na Feira do Produtor.

GESTANTES - No dia 27,
tem encontro de Gestantes nas
UBSs Alpes das Águas  às 14h e na
UBS Nova São Pedro às 15h. Para
o dia 28, às 20h, está programada
a inauguração de um mural cultu-
ral feito em homenagem a grandes
mulheres são-pedrenses. O evento
será no Casarão da Cultura.

PRÊMIOS EM DESTA-
QUE - Air Frier, liquidificador,
jantar para duas pessoas, sessão
de fotos, tatuagem, jogo de jantar,
SPA Day, bolo, rodízio de mini
hambúrguer, ingressos para o ci-
nema, vouchers para serem utili-
zados em lojas e  serviços de beleza
estão entre os prêmios do bingo em
prol do Fundo Social de Solidariedade
marcado para o dia 29 de março, às
18h, no Santo Clube Bar. O pacote com
3 cartelas principais custa R$ 20 e toda
a renda será revertida para a compra
de enxovais de bebê que serão distri-
buídos pelo Fundo Social a famíli-
as vulneráveis. Interessados em
fazer doações e outras informações
para a compra pelos WhatsApp:
(13) 99700-2044 ou (19) 99785-
9983. No dia 30, a Roda de conversa
será com a psicóloga Luana Bertochi,
às 19h, no Casarão da Cultura.

Milhares de professores manifestam por reajuste
salarial e pela  revogação do novo ensino  médio

Carregando faixas e cartazes
e gritando palavras de ordem em
defesa da educação pública de
qualidade, milhares de profissio-
nais da educação, estudantes,
pais, integrantes de movimentos
sociais, parlamentares e outros

setores da sociedade se reuniram
quarta (22), em manifestação em
São Paulo em que reivindicaram a
aplicação correta do piso salarial
profissional nacional para todo o
magistério, revogação da reforma
do ensino médio, APDs em local de

livre escolha, devolução dos valo-
res descontados  dos aposentados,
fim do subsídio e carreira justa e
atraente, fim das PEIs (Programa
de Ensino Integral) e educação de
qualidade inclusiva para todas as
crianças e jovens. A manifestação,

organizada pela Apeoesp (Sindi-
cato dos Professores do Esta-
do de São Paulo), e coordena-
da pela sua presidenta, a depu-
tada estadual Professora Be-
bel (PT), fez parte do "Dia Nacio-
nal de Luta da Educação". A5

Divulgação

A Professora Bebel coordenou a manifestação marcada por caminhada até a Secretaria Estadual da Educação

São Dimas tem vacinação antirrábica neste sábado
Em mais uma etapa do cro-

nograma elaborado pela Secre-
taria de Saúde e Desenvolvi-
mento Social do calendário anu-
al de vacinação antirrábica de
2023, a vacinação será neste
sábado (25), em frente à UBS

São Dimas, das 8h às 12h, tele-
fone 3481-9473 para mais infor-
mações. As doses gratuitas da
vacina contra a raiva em cães e
gatos são para animais a partir
dos 3 meses de vida e os bichos
devem ser levados pelo respon-

sável utilizando guias, coleiras,
gaiolas, caixas de transporte ou
fronhas. Os animais devem re-
ceber a vacina antirrábica todos
os anos para que a proteção
contra essa doença potencial-
mente fatal seja reforçada. O

cronograma completo da vaci-
nação pode ser consultado no
link (https://www.saopedro
.sp.gov.br/dias-e-locais-de-vaci-
nacao-contra-raiva-de-caes-e-
gatos-2023)  e redes sociais da
Prefeitura de São Pedro.
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Aldo Nunes

Para nós que so-
mos seres humanos
dotados de corpo físico
em evolução neste pla-
neta Terra: entendemos
que o passado é o on-
tem, o antigo, ou o ve-
lho; o presente é o hoje,
o agora, ou o novo; o futuro será, o
amanhã, o depois ou o que virá. A
vida, contudo, é eterna para quem
sabe usar seus cinco sentidos (vi-
são, audição, paladar, olfato e tato):
a visão é o sentido responsável por
captar o estímulo luminoso e pro-
mover a percepção de imagens e seu
órgão responsável são os olhos; a
audição é o sentido responsável por
perceber as ondas sonoras e possi-
bilitar a compreensão dos sons ao
seu redor e os órgãos responsáveis
são nossas orelhas (ou ouvido ex-
terno); o paladar é o sentido que
percebe os sabores dos alimentos e
estão localizados na língua, gargan-
ta e nariz; o olfato é o sentido res-
ponsável pela captação das partí-
culas presentes no ar e nos propor-
cionar os cheiros dos ambientes,
através da cavidade nasal e, o tato
é sentido  capaz de perceber os estí-
mulos de toques, pressão, dor e até
variações de temperaturas. Essa
explicação é que me faz entender
que o nosso corpo, dotado de vári-
os órgãos, é uma espécie de organi-
zação muito bem montada por al-
guém ou algo que nos faz diferen-
tes e mais evoluídos e, que a nossa

José Renato Nalini

O Brasil é conhecido
no restante do mundo pela
Amazônia. A última gran-
de floresta tropical do pla-
neta está quase toda em
nosso país. Circunstância
que levou alguns exalta-
dos a proclamarem nos-
so direito a destruí-la:
uma questão de "soberania".

O bom senso precisa prevale-
cer numa terra que já produziu
Paulo Nogueira Neto, Chico Men-
des, Aziz Ab'Saber e outros heróis
ecológicos e que ainda possui Car-
los Nobre, o único brasileiro a
integrar a Real Society de Londres.
Bom senso evidenciado pelo Presi-
dente Lula ao comparecer, ainda
antes da posse, à COP-27. Reforça-
do com a escolha de Marina Silva
para liderar o Ministério do

José Otávio Menten

 O agro brasileiro vem
se destacando nos últimos
50 anos, colocando o Brasil
como um dos maiores pro-
dutores e exportadores
mundiais de alimentos, fibras
naturais e bioenergia. A pro-
dução de grãos na safra 2022/23 deve
ultrapassar os 310 milhões de tonela-
das. O VBP (Valor Bruto da Produção
Agropecuária) em 2022 foi de R$1.189
bilhões; para 2023 a estimativa é que o
VBP alcance R$1.263 bilhões. O PIB
(Produto Interno Bruto) do agro bra-
sileiro em 2022 foi de R$ 500 bilhões.
São indicadores robustos e consis-
tentes que demonstram a impor-
tância do agro para o desenvolvi-
mento do Brasil.

A balança comercial mede a
relação entre as exportações e im-
portações de um país e constitui em
importante indicador econômico. O
saldo da balança comercial resulta
da diferença entre as exportações e
importações. Estes valores são pro-
duzidos pela SCEX/Secretaria de
Comércio Exterior) do MDIC (Mi-
nistério do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços). Em
2022 o Agro Brasileiro exportou
US$ 159 bilhões e importou US$
58 bilhões. O superávit da balança
comercial do setor foi de US$ 101
bilhões. As exportações do agro re-
presentaram 47,6% do total que o
Brasil exportou. O superávit na
balança comercial do Brasil em
2022 foi de US$ 61,8 bilhões.

As exportações do agro em
2022 superaram em 32% o obtido
em 2021, graças ao aumento do
volume (mais 8,1%) e os bons pre-
ços internacionais. Os setores ex-
portadores que mais se destacaram
em 2022 foram o complexo soja
(US$ 60,95 bilhões/38,3%),  car-
nes (US$ 25,67 bilhões/16%), pro-
dutos florestais (US$ 16,49 bi-
lhões/10,4%), cereais, farinhas,
preparações (US$ 14,46 bilhões/
9,1%) e  complexo sucro-alcoo-
leiros (US$ 12,79 bilhões/8%).

Os principais destinos das ex-

A luta pela revogação da
reforma do ensino médio

está nas ruas
Professora Bebel

No dia 22 de mar-
ço, mais de 10 mil pro-
fissionais da Educação,
estudantes, pais, inte-
grantes de movimentos
sociais, parlamentares e
outros setores da socie-
dade realizaram um ato
no Vão Livre do MASP,
na Avenida Paulista,
deslocando-se depois em caminha-
da até a sede da Secretaria Estadu-
al da Educação (SEDUC), na Pra-
ça da República, em São Paulo.

A manifestação fez parte do
Dia Nacional de Luta convocando
pela Confederação Nacional dos
Trabalhadores em Educação
(CNTE). Houve atos em todos os
27 estados. Além da revogação da
reforma do ensino médio, também
estiveram na pauta pontos como a
aplicação correta do piso salarial
profissional nacional para todo o
magistério, na forma de reajuste,
cumprimento de Atividades Peda-
gógicas Diversificas (APD) em lo-
cal de livre escolha dos professores
(alguns chegam a ficar 12 horas por
dia dentro da escola), devolução
dos valores descontados  dos apo-
sentados, fim do subsídio e carrei-
ra justa e atraente, fim do Progra-
ma de Ensino Integral (PEI), que
não melhorou a qualidade do ensi-
no, exclui estudantes que traba-
lham e massacra os professores,
educação de qualidade inclusiva
para todas as crianças e jovens e
muitas outras.

No dia 16 de março, tive a opor-
tunidade de promover uma audi-
ência pública na Assembleia Legis-
lativa que teve a participação de
mais de 400 pessoas, a maioria jo-
vens estudantes, que querem edu-
cação de qualidade nas escolas pú-
blicas e não aceitam a grande defa-
sagem de suas escolas em relação
aos bons colégios privados. Querem
ensino médio que atenda seus in-
teresses, como filhos e filhas da
classe trabalhadora.

A reforma do ensino médio
reduziu drasticamente a carga ho-
rária de matérias fundamentais,
sobretudo História, Geografia, Ci-
ências, Artes, Sociologia, Filosofia,
mas também reduziu Português e
Matemática como disciplinas cur-
riculares. Quarenta por cento de
todo o currículo agora se dá na for-
ma de "itinerários formativos",
cuja pretensão é combinar conhe-
cimentos de diferentes matérias.
Na prática isso não ocorre. A mai-
oria das escolas consegue oferecer

O agro e a balança
comercial do Brasil

vida é eterna, sem o que, ela
não se justificaria.

Quando escrevi para este
jornal "Aprenda a usar sua
intuição", tentei passar para
os meus leitores o quanto
melhorei quando pude enten-
der melhor o que é intuição.
Despertei-me, ainda mais,
praticando a observação do

céu desse nosso planeta Terra e,
compara-lo com os demais plane-
tas que nos cercam e, em especial o
Sol e a Lua, prática essa que desen-
volvo desde a minha juventude.
Bem o disseram Lulu Santos e Nel-
son Motta, na canção "Como uma
onda" quando dizem: "Tudo que se vê
não é igual ao que a gente viu há um
segundo. Tudo muda o tempo todo no
mundo. Não adianta fugir, nem men-
tir pra si mesmo agora. Há tanta vida
lá fora, aqui dentro, sempre, como uma
onda no mar!", tentando mostrar que
o tempo é algo que está em nossa men-
te e ele é eterno. Por isso continuo na
prática e podendo afirmar com se-
gurança que: "se suas pretensões
materiais forem legítimas e você
não se amadurecer espiritualmen-
te na mesma medida dessas pre-
tensões que conquistar em benefí-
cio de todos, com certeza, elas se-
rão de prosperidade, porque em
cada um de nós sempre haverá
dentro da nossa mente, uma ener-
gia tamanha por toda nossa vida.
A intuição não deverá ser confun-
dida com sensibilidade, ela é desti-
nada a todos e nunca para satisfa-
zer a ambição ou desejos de uma

poucos itinerários e
muitas criam "soluções"
fáceis e superficiais que
em nada contribuem
para a formação dos es-
tudantes.

O resultado disso
são jovens deixando o
ensino médio sem pre-
paração adequada para
o Enem, para o vestibu-
lar, para prosseguir es-

tudos em nível superior ou para
obter sucesso profissional no mun-
do do trabalho.

No dia 7 de março, quando
estive a convite do presidente Lula,
no Palácio do Planalto, em seu ga-
binete, falei sobre a urgência de re-
vogar essa reforma do ensino mé-
dio, obviamente debatendo-se as
mudanças necessárias para que
este nível de ensino atenda às ne-
cessidades dos estudantes e do país.
Ele foi muito receptivo e declarou
posteriormente que determinou ao
Ministro da Educação que condu-
za esse processo.

Em São Paulo também esta-
mos cobrando da Secretaria da
Educação o mesmo encaminha-
mento. O mais rico estado da Fe-
deração não pode ter um ensino de
baixa qualidade, que condena a
juventude oriunda da classe tra-
balhadora a exercer funções de
baixa remuneração por não ter re-
cebido a formação adequada.

Em todo o estado de São Pau-
lo, a APEOESP continuará lideran-
do esse movimento, buscando o
envolvimento de todos os segmen-
tos, organizando mobilizações, au-
diências públicas, aulas públicas,
panfletagens, entrevistas e todas as
atividades que deem corpo à cam-
panha "Revoga já!", que estamos
realizando. Se você tem interesse
em participar, procure a subsede
da APEOESP na sua região.

Professora Bebel é presi-
denta da APEOESP e depu-
tada estadual pelo PT
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só pessoa. O momento pelo qual
estamos passando, especialmente
nesses últimos dias, é retrato do
que pode acontecer nos dias vin-
douros. A população está desespe-
rada, não só aqui em nosso país.
As nossas mentes não estão conse-
guindo processar o que os nossos
sentidos percebem e coordena-los,
pois, as máquinas estão sendo mais
rápidas e tentando virar gente, o
que nunca haverão de ser pois elas
não possuem sentimentos e não se
importam com a vida.

Lembro que neste dia 20/03/
2023 (segunda-feira), na astrolo-
gia, tem inicio o ano astrológico
onde a Lua é o seu regente. O dia
da semana dedicado à Lua, é a se-
gunda-feira e suas demais parti-
cularidades e correspondências
astrológicas são: com a água; com
o signo de Câncer; com a quanti-
dade absoluta e cardinal; com a

proteção e imaginação; com a sensi-
bilidade materna; com os metais prata
e alumínio; com a pérola marinha; com
as cores branca e prateada; com as flo-
res lírio, jasmim e copo-de-leite; com as
frutas melancia, melão e pera; com o
corpo humano como no estômago,
sucos digestivos, sistema linfático e sei-
os e, formação profissional para mari-
nheiro, pescador, parteira, obstetra,
enfermeiro, babá e as relacionadas
com a gastronomia, hotelaria e tu-
rismo. Em resumo, um ano de
muita movimentação em favor das
mulheres, de atenção para com a
família, com a água, com o clima, com
a vida não só humana como de todos
os seres, com o universo, etc.

O tempo presente é perigoso e pro-
missor ao mesmo tempo, dando-nos a
impressão de misturas cômicas, trá-
gicas e sérias, nas quais precisamos
saber navegar sem nos contaminar,
pois muitas pessoas estão enlouquecen-
do e ninguém está apto para viver no
Mundo da Lua. Nosso chão é a Terra.
Sou um canceriano (do signo de Cân-
cer) e ainda um canhoteiro, mas
não de esquerda política - na mi-
nha infância se dizia que os canho-
teiros eram contra Deus.

Um bom final de semana a
todos e que "Deus" nos ilumine.

Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais, ad-
vogado, Auditor Fiscal de
Rendas do Governo do Es-
tado de São Paulo, aposen-
tado, E-mail: audusconsul-
toria @gmail.com
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Brasil é líderBrasil é líderBrasil é líderBrasil é líderBrasil é líder
mundial nasmundial nasmundial nasmundial nasmundial nas
exportações deexportações deexportações deexportações deexportações de
soja, café,soja, café,soja, café,soja, café,soja, café,
açúcaraçúcaraçúcaraçúcaraçúcar, suco, suco, suco, suco, suco
de laranja, carnede laranja, carnede laranja, carnede laranja, carnede laranja, carne
bovina e carnebovina e carnebovina e carnebovina e carnebovina e carne
de frangode frangode frangode frangode frango

portações do agro em
2022 foram China
(32%), União Europeia
(16,1%), Oriente Médio
(15%), Estados Unidos
(66%), Irã (2,7%) e Ja-
pão (2,7%). É importan-
te, além da consolidação
destes mercados, ampli-

ar a exportação para outros países.
Assim como ampliar os produtos
exportados incluindo a agregação
de valor através do processamento
dos produtos "in natura".

O Brasil deve ficar atento às
variações no comércio internacio-
nal. Nenhum país é autossuficien-
te em todas suas necessidades, ha-
vendo espaço para trocas comerci-
ais. Por exemplo, o Brasil deverá
liderar as exportações mundiais de
milho em 2023. As exportações de
soja deverão ser 18% maiores em

2023. É importante lembrar que o
Brasil é líder mundial nas exporta-
ções de soja, café, açúcar, suco de
laranja, carne bovina e carne de
frango; e o 2º exportador de eta-
nol, milho e algodão. No suco de
laranja o Brasil é responsável por
79% das exportações globais e na
soja por 54%. Entretanto, existe
espaço para ampliação deste mer-
cado internacional.

José Otávio Menten, enge-
nheiro agrônomo, Professor
Sênior da USP/ Esalq e Pre-
sidente do Conselho Cientí-
fico Agro Sustentável

Meio Ambiente. Conso-
lidado na visita à Casa
Branca, oportunidade em
que propôs a Joe Biden
uma governança global
para a Amazônia.

Textualmente, Lula afir-
mou que a Amazônia não
é apenas "um santuário
da humanidade", mas
deve ser um "centro de

pesquisa compartilhado com o
mundo todo. Certíssimo. Interessa a
toda a humanidade a preservação desse
patrimônio que, antes mesmo de ser
descoberto, foi condenado ao ex-
termínio pela ganância de braços
dados com a ignorância.

O trabalho de redescoberta e
de revalorização amazônica deve
ser de todos: Estado e sociedade.
Todas as Universidades precisam
ter campus na região, para pesqui-
sar a exuberante biodiversidade

que garantirá nosso amanhã. Para
ampliar o campo de trabalho de
pesquisadores, protetores da flores-
ta, cuidadores, guias turísticos,
plantadores, agricultores sustentá-
veis, toda uma gama profissional
bem diversa da variada criminali-
dade que ali se estabeleceu. Em lu-
gar de garimpeiros, posseiros, ocu-
pantes, grileiros, assassinos, con-
trabandistas, pessoas sérias, cons-
cientes de que aquele tesouro é su-
ficiente para o sustento de inúme-

ras gerações.  O empresariado pre-
cisa levar à Amazônia a sua exper-
tise, para produzir valor agregado
e não se resignar ao extrativismo
primitivo, à exportação de comodi-
ties, sujeitos às vicissitudes do mer-
cado. A sociedade civil precisa des-
pertar infância e juventude para co-
nhecer e se orgulhar da Amazônia, que
pode e deve ser o destino de quem quei-
ra mudar - para melhor - o futuro do
Brasil. Amazônia para todos os huma-
nos, com o Brasil como anfitrião lúcido
e acolhedor, não como dendroclasta
que o converteu em Pária Ambiental,
vergonha que não pode ser esquecida,
sob pena de ser repetida.

José Renato Nalini é Di-
retor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove e Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras .

Marcelo Aith

A Polícia Federal
desarticulou um  grave
ataque contra duas
importantes institui-
ções brasileiras, ao
prender integrantes
do Primeiro Comando
da Capital (PCC) que
planejavam executar
um atentado contra o
senador Sérgio Moro e o pro-
motor de justiça Lincoln Gakiya.
A atuação da PF, comandas pelo
diretor geral Andrei Rodrigues,
foi extremamente exitosa e impe-
diu que fosse posta em risco a
vida dessas pessoas públicas e
de seus familiares.

Segundo informações da PF,
a facção criminosa pretendia as-
sassinar o senador Moro e seus
familiares, na impossibilidade,
iriam sequestrar sua filha. Não
há dúvida que essa ousadia do
PCC deve ser tratada com gran-
de atenção pelos Poderes da Re-
pública, para que "moda", à la Co-
lômbia, não se normalize no coti-
diano da vida dos brasileiros.

No entanto, esse gravíssimo
fato, repita-se brilhantemente des-
barato pela PF, não pode servir de
palco político para oposição fazer

Sérgio Moro,Sérgio Moro,Sérgio Moro,Sérgio Moro,Sérgio Moro,
personalidade quepersonalidade quepersonalidade quepersonalidade quepersonalidade que
tenho severastenho severastenho severastenho severastenho severas
restrições pelarestrições pelarestrições pelarestrições pelarestrições pela
sua dubiedade,sua dubiedade,sua dubiedade,sua dubiedade,sua dubiedade,
apresentouapresentouapresentouapresentouapresentou
projeto de leiprojeto de leiprojeto de leiprojeto de leiprojeto de lei

ilações descabidas e
acentuar, ainda mais, os
ânimos. O senador Fla-
vio Bolsonaro, em um
discurso no mínimo ir-
responsável, correlacio-
nou o plano do PCC, a
uma fala infeliz e tam-
bém irresponsável do
Presidente Lula, que em
entrevista ao Brasil 247,
no último dia 21 de

março, disse que "só vai ficar bem
quando eu foder com o Moro", em
resposta sobre quando pergunta-
do sobre como estava pelos procu-
radores e delegados que o visita-
vam formalmente n aépoca de sua
prisão.  Segundo Flavio Bolsonaro,
"os sinais que vêm do atual gover-
no não são bons desde a campa-
nha", comentou o filho do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL), relaci-
onando o atual Governo Federal
com o crime organizado ao relem-
brar que Lula usou, durante a cam-
panha presidencial, um boné com
a sigla CPX. Flávio vinculou o uso
das letras a outra organização cri-
minosa do Complexo do Alemão.

Não menos destemperada e
também irresponsável, foi a fala do
deputado federal Deltan Dallagnol,
que ao subir na tribuna da Câma-
ra dos Deputados para depositar

PCC, Sérgio Moro e o fim da ideologização da PF

seu apoio ao senador Moro, clara-
mente quis associar o plano ao atual
governo. "Os criminosos quererem
vingança. Querem "ferrar" Sergio
Moro, cada um com suas armas",
escreveu o parlamentar no Twitter.

Não se pode olvidar que a Po-
lícia Federal estava monitorando o
PCC e seu núcleo de inteligência há
meses e o senador estava ciente dos
fatos e com a segurança reforçada.
Ou seja, a PF demonstrou que atua
contra o crime e combate os crimi-
nosos, sem uma bandeira ideológi-
ca, diversamente do que aconteceu
nos últimos 4 anos, em relação a
cúpula dessa respeitável instituição
de estado. A PF ministrou que é
um órgão de segurança do estado
e não do governo de plantão.

Por outro lado, causou estra-
nheza a ausência de uma manifes-
tação veemente dos integrantes do
governo em solidariedade ao sena-

dor da República. Situações como
essa não era apenas o senador o
alvo, mas o Estado Brasileiro e,
assim, todos os políticos, de
mãos dadas, devem estar na luta
contra o crime organizado. Tem
que colocar as questões ideológi-
cas de lado, para que situações
como essas não se repitam e, pior,
não se normalizem no Brasil.

Sérgio Moro, personalidade
que tenho severas restrições pela
sua dubiedade, apresentou um
projeto de lei que merece ser ana-
lisado com bastante cautela e sem
proselitismos baratos. O projeto,
basicamente, imputa fato crimi-
noso ao atos preparatórios de um
atentado contra uma autoridade
pública. Como se sabe o direito
penal não pune os atos prepara-
tórios, porém há que ser estuda-
do antes de ser acolhido ou rejei-
tado, ouvido especialistas etc.,
para que seja mais uma norma
criada no momento de crise e ei-
vada de inconstitucionalidade.

———
Marcelo Aith é advo-
gado, mestrando em
D i r e i t o  P e n a l  p e l a
P U C - S P ,  p r e s i d e n t e
da Comissão Estadual
de Direito Penal Econô-
mico da Abracrim-SP

Tecnologia com potencial de romper paradigmas
Décio Luiz Gazzoni

AAgência FAPESP
publicou matéria da
jornalista Maria Fer-
nanda Ziegler mos-
trando que pesquisa-
dores do Centro Naci-
onal de Pesquisa em
Energia e Materiais
(CNPEM) desenvol-
veram, por meio de
técnicas de engenharia gené-
tica, um fungo capaz de pro-
duzir um coquetel de enzimas
que degrada biomassa. As en-
zimas promovem a quebra de
carboidratos de alto peso mole-
cular (como a celulose), presen-
tes na palha e no bagaço da cana-
de-açúcar, convertendo-os em
mono ou dicarboidratos, que po-
dem sofrer fermentação para
produção de etanol.

A descoberta abre caminho
para maior aproveitamento dos
resíduos da cana-de-açúcar na
fabricação de biocombustíveis,
uma vez que a disponibilidade
de um coquetel de enzimas de

baixo custo represen-
ta um dos principais
desafios para a produ-
ção do etanol de se-
gunda geração, que é
derivado do bagaço e
da palha da cana-de-
açúcar.

BIOTECNOLO-
GIA - Para que o fun-
go pudesse servir como
uma biofábrica alta-

mente produtiva do coquetel en-
zimático necessário, os pesquisa-
dores do CNPEM realizaram seis
modificações genéticas em uma
cepa já conhecida do Trichoder-
ma reesei, a RUT-C30. O traba-
lho foi patenteado e teve artigo
publicado na revista Biotechno-
logy for Biofuels (bitly.ws/yjTr).
Outro artigo foi publicado na
prestigiada revista Nature
(bitly.ws/yjTH.)

O fungo foi modificado para
maximizar a produção das en-
zimas, utilizando edição genô-
mica (CRISPR/Cas9). Foram al-
terados fatores de transcrição
para regular a expressão de ge-

A descobertaA descobertaA descobertaA descobertaA descoberta
abre caminhoabre caminhoabre caminhoabre caminhoabre caminho
para maiorpara maiorpara maiorpara maiorpara maior
aproveitamentoaproveitamentoaproveitamentoaproveitamentoaproveitamento
dos resíduos dados resíduos dados resíduos dados resíduos dados resíduos da
cana-de-açúcarcana-de-açúcarcana-de-açúcarcana-de-açúcarcana-de-açúcar

nes relacionados às enzimas.
Também foram deletados genes
que expressavam proteases, as
quais causavam problemas na
estabilidade do coquetel enzimá-
tico. Finalmente, foram adicio-
nados genes que codificam para
enzimas importantes, que eram
deficientes ou ausentes no fungo.

Com a tecnologia desenvol-
vida no CNPEM, foram produzi-
dos 80 gramas de enzimas por li-
tro, que é a maior concentração
já descrita em uma publicação ci-
entífica, a partir de fontes de car-
bono de baixo custo. O valor é
mais que o dobro da mais alta
concentração de enzimas até en-
tão relatada na literatura cientí-
fica para esse tipo de fungo, que
era de 37 g/L de enzimas. Esses

números não se restringem aos
obtidos in vitro (laboratório), mas
foram validados em uma planta-
piloto, em ambiente semi-indus-
trial, para avaliação da viabilida-
de econômica.

A tecnologia reúne todos os
ingredientes, desde a demanda
por parte das usinas, até sua vi-
abilidade técnica e baixo custo,
para tornar-se um novo paradig-
ma no aproveitamento de palha
e bagaço de cana, para produção
de etanol. Além disso, a tecnolo-
gia pode contribuir para o esfor-
ço do governo brasileiro, no cum-
primento das metas para atender
às determinações do Acordo de
Paris, com a utilização cada vez
mais intensa de energias renová-
veis, que emitem muito menos
gases de efeito estufa que as fon-
tes fósseis, como petróleo, carvão
ou gás.

Décio Luiz Gazzoni, enge-
nheiro agrônomo, pesqui-
sador da Embrapa Soja e
membro do Conselho Ci-
entífico Agro Sustentável
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São Pedro oferece intensa
programação esportiva

CASAS E APARTAMENTOS

APT. JARDIM IPORANGA: 2  dorm. (A/E), cozi-

nha americana, sala, área de serviço, gara-

gem e portão eletrônico. R$ 270.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Vó Ana - Térreo - 2

dorm. (1 suíte), w.c. social, sala e quintal,

cozinha americana ,área de serviço, gara-

gem, portão eletrônico,  piscina, salão de

festas, elevador R$ 450.000,00  - (J.S.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jan-

tar, sala de tv e sala para lanchar ambas com

magnifica vista, lavabo, cozinha, área de ser-

viço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte), w.c.

social, varandas, piscina, churrasqueira e

quintal. R$ 590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte térrea: 2 dorm.

(1 suíte), w.c. social, sala, copa, cozinha, área

de serviço, varanda, abrigo ara 2 carros co-

bertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:

quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e pis-

cina + quintal. R$ 510.000,00 (I.D)

CASA TÉREA  JD. PORANGABA: 3 dorm. (1 sui-

te), w.c. social, sala para 2 ambientes, copa, co-

zinha, abrigo, salão com churrasqueira +quarto

e banheiro externo.  R$ 550.000,00 (E.N)

TERRENOS

Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3 fren-

tes - R$ 2.300.000,00 (B)

Terreno Jd. Cal i fornia  -    274 m2 - R$

120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$

450.000,00 (N.C.)

Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$

210.000,00 (W.R)

Terreno Jd. Porangaba: 317 m2, murado. R$

175.000,00 (M.C.P)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$

180.000,00 (A.M)

Terreno Jd. Porangaba -  300m2, murado-

R$ 195.000,00 (J.)

Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 -

R$ 130.000,00 (J.)

TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$

120.000,00 (E.A)

TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MU-

RETA E CALÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)

TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLI-

VE - R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS

LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com

excelente residência de 3 dorm. (1 suíte),

todos com armários embutidos, w. c. soci-

al, lavabo, sala de estar com lareira, sala

de jantar, cozinha com armários, varandas

em L, piscina, quiosque com churrasquei-

ra, play ground, campo de futebol, canil,

horta,  casa para caseiro e quarto de ferra-

mentas. R$ 850.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$

200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa

semi nova com    2 dorm. ( 1 suíte com

hidro massagem), w.c. social,  sala de es-

tar, copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira,

piscina, pomar, galinheiro, lago com peixes, c.

futebol, etc. R$ 650.000,0 ( M)

CHÁCARA ÁGUAS CLARAS: 5.000 m2 -   R$

180.000,00

CHACARA VERTENTES DAS ÁGUAS:

5.000m2 -  R$ 180.000,00

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO

SITE: WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR

Prefeitura de São Pedro, por meio da Coordenadoria de Esportes e Lazer,
disponibiliza atividades diversas para todos os públicos e faixas etárias

A Prefeitura Municipal de São
Pedro, por meio da Coordenadoria
de Esportes e Lazer, está com uma
intensa e diversificada programa-
ção, com torneio e atividades para
todas as faixas etárias.

No dia 25 de março, às 8h30,
o Ginásio Bordadão recebe a segun-
da edição da Copa de Voleibol
Adaptado Amigos do Esporte na
Melhor Idade. Os idosos que dese-
jarem também podem participar
das aulas de ginástica, todas as
manhãs de quarta e sexta-fei-
ra, das 7h15 às 8h15, também
no Bordadão. Nas aulas, dinâ-
micas de ginástica localizada, alon-
gamento e condicionamento físico
especiais para esses alunos.

A juventude são-pedrense
também conta com uma ampla
programação esportiva. Volta-
do para as crianças e adolescen-
tes (6 a 16 anos), o Projeto Atle-
tas do Futuro é realizado na Co-
ordenadoria de Esportes "São
Pedrão" às segundas e quartas-
feiras, nos períodos da manhã
e da tarde. Os horários devem ser
consultados na secretaria da Co-
ordenadoria de Esportes.

Aulas de futsal serão ofereci-
das na Emeb Professor Antônio
Carlos Pinto, às terças e quartas-
feiras; e na Emeb Professora Ondi-
na Mendes Parreira, às quintas e
sextas-feiras. A programação é
aberta a todos os alunos da rede
pública de ensino e as turmas se-
rão divididas por faixa etária: 6 a 9
anos (8h30 às 9h30 e 13h30 às
14h30); e 10 a 16 anos (9h30 às
10h30 e 14h30 às 15h30).

Novos uniformes foram disponibilizados pela Coordenadoria de Esportes e Lazer para várias equipes

Divu lgação

Aos que preferem o tênis, a
modalidade indoor já está com as
inscrições abertas. As aulas serão
ministradas pelo professor Ralph
na quadra Poliesportiva Renato
Mangueira, no Jardim Nova Es-
tância, e acontecem às segundas,
quartas e sextas pela manhã; à tar-
de, para crianças a partir dos 6 anos
e adolescentes até 16 anos de ida-
de. Acima de 16 anos, as aulas ocor-
rem nas quartas-feiras, às 7h. Para

os menores de idade, os documen-
tos necessários para a matrícula
são a declaração de matrícula es-
colar, cópia do RG, cópia do RG do
responsável, comprovante de ende-
reço e foto 3x4. Aos maiores de 18
anos, basta uma declaração médi-
ca de aptidão física, cópia do RG,
cópia do comprovante de endere-
ço, título de eleitor e uma foto 3x4.

Além disso, a Coordenadoria ofe-
rece aulas de judô na Emeb Professor

Benedito Modesto de Paula e de
skate, na pista municipal de skate.

UNIFORMES - Outra boa
notícia é que a Coordenadoria de
Esportes e Lazer, por meio da Prefeitu-
ra Municipal de São Pedro, adquiriu e
disponibilizou os novos uniformes es-
portivos de competição dos atletas das
modalidades de atletismo, futsal
feminino, tênis de mesa da melhor
idade e voleibol feminino.

BOLSA FAMÍLIA – Beneficiários do Bolsa Família e do BPC/
LOAS (idosos e pessoas com deficiência) que estão há mais
de 2 anos sem atualizar o Cadastro Único devem procurar o
Cras Jardim São Dimas e a Coordenadoria de Desenvolvi-
mento Social até o dia 30 de abril para evitar o cancelamento
do benefício. Devem fazer a atualização do cadastro no Cras
São Dimas moradores dos bairros: Jardim São Dimas, São
Tomé, Horto Florestal, Recanto das Águas, Residencial São
Francisco e Residencial São Pedro. O Cras fica na rua José
Esteves, 329, no Jardim São Dimas e o atendimento aconte-
ce  de segunda a sexta-feira, das 8h às 11h. Os moradores
dos demais bairros devem procurar a Coordenadoria de De-
senvolvimento Social, na rua Ernesto Giocondo, 46 - Santa
Cruz, de segunda a sexta-feira das 8h às 15h.
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 155.000,00, Rua João Gime-
nes, Jardim das Flores, ao lado
do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no
pé da serra, a 3 km da cidade, com
água de nascente, córrego e energia
na porta. Registrado com georrefe-
renciamento. R$ 625 mil. Conta-
to Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO CORSA
Sedan 1.0 ano 2004 R$
21.000 tratar 19- 997360492

-------------------------------------------

APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenciais, usa-
dos, compra, vende, troca e loca. Ficha
Som Usados. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha Som
(19) 3483-2136 ou (19) 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets ou
venda preço desapego tratar 19 -
983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325

CM RASPAGEM
DE TACO

E APLICAÇÃO
DE SINTEKO

CONTATO: 19 -
996818653

(19) 9.9715-0696
Rua das Figueiras 34 ,

Bairro canta sapo  -
Águas de São Pedro

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969

VENDO CASA
2 dorm, sala, coz, banh, lavanderia, varanda,

fundo 1dorm e coz, bairro Palu, terreno 590 m2
área construída 153 m2 tratar: (19)  9.9862.4594

VENDO OU TROCO
“Casa em São Pedro Botânico ,dormitóri-
os, sala ,quintal por imóvel em Piracicaba

ou Santos -nos canais-, base 400.000mil reais -
tratar 19-98748-1515 ou 19 7106-4685

ALL CLEAN
Limpeza de Estofados

Limpeza de Sofás, Cadeiras
e Bancos de automóveis
Seu estofados Limpos é
Higienizados como novos

Ligue:(19)9.9760.3299

CUIDADORA
Primeiro queria um relacionamento sério segundo: não
querendo, então trabalhar três vezes por semana no lar
de preferência que seja evangélica ou Cristã terceiro:
ou trabalhar como empregada duas vezes na semana
preço a combinar, lembre-se se quiser algo sério va-
mos trocar fotos pelo WhatsApp fazer uma experiência
tete a tete para saber se dá química farei entrevista com
quem me contatar sem exceções é só me ligar obriga-
do fone : (19) 98748 1551 T.Smit

Arritmia Cardíaca sempre requer
tratamento medicamentoso ?

O nosso coração é capaz de
bombear o sangue através dos
batimentos cardíacos . Estes bati-
mentos dependem de um gasto de
energia e todo um mecanismo es-
pecífico para funcionarem.

Imagine uma usina hidrelé-
trica que utiliza a diferença do
nível de água entre duas repre-
sas: a queda d'água de um lado
faz uma hélice ser girada, o que
produz a energia elétrica que
chega até nossas casas.

O coração funciona de ma-
neira semelhante, abrindo e fe-
chando transportadores de par-
tículas carregadas que, a todo
momento, mudam o potencial
elétrico dentro e fora das célu-

las cardíacas, proporcionando
uma diferença de nível para que
a queda (transporte) de um lado
para o outro produza energia para
o bombeamento.

Essa sequência de abertura
e fechamento de canais funciona
de uma maneira controlada numa
frequência adequada. Daí surge
os batimentos cardíacos que co-
nhecemos, que estão em torno de
50 e 100 por minuto.

A arritmia é uma doença que
se manifesta pela inadequação da
frequência dos batimentos, ou
seja, alguns canais de troca de
carga podem fechar ou abrir mais
cedo ou mais tarde do que o es-
perado.

A taquicardia é um batimento
mais acelerado do que o normal,
enquanto a bradicardia, o bati-
mento é mais lento.

A bradicardia, ocorre para batimen-
tos iguais ou inferiores a 50 por minuto.

A taquicardia é representada
por batimentos acima de 100 por mi-
nuto, não retornando ao normal den-
tro do tempo adequado.

Uma das arritmias mais fre-
quentes, encontradas principal-
mente em pessoas idosas chama-
se fibrilação atrial onde ocorre pela
irregularidade de batimentos de al-
gumas cavidades do coração deno-
minadas átrios. Tal doença, se não
tratada pode ocasionar o Acidente
Vascular Encefálico (AVE), também
conhecido como derrame.

A medida da frequência car-
díaca é simples. Você mesmo
consegue fazer em casa. Num
momento em que estiver relaxa-
do, basta posicionar dois dedos
de uma mão na parte interna da
outra mão onde pode-se detectar
os batimentos cardíacos..

Este local é extremamente irri-
gado, onde é possível sentir as pul-
sações sanguíneas. A partir daí, con-
te a quantidade de batimentos du-
rante o tempo de 15 segundos e mul-
tiplique por 4 para ter o valor aproxi-
mado de 1 minuto.

Se o valor encontrado esti-
ver muito distante do padrão de
normalidade (de 50 a 100), pro-
cure orientação médica.

De acordo com a Sociedade
Brasileira de Arritmias Cardíacas
(SOBRAC), as arritmias acometem

em torno de 20 milhões de brasilei-
ros, causando anualmente cerca
de 300 mil mortes súbitas anuais.

O paciente que apresenta bra-
dicardia pode apresentar dores no
peito, desmaios, fraqueza, falta de
ar e cansaço.

A taquicardia, por sua vez,
apresenta sintomas similares,
com o acréscimo de vibrações no
peito e sensação de palpitações.
Inicialmente deve-se discutir a neces-
sidade de um tratamento farmacológi-
co, o qual tem tido sua implementação
cada vez mais reavaliada e analisada
com maiores cuidados para cada
paciente, tendo em vista que, seu
uso não minucioso pode acarre-
tar justamente o contrário do
desejado, ou seja, uma potenci-
alização de arritmias.

 Em patologias que tem uma
alta prevalência, como a cardiopa-
tia isquêmica, a hipertensão arteri-
al e a insuficiência cardíaca per-
tence ao médico em questão a
melhor terapêutica instituída. Ou-
tra opção de tratamento seriam
procedimentos invasivos com
cateteres ou a utilização de equi-
pamentos elétricos, como implante
de marca-passo cardíaco (MPC)
para casos específicos de bra-
dicardia e o cardiodesfibrilador
implantável (CDI) para alguns ca-
sos de taquicardia e pacientes res-
suscitados de morte súbita.

Dr. Rafael Prota- Cardiologista
RQE 73626

Crm 116.595
Cel:(19) 99811-9310

VENDO OU TROCA

Casa em São Pedro Horto
Florestal por imóvel em
Piracicaba ou Santos
apt nos canais base

R$  400.000 mil ou aceito
oferta do meu interesse

tratar fone (19)971- 064685
ou (19)9 98624594
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FALECIMENTOS
A Coluna "Ecoar - a voz do meio ambiente" é

uma iniciativa da Coordenadoria de Meio Ambiente
da Prefeitura de São Pedro. Conte o que está

achando ou dê sugestões através do
Instagram @meioambientesaopedro ou e-mail:

meioambiente@saopedro.sp.gov.br

O consumo da moda
e o meio ambiente
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SRA. PALMIRA MONTEIRO
DE OLIVEIRA VICENTE fale-
ceu no dia 17/03 na cidade de
São Pedro, aos 100 anos de
idade e era viúva do Sr. Améri-
co Vicente. Era filha dos fina-
dos Sr. Aquilino Pereira e da
Sra. Alexandrina Monteiro Do-
liveira. Deixa os filhos: Adalber-
to Vicente (FAL), Ademir Vi-
cente (FAL), Adélia Vicente
Barranco viúva de Orlando Bar-
ranco Carrasco. Deixa netos,
bisnetos e demais parentes e
amigos.

SR.KARL HEINZ JOSEF
FRANZ faleceu no dia 20/03 na
cidade de São Pedro aos 71
anos de idade e era filho dos
finados Sr.Josef Franz e da
Sra.Maria Gronewald Fraz.
Deixa o filho: Karl. Deixa de-
mais parentes. O seu sepulta-
mento deu se dia 21/03 sain-

FALECIMENTOS

SR. JOSE BISCALCHIN fale-
ceu dia 22/03/2023, na cidade
de São Pedro, contava 83
anos, filho dos finados Sr. An-
gelo Biscalchin e da Sra Au-
gusta Bortolazzo, era casado
com a Sra. Maria Luiza dos
Santos Biscalchin; deixa os fi-
lhos: Marcelo Alexandre Biscal-
chin, casado com a Sra. Kari-

AAAAAPEOESPPEOESPPEOESPPEOESPPEOESP

Milhares de professores manifestam
por reajuste salarial e pela
revogação do novo ensino  médio

na Minini Biscalchin e Denison
Tadeu Biscalchin. Deixa esposa-
Maria “Luiza, netos demais fami-
liares e amigos. Sepultamento dia
22/03/2023 Ã s 14h00 do Velório
do Cemitério Municipal de Char-
queada/SP, para a referida ne-
crópole. A familia e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas “Funerais.

do o féretro ás 09:00 h do Veló-
rio Municipal de São Pedro se-
guindo para o Cemitério daquela
localidade onde foi inumado em
jazigo da família. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS.

SR.SERGIO SILVA DE TOLE-
DO ARRUDA faleceu no dia 20/
03 na cidade de São Pedro,
contava 96 anos de idade e era
casado com a Sra.Wilma Luca
D’Almeida Toledo.Era filho dos
finados Sr.Lazaro de Toledo
Arruda e da Sra.Marieta Silva
de Toledo Arruda Deixa os fi-
lhos: Evandro, Mariene,Sergio
e Marieliz .Deixa netos ,bisne-
tos e demais parentes. O seu
corpo foi transladado no dia 21/
03 para a cidade de Jau saindo
a urna mortuária do Velório
Memorial Bom Jesus –sala 1

da cidade de São Pedro ás
12:50 h seguindo para o Veló-
rio Municipal da cidade de Jau
sendo o seu sepultamento ás
17:00 no Cemitério daquela lo-

calidade onde foi inumado em
jazigo da família . . À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS.

Stefani Dias Vilas Boas

Sabemos que o consumo de-
senfreado, que foi desencadeado
após a revolução industrial, cau-
sou e segue causando diversos im-
pactos ambientais devido a muitos
fatores como a extração de maté-
ria prima, emissão de poluentes e
até a destinação final dos produ-
tos usados, trazendo prejuízos ao
planeta, muitas vezes, irreversíveis.
Somos o tempo todo bombardea-
dos com anúncios e propagandas
que vêm de diversos meios de co-
municação, a fim de nos converter
ao sistema de consumo, nos fazen-
do sentir desconexos da atualida-
de gerando uma necessidade de
compra, em especial, de roupas.

A indústria da moda é a que
mais cresce ano após ano e, ao con-
trário de outros setores, foi um dos
únicos que continuaram numa
crescente durante a pandemia. Isso
é ótimo. Gera empregos e movimen-
ta a economia. Mas devemos tam-
bém olhar por trás da cortina. Es-
tamos vivendo uma onda do que
chamamos de fast fashion, que é
um sistema de produção, em especi-
al, de roupas que visa produzir em gran-
des quantidades de maneira rápida e
muitas vezes com mão de obra precá-
ria, análoga à escravidão. Tudo para
entregar ao consumidor final, uma
peça de roupa consideravelmente ba-
rata e de qualidade duvidosa, que
será descartada assim que deixar
de ser tendência. Isso permitiu que
a indústria da moda se tornasse
uma das mais poluidoras do mun-
do, ficando atrás, somente, da pe-
trolífera, que fornece matéria pri-
ma para a indústria têxtil.

Todo ano são mais de 170 mil
toneladas de resíduos têxteis, ape-
nas no Brasil, que infelizmente não
têm uma destinação correta. Salvo
exceção, aqueles que vão para reci-
clagem, que representam cerca de
20%. Os restantes vão para ater-
ros, quando não vão para cursos
d'água ou são incinerados, geran-
do outros problemas ambientais
que afetam a todos, mas direta-
mente, comunidades carentes que
vivem em condições insalubres.
Muitas vezes não vemos o proble-
ma, mas ele existe, e de certa for-

ma, impacta na sua vida ou impac-
tará, mais cedo ou mais tarde.

Desde o início da humanida-
de, sempre buscamos deixar nossa
marca no mundo de alguma ma-
neira, e, na atualidade, buscamos
criar uma identidade visual, que,
culturalmente falando, é o que nos
torna parte ou não de um grupo
social. O importante é sabermos
que podemos obter isso de manei-
ra sustentável, com consumo cons-
ciente e pensamento crítico. Hoje
em dia temos opções de comprar
roupas ecologicamente corretas, de
fibra natural, com tinturas e pig-
mentos que não afetam o meio
ambiente. Temos também a vanta-
gem de poder comprar em brechós,
lojas que revendem peças usadas e
semi-novas, com preços acessíveis.
Isso tudo torna possível que o cres-
cimento econômico e a preservação
natural andem lado a lado.

Sabendo destes fatos, é impor-
tante pensar duas vezes antes de
comprar algo. Saber de onde vem
sua roupa e para onde vai, ter cons-
ciência do que está por trás de um
simples tecido te torna capaz de
fazer escolhas mais saudáveis e
mudanças significativas para o
mundo. A mudança pode estar a
um passo, ou a uma peça.

Mas e você? O que achou des-
sas dicas? Têm alguma indicação
de comércio sustentável pra nos
dar? Em qual brechó você cos-
tuma comprar? Vamos compar-
tilhar essas dicas nas nossas
redes sociais e conscientizar
mais pessoas sobre o assunto!

Stefani Dias Vilas Boas é
colaboradora técnica da
Coordenadoria de Meio
Ambiente de São Pedro

Manifestantes caminharam do MASP até a Secretaria Estadual da Educação;
eles defendem a educação pública de qualidade; Apeoesp lidera o movimento

Carregando faixas e cartazes
e gritando palavras de ordem em
defesa da educação pública de qua-
lidade, milhares de profissionais da
educação, estudantes, pais, inte-
grantes de movimentos sociais,
parlamentares e outros setores da
sociedade se reuniram quarta (22),
em manifestação em São Paulo em
que reivindicaram a aplicação cor-
reta do piso salarial profissional
nacional para todo o magistério,
revogação da reforma do ensino
médio, APDs em local de livre es-
colha, devolução dos valores des-
contados  dos aposentados, fim do
subsídio e carreira justa e atraen-
te, fim das PEIs (Programa de En-
sino Integral) e educação de quali-
dade inclusiva para todas as cri-
anças e jovens. A manifestação,
organizada pela Apeoesp (Sindica-
to dos Professores do Estado de São
Paulo), e coordenada pela sua pre-
sidenta, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), fez parte do "Dia
Nacional de Luta da Educação".

A manifestação teve início com
concentração na avenida Paulista,
no vão livre do Masp, e seguiu em
caminhada até a Praça da República,
em frente à sede da Secretaria Estadu-
al da Educação, onde ocorreu ato pú-
blico. De acordo com Bebel, a luta não
se esgota neste ato. "Vamos continuar
unidos e mobilizados rumo à greve
geral da educação no dia 26 de abril
em defesa de todas as nossas pau-
tas", enfatizou a deputada e presi-
denta da Apeoesp.

De acordo com Bebel, a mobi-
lização continuará nos próximos
dias, tanto pela revogação da re-
forma do ensino médio e BNCC
(Base Nacional Comum Curricu-
lar), assim como pela aplicação do
reajuste do piso na carreira dos
professores e  em defesa do magis-
tério paulista. "Também queremos
a devolução do montante que foi
confiscado dos servidores estadu-
ais com a reforma da previdência.
"A imposição dessa reforma, com
seus falsos ́ itinerários formativos´,
promove mais uma vez a exclusão
da juventude. Queremos ensino
médio que atenda os interesses dos
filhos e filhas da classe trabalha-
dora", enfatiza.

A Apeoesp quer a valorização
salarial e profissional dos profes-
sores, com a instituição de mesa
permanente de negociação com o
governo estadual, processo de atri-
buição de aulas justo e transparen-
te, que corrija os erros, distorções e
injustiças, assim como a imediata
revogação do artigo 80 da LC 1374/
2022 para que a classificação da
atribuição de aulas seja por tempo
de serviço, cursos e concursos, além

A Professora Bebel coordenou a manifestação marcada por caminhada até a Secretaria Estadual da Educação

Durante a manifestação, professores reivindicaram reajuste salarial melhores condições de trabalho

Divulgação

do cumprimento correto da Lei do
Piso Salarial Profissional Nacional.
"Queremos o pagamento do reajus-
te de 10,15% conquistado na justiça
e bloqueado no Supremo Tribunal
Federal. Queremos que o governo
do Estado retire o recurso extraor-
dinário e aplique o reajuste, assim
como o pagamento do reajuste de
33,24% referente ao PSPN em 2022
e o pagamento do reajuste de
14,95% referente do PSPN (Piso Sa-
larial Profissional Nacional) em
2023, além do cumprimento da

Meta 17 do PNE/PEE - equipara-
ção com a média salarial dos de-
mais profissionais com formação
de nível superior, com reconstitui-
ção da nossa carreira, fim do Sub-
sídio - revogação da LC 1374/2022
e recuperação de nossos direitos,
carreira aberta, justa e atraente -
tempo de serviço e formação como
fatores evolutivos, demais direitos
e interfaces com a qualidade da
Educação, conforme as Diretrizes
Nacionais para a Carreira do Ma-
gistério Público", destaca Bebel.

Na manifestação também foi
enfatizada a luta pela estabilidade
dos professores da categoria O, até
que seja realizado concurso públi-
co para contratação de 100 mil
novos professores. "Os professo-
res também pedem a revogação
da LC 173/2021, imposta pelo
ex-presidente Jair Bolsonaro
para que seja computado o tem-
po de serviço de 2020 e 2021 para
efeitos de evolução, promoção, quin-
quênios, licenças-prêmio e outras
vantagens", explica Bebel.
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Delegação de São Pedro terá 60 atletas
Delegação de São Pedro participará da fase regional da competição que acontece de 28 de março a 2 de abril em Lençóis Paulista

Os Jogos da Melhor Idade
(Jomi), principal torneio esporti-
vo voltado para a terceira idade
no Estado de São Paulo, com
participação do público 60+, te-
rão a participação de uma dele-
gação são-pedrense formada
por aproximadamente 60 atle-
tas, com idade entre 60 e 86 anos.
A delegação de São Pedro vai par-

ticipar da fase regional da compe-
tição que acontece de 28 de março
a 2 de abril em Lençóis Paulista. A
competição funciona no formato de
olimpíada regional, com disputas
de 14 modalidades, nas categorias
feminino e masculino

As mesmas modalidades são
disputadas em todas as etapas re-
gionais, mas para a final vão so-

mente os dois primeiros coloca-
dos de cada categoria.

A delegação são-pedrense vai
participar das disputas de Atletis-
mo masculino e feminino; Bocha;
Dominó masculino e feminino; Da-
mas masculino; Xadrez masculino;
Coreografia; Dança de Salão; Natação
feminina; Voleibol adaptado mascu-
lino e feminino e Tênis de Mesa.

"Levaremos uma das maiores
delegações de todos os tempos. Na
edição passada, São Pedro partici-
pou de três modalidades esporti-
vas e levou medalhas em todas as
que participou. Para este ano, a
expectativa está grande para a par-
ticipação", conta a professora Mai-
tê Bina, responsável pela delegação.

A saída da delegação está mar-

cada para as 9h do dia 28, em fren-
te à Coordenadoria de Lazer. A ce-
rimônia de abertura será às 13h e a
modalidade de coreografia, que dá
abertura às competições, acontece
a partir das 15h. "Na última edi-
ção, São Pedro conquistou o 3º lu-
gar nesta modalidade, um feito iné-
dito para o município, e este ano o
grupo está otimista para mais uma

grande apresentação", complemen-
ta Maitê.

HISTÓRICO - O Jomi subs-
tituiu o Jori - Jogos Regionais do
Idoso, que realizou 23 edições.
O modelo continua o mesmo: a
coordenação é da Secretaria
Estadual de Esportes em con-
junto com as Prefeituras que
sediam cada etapa.

Em 2022, São Pedro conquistou medalhas em três modalidades no Jomi Representantes de São Pedro ficaram em um 3º lugar inédito na coreografia

Divu lgação
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São Pedro abre consulta pública de projeto que injetará R$ 331 mil
A Prefeitura de São Pedro, por

meio da Coordenadoria de Cultu-
ra, abriu na terça-feira (21) con-
sulta pública para a execução da
Lei Paulo Gustavo (Lei 195/22), que
ainda neste ano destinará R$ 331
mil do Fundo Nacional de Cultura
para o município. O objetivo é re-
duzir ao máximo o prejuízo do se-
tor cultural durante o período da
pandemia de Covid-19.

Dos R$ 331 mil, um total de
R$ 175 mil será destinado ao apoio
a produções audiovisuais; R$ 40
mil ao apoio a sala de cinema; R$
20 mil para capacitação, apoio a ci-
neclubes e a festivais; e R$ 95 mil
para apoio às demais áreas, que não
a de audiovisual.

A consulta pública representa
a oportunidade para que os agen-
tes culturais, autoridades públicas,
comunidade artística e a socieda-
de civil levem sugestões de temas,
recursos, valores dos projetos, en-
tre outros.

A consulta pública está aberta
até 17h do dia 31 de março e o for-
mulário está disponibilizado por
meio do link Consulta Pública da
Lei Paulo Gustavo - São Pedro - SP
(google.com). Todas as sugestões
terão sua viabilidade analisada,
bem como o interesse e consonân-
cia com a política pública do muni-
cípio. A consulta está dividida em
quatro seções, sendo somente a
primeira de preenchimento obriga-
tório e as demais, na condição de

optativas, que auxiliarão no desen-
volvimento de editais.

LEI - A Lei Complementar 195,
de 8 de julho de 2022, conhecida
como Lei Paulo Gustavo, foi criada
para incentivar a cultura e garan-

tir ações emergenciais, em especial
às demandadas pelas consequên-
cias do período da pandemia de
Covid-19. A lei homenageia o ator
que faleceu em decorrência da do-
ença, em maio de 2021.
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Bebel: "Violência é resultado
do sucateamento da educação"
A presidenta enfatiza que a Apeoesp realiza pesquisas periódicas sobre a violência
nas escolas e constata frequentemente que a comunidade escolar se sente insegura

A deputada Professora Bebel cobra políticas do Estado contra a violência nas escolas

Para a presidenta da Apeoesp
(Sindicato dos Professores do En-
sino Oficial de Ensino no Estado
de São Paulo), a deputada estadu-
al Professora Bebel (PT), a violên-
cia, que infelizmente, tem ocorrido
nas escolas é resultado do sucatea-
mento da educação pública esta-
dual. "Faltam funcionários, falta
segurança e no entorno das uni-
dades não existe trabalho preven-
tivo. Há anos a Apeoesp e o meu
mandato popular cobram políticas
do Estado contra a violência nas
escolas, mas os seguidos governos
estaduais, em vez de resolver os
problemas, reduzem possíveis so-
luções, como o programa de medi-
ação escolar", escreveu ela em suas
redes sociais ao tomar conhecimen-
to de que um estudante de 19 anos
foi preso em flagrante, na última
quarta-feira, 22 de março, em Pi-
racicaba, depois de ameaçar cole-
gas em uma escola estadual, utili-
zando um cutelo, um tipo de faca
usado para cortar carnes.

Neste episódio, a presidenta da
Apeoesp e deputada diz que feliz-
mente ninguém se feriu. Porém, ela
enfatiza que a Apeoesp realiza pes-
quisas periódicas sobre a violência nas

escolas e constata frequentemente que
a comunidade escolar se sente inse-
gura. "Por isso, mais uma vez, aí
vai a o alerta: governador Tarcí-

sio, secretário Feder, precisamos de
tecnologia na educação sim, mas
existem outros problemas graves a se
resolver antes disso. Problemas estru-

turais que conduzem à deficiências
na qualidade do ensino e à ocor-
rência desses lamentáveis casos de
violência", escreveu Bebel.

LLLLLUTOUTOUTOUTOUTO

Padre Jorge, um ícone, amigo do professor, um defensor da educação
É com imensa tristeza que

recebi nesta manhã de sexta-
feira a notícia do falecimento
do Monsenhor Jorge Simão
Miguel, páraco emérito da Pa-
róquia Imaculada Conceição,
em Piracicaba. Nossa cidade
está de luto! Padre Jorge era

muito  querido por toda comu-
nidade, enfim um ícone na ci-
dade, que tinha um carinho
muito especial para com os
professores,  enfim, era um
amigo do professor, um de-
fensor da educação.  Padre
Jorge Miguel Simão dizia que "a

missão do professor é sublime,
porque forma a criança, o jo-
vem, o adulto, para que tenha
uma vida com sentido, com
uma bela educação, que é reque-
rida pelo Nosso Senhor, o  'Di-
vino Mestre'. O professor  desem-
penha a mesma tarefa de Jesus

Cristo, de educar o povo, mas re-
cebe muito menos do que mere-
ce". Fará  muita falta! Meus sen-
timentos aos familiares e amigos.

Professora Bebel  depu-
tada estadual pelo PT e
presidenta da Apeoesp

Divulgação
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Santa Maria realiza Dia D
da Vacina Bivalente

Santa Maria da Serra realiza
no sábado, 1º de abril, o Dia 'D' da
campanha da Vacina Bivalente
contra a Covid-19. O atendimen-
to acontece na Casa da Vacina
das 8h às 17h para todos que se
incluam nos grupos prioritários

Serão vacinados idoso de 60
anos ou mais; pessoas que vi-
vem em instituições de longa
permanência; pessoas imuno-
comprometidas (12+); gestantes
e puérperas; trabalhadores da
saúde; pessoas com deficiência
permanente (12+); população pri-
vada de liberdade e adolescentes
em medidas socioeducativas; e fun-
cionários do sistema prisional.

"É muitíssimo importante
que todos, sem exceção, que
pertençam ao grupo prioritário
se vacinem. É a nossa maior
garantia contra o Coronavírus.
Houve uma diminuição signifi-
cativa de casos, mas ainda é
algo que existe e nossa princi-
pal arma para combater o vírus
é a vacina", comentou o diretor
de Saúde, Diego Delfino.

No dia será possível também
realizar o cadastro para crianças
de 6 meses a 2 anos 11 meses e
29 dias. Para as crianças de 3
anos ou mais que receberam a
última dose há pelo menos 4 meses
também devem receber reforço.

O atendimento acontece na Casa da Vacina das 8h às 17h

Divulgação
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Santa Maria da Serra adota IPTU online
Já está disponível no site da

Prefeitura de Santa Maria da
Serra, o IPTU online, uma ino-
vação que vai dar mais agilida-
de, praticidade e economia no
recolhimento de IPTU, ISS, ISS-
QN e outras taxas.

Através do sistema, o cidadão
pode consultar débitos, emitir cer-
tidões e ter as opções de pagar via
QR Code, código de barras ou
imprimir o boleto para efetuar
o pagamento em qualquer apli-
cativo ou correspondentes ban-
cários: Lotérica, Caixa Econômi-
ca e Banco do Brasil.

Para quem preferir o modo
convencional, o Ganha Tempo
ao lado do prédio da Prefeitura
fará a impressão das parcelas,
além de oferecer auxílio caso
necessário. É importante o con-
tribuinte que se dirigir à Pre-
feitura leve o talão do ano
anterior. Em caso de isenção
por Lei Municipal, o cidadão
deve procurar o CRAS.

"Hoje o mundo é digital,
praticamente todas as operações
são feitas dessa forma e a ad-

Novo sistema visa facilidade, portabilidade e modernização nos serviços públicos

ministração precisa acompa-
nhar essa evolução. Nós esta-
mos disponibilizando toda a
equipe para auxiliar aqueles que
tiverem alguma dificuldade
nesse início, mas é um meio
moderno, fácil, rápido e simples
que veio pra ficar", comentou o
prefeito Josias Zani Neto.

A novidade, além de gerar
economia e sustentabilidade, vai

garantir a agilidade no proces-
so, já que muitos já usam este
meio no pagamento de outras con-
tas. O serviço está funcionando
desde a última segunda-feira.

Nas redes sociais, a adminis-
tração explica o passo a passo da
operação. Mais informações:
www.santamariadaserra.sp.gov.br
ou no Setor de Tributos: (019) 3187
-9918
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Helinho Zanatta articula quase
R$ 6 mi para cidades da RMP
Como ainda não tem direito a emendas impositivas, o parlamentar viabilizou
recursos da União através do deputado federal Gilberto Nascimento (PSC)

Quase R$ 6 milhões foram des-
tinados a nove municípios perten-
centes à Região Metropolitana de
Piracicaba por meio de articulação
política do vice-presidente da As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, deputado estadual Heli-
nho Zanatta (PSC).   O parlamen-
tar tomou posse no dia 15 deste
mês e ainda não tem direito a
emendas impositivas, mas  con-
seguiu viabilizar recursos fede-
rais junto ao deputado federal
Gilberto Nascimento (PSC).

A cidade de Piracicaba deve
receber, ao todo, R$ 3,5 milhões,
sendo R$ 1 milhão para o Hos-
pital dos Fornecedores de Cana,
R$ 1 milhão para a Santa Casa
de Piracicaba e mais R$ 1,5 mi-
lhão para a  prefeitura,  via
transferência especial.

 São Pedro receberá R$ 800 mil
para a Saúde, destinados ao Hospi-
tal Beneficente São Lucas.

Charqueada receberá R$
300 mil para a saúde, sendo R$
150 mil para a prefeitura e mais
R$ 150 mil para o Hospital e
Maternidade Beneficente.

Também receberão R$ 200 mil
cada uma, todas para a área da
saúde: Santa Maria da Serra,
Águas de São Pedro, Ipeúna,
Saltinho e Santa Gertrudes.

Já a cidade de Capivari re-
ceberá o valor de R$ 300 mil,
diretamente para prefeitura,
via transferência especial.

O deputado estadual Helinho Zanatta tomou posse no dia 15 de março
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Município realiza etapa local de Conferência Nacional
A etapa de São Pedro da 17ª

Conferência Nacional de Saúde -
"Amanhã Vai Ser Outro Dia! " foi
realizada no dia 22 de março na
Câmara Municipal. Coordenada
pelo secretário de Saúde Leandro
Sanches, a etapa abordou questões
do município que serão levadas
para os eventos estadual e nacio-
nal. A etapa municipal da conferên-
cia acontece a cada quatro anos,
aberta a  participação de toda soci-
edade civil, representantes dos tra-
balhadores e gestores do SUS, com
o objetivo de avaliar a situação atu-
al da Saúde Pública, elaborar pro-
postas e definir as diretrizes que
devem ser incorporadas na elabo-
ração dos Planos Plurianuais e Pla-
nos de Saúde Estadual e Nacional.

As conferências acontecem
em todo o país e têm quatro ei-
xos temáticos para discussão e
elaboração de propostas para a
Política de Saúde/SUS: O Brasil
que temos. O Brasil que quere-
mos; O papel do controle social
e dos movimentos sociais para
salvar vidas; Garantir direitos
e defender o SUS, a vida e a de-
mocracia; e Amanhã vai ser ou-
tro dia para todas as pessoas.

A etapa municipal da Conferên-
cia Nacional de Saúde é base para o

Secretário de Saúde Leandro Sanches na reunião realizada na Câmara Municipal

André Castro/Prefeitura de São Pedro

planejamento ascendente do SUS,
sendo responsável pela elaboração
de propostas e revisão dos Planos
Municipais de Saúde elaborados
para os anos de 2022 a 2025.

Nas etapas municipais são
elaboradas e aprovadas propos-
tas e diretrizes que atendam às
necessidades de saúde da po-
pulação e eleitas, de forma pa-

Helinho Zanatta agradece a
sensibilidade do deputado federal
Gilberto Nascimento e destaca
que busca com as emendas au-
xiliar as cidades da região, as
quais lhe deram expressiva vo-
tação nas eleições do ano passado.

"Agradeço ao deputado fe-
deral Gilberto Nascimento pela
parceria e sensibilidade. Como
assumi neste mês e o Orçamen-
to de 2023 foi aprovado no ano
passado, não temos direito nes-
se ano a emendas paramenta-

res. No entanto, busquei parce-
rias como essas e seguiremos
nesse propósito, sempre buscan-
do ajudar e fortalecer as cida-
des de nossa região", disse.

O vice-presidente da Assem-
bleia Legislativa destaca que fará
um mandato voltado ao muni-
cipalismo e fortalecer as cida-
des faz parte de suas metas.

"Nosso mandato é muni-
cipalista, pois sou municipa-
lista nato e governei duas ci-
dades, essa é a experiência

q u e  l e v o  a o  P a r l a m e n t o .
Além de saber os problemas,
tenho já trabalhado na bus-
ca por soluções e as emendas
são parte delas, mas como eu
sempre  d i s s e ,  n ã o  s ã o  o  f i -
nal  do caminho.  Mas tenho
cer teza  que  esses  recursos
a j u d a r ã o  m u i t o  a s  c i d a d e s
da  nossa  região" ,  destacou
ele,  que ressalta que traba-
l h a r á  j u n t o  a o  G o v e r n o
para que mais  c idades pos-
sam ser  benef ic iadas .

ritária, pessoas delegadas que
participarão da conferência es-
tadual de saúde. As conferênci-
as estaduais serão realizadas
entre abril e maio de 2023

ETAPA NACIONAL - A 17ª
CNS é organizada pelo Conselho Na-
cional de Saúde e Ministério da Saúde,
e será realizada 3 a 5 de julho de 2023,
em Brasília. Com o tema "Garantir Di-

reitos e Defender o SUS, a Vida e a
Democracia - Amanhã Vai Ser Outro
Dia", A conferência dá continuidade
aos debates sobre o fortalecimento e
aprimoramento do SUS que acontece-
ram na 16ª CNS (8ª+8), em 2019,
quando foram delineadas propo-
sições e reivindicações para o
desenvolvimento nacional e
qualidade de vida da população.

CCCCCONVÊNIOONVÊNIOONVÊNIOONVÊNIOONVÊNIO

Saúde de Santa Maria
zera fila por cateterismo

A Saúde de Santa Maria da Serra
zerou a fila de pacientes que precisa-
ram de cateterismo. Por meio de um
convênio com a Santa Casa de Jaú,
agora quem passar pelo atendimento
cardiológico e precisar do exame será
encaminhado diretamente para o
local e fazer o procedimento.

Segundo a prefeitura da cida-
de, foram necessários apenas dois
meses para zerar a fila. Foram 15
casos de cardiologia e um de angi-
oplastia (procedimento empregado
para combater a obstrução das ar-
térias do coração). Na demanda,
havia pacientes que esperam pelo

exame há mais de um ano, corren-
do riscos de piora no quadro clíni-
co.  Hoje a média para um atendi-
mento é de no máximo 20 dias.

"Quando chegamos em 2021
havia uma fila significativa. Uma
espera que podia até vir a agravar
o estado do paciente. Com essa agi-
lidade, nós detectamos e tratamos
com mais eficiência", disse o cardi-
ologista Leonardo Bizon.  Os aten-
dimentos acontecem todas as ter-
ças-feiras, das 13h às 17h no Posto
Central Amália Gothardo. Para a
consulta é necessário o agenda-
mento na própria unidade.

Convênio entre Prefeitura e Santa Casa de Jaú deu agilidade aos atendimentos

Divulgação
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Itirapina completa 88 anos com conquista
histórica, o Poupatempo, e agora mira moradia
Prefeita Dona Graça faz uma avaliação dos avanços do município, fala das principais obras e adianta projetos futuros

Com estimados 18.610 habi-
tantes, Itirapina completa 88 anos
neste sábado (25) com vários avan-
ços para comemorar. São melhorias
no setor de saúde, da educação, infra-
estrutura urbana e rural e nos servi-
ços, cuja festejada conquista foi a uni-
dade do Poupatempo, inaugurada no
início deste ano, que facilitou a vida
dos cidadãos e também de mora-
dores da região. Os investimentos
refletem diretamente na qualidade
de vida de seus moradores.

A lista dessas ações inclui o
Corujão da Saúde, com atendimen-
tos médicos em horário ampliado,
até a noite; e visita de médico e den-
tista a sítios e fazendas para aten-
der a população da zona rural. Na
educação, reformou e ampliou cre-
ches, e está construindo uma nova,
assim como uma nova escola; au-
mentou número de linhas de
transporte de alunos da zona ru-
ral, com ônibus equipado com pla-
taforma para entrada de deficien-
tes e investiu em material pedagó-
gico e na formação de todos os pro-
fissionais, enumera a prefeita Ma-
ria da Graça Zucchi Moraes, a
Dona Graça.

Um dos maiores municípios
do Estado de São Paulo, Itirapina
está bem estruturada para a ma-
nutenção de estradas rurais e pe-
quenas obras. No ano passado, em
convênio com o Governo do Esta-
do, ampliou sua frota em 11 veícu-
los. Entre eles estão maquinários
de grande porte e alto valor, como
retroescavadeira e motonivelado-
ra. Município de Interesse Turísti-
co (MIT), Itirapina agora conta
com sinalização turística e estão em
construção novos banheiros públi-
cos, entre outras melhorias, para o
Balneário Santo Antônio, o Broa.
Em breve, será inaugurado o Pos-
to de Informação Turística (PIT)
no Passeio Público, que está pas-
sando por uma ampla reforma.

Itirapina está avançando em
qualidade de vida para seus habi-
tantes. A cidade ganhou uma pista
de skate e, em breve, será entregue
a piscina de água aquecida. Apro-
veitando o aniversário de Itirapi-
na, Dona Graça adianta que tem
muitos projetos pela frente. Um
deles é na área de habitação. "Que-
remos oferecer moradia para bai-
xa renda, pois temos defasagem de
casas", afirma. Confira entrevista
com a prefeita.

Como o Poupatempo, que
hoje é um orgulho da cidade,
ajuda a população?

Dona Graça - Na verdade, nin-
guém acreditava que Itirapina po-
deria ter um Poupatempo, porque
normalmente é um serviço para
municípios com mais de 20 mil
habitantes, número que ainda não
atingimos. E o Poupatempo resol-
veu a vida de muita gente porque
reúne serviços tão importantes para
o cidadão, seja pessoa física ou ju-

rídica. A população, antes, precisa-
va viajar até São Carlos ou Rio Cla-
ro para tirar um simples RG e re-
solver pendências de documenta-
ção. E hoje, isso se faz aqui. Inclu-
sive recebemos moradores de cida-
des menores da região para resol-
ver suas pendências.

Na área da saúde, quais
os principais avanços?

Dona Graça - Avançamos bas-
tante, mas em saúde sempre se tem
muito a fazer porque a demanda é
grande. Era preciso priorizar e nós
priorizamos fazer um bom atendi-
mento na atenção básica. Ou seja,
prevenção. Para isso, ampliamos o
Programa de Saúde da Família
(PSF). Atualmente, estamos abrin-
do o terceiro PSF. E implantamos o
Corujão da Saúde para, em dias
agendados, atender a população à
noite. Assim, quem trabalha e não
conseguia ir à unidade de saúde
no horário regular é atendido. Tam-
bém levamos médico e dentista até
os moradores da zona rural para
consultas e vacinação, um serviço
que não tinha. E temos um hospi-
tal 100% municipal que atende dia
e noite, sempre com dois médicos
plantonistas e a equipe de enfer-
magem necessária.

E em educação, o que Iti-
rapina agregou?

Dona Graça - Temos ações em
várias frentes. A entrega de uni-
forme escolar no início do ano leti-
vo é uma delas. Antes, não tinha
esse cronograma. Outra é amplia-
ção no número de linhas de trans-
porte escolar para a criança ou ado-
lescente chegar mais rápido à esco-
la porque nossa zona rural é muito
extensa. Agora, ninguém fica mais
de uma hora dentro do ônibus. In-
vestimentos em material pedagó-
gico para todas as escolas e capaci-
tação para todos os profissionais
da educação. E investimos nos pré-
dios escolares. Estamos amplian-
do uma das creches, que terá mais
quatro salas e sanitários; reforma-
mos uma outra creche; estamos
ampliando e reformando uma es-
cola de período integral, que vai fi-
car muito bem estruturada, e te-
mos uma obra de grande vulto: a
construção do Cemei, que é o Cen-
tro Municipal de Educação Infan-
til. É um prédio grande, que está
na primeira fase da obra, que é a
terraplanagem, e vai abrigar cre-
che e pré-escola.

A frota municipal foi am-
pliada e renovada de forma
que está estruturada para os
próximos anos?

Dona Graça - Isso. Recebemos
onze veículos. Acho que é um gan-
ho que, nesta dimensão, nunca
houve. O Governo do Estado abriu
um programa de renovação de fro-
ta e nós corremos atrás e consegui-
mos onze veículos, incluindo má-
quinas pesadas e caras. Tem retro-
escavadeira e motoniveladora, ca-

minhão-pipa, duas ambulâncias e
duas caminhonetes 4X4, uma para
a Defesa Civil e outra para segu-
rança no campo. Também conse-
guimos ônibus escolar e van para
transporte de deficientes.

Na cidade, o que tem sido fei-
to para a qualidade de vida do iti-
rapinense?

Dona Graça - Temos obras
grandes e que toda a população,
um dia ou outro, usufrui. Refor-
mamos um calçadão, que era mui-
to antigo e estava deteriorado, e
construímos outro do zero em um
terreno abandonado na Vila Le-
mos. Agora, esse calçadão é um dos
lugares mais bonitos da cidade.
Entregamos uma pista de skate,
antiga reivindicação da população
desde que outra pista existente foi
demolida. Era um compromisso
meu de campanha.  E investimos
em iluminação tanto do novo cal-
çadão quanto da pista de skate e
isso deixou a cidade mais bonita.
Estamos reformando o piso do Pas-
seio Público e temos muitas obras
em andamento.

Para o restante deste
ano e 2024, o que Itirapina
pode esperar?

Dona Graça - Temos várias
obras de grande serventia para a
população que serão entregues ain-
da neste ano. E temos outras em
planejamento. Mas destaco meu
compromisso de ofertar casas po-
pulares. Inclusive já estamos desa-
propriando uma área para a cons-
trução das casas, mas é um pro-
cesso complexo e demorado porque
é judicial. Com a liberação do ter-
reno, que é o primeiro passo, mi-
nha ideia é fazer parceria com pro-
jetos como Minha Casa Minha Vida
ou CDHU para oferecer moradia
para quem é de baixa renda. E va-
mos entregar, fruto de um investi-
mento do Governo do Estado, a
pavimentação da vicinal que liga
Itirapina a Ubá, que é um bairro
turístico e onde temos envase de
água mineral.

E para fomentar o turismo,
o que Itirapina está fazendo?

Dona Graça - O desenvolvi-
mento do turismo é uma luta
que travamos há muito tempo.
Hoje somos MIT, Município de
Interesse Turístico, e recebemos
anualmente um recurso para
investir no setor. É um recurso
importante, mas não o suficien-
te. Então, o município também
põe recursos próprios. E temos
trabalhando na divulgação da
cidade, implantamos a sinaliza-
ção turística dentro da cidade e
nos pontos turísticos; em bre-
ve, teremos o Posto de Atendi-
mento ao Turista, PIT, no Pas-
seio Público; estamos fazendo
banheiros públicos no Broa, va-
mos calçar a avenida principal
de acesso ao Broa e estamos fa-

Em entrevista, prefeita de Itirapina, Dona Graça, fala do avanço em qualidade de vida para os seus habitantes

zemos o portal de entrada da
cidade. Um portal muito boni-
to, que é característica de cida-
de turística. E fomentamos o
turismo com eventos culturais
e esportivos para chamar o tu-
rista a visitar Itirapina. E faze-
mos parte da região turística
Serra do Itaqueri, que prevê
ações conjuntas das cidades
para fomentar o turismo.

Além das obras e melho-
rias em serviços para a popu-
lação, também teve valoriza-
ção dos servidores públicos
municipais?

Dona Graça - Sim. Consegui-
mos recuperar parte do poder aqui-
sitivo dos servidores, que estava mui-
to defasado. No ano passado, o reajus-
te foi de 15%, sendo que 10% de repo-
sição da inflação de 2020 e 2021, e

5% de reajuste real. Além disso, fize-
mos uma reforma administrativa que
nos permitiu corrigir distorções de al-
guns cargos cujos salários estavam
muito defasados. E tivemos reajuste
de 40% no Vale Alimentação para
todos os servidores. E vamos con-
tinuar a valorização do servidor.
Para este ano, ainda estamos estudan-
do o percentual de reajuste, mas o ob-
jetivo é recuperar o poder aquisitivo.
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Evento reúne primeiras-damas e
presidentes dos Fundos Sociais da região

Promover a união e a tro-
ca de informações para inici-
ativas que ajudem a área so-
cial dos municípios foi tema
central do encontro de pri-
meiras-damas e presidentes
dos Fundos Sociais da região.

A ideia partiu do municí-

pio de Charqueada, e contou
com a p a r t i c i p a ç ã o  d a  p r i -
meira-dama,  presidente do
F u n d o  S o c i a l  e  s e c r e t á r i a
d e  P r o m o ç ã o  S o c i a l  d e
Águas de São Pedro,  Aman-
da Gonçalves ,  e  a  ass isten-
te  socia l  Salete  Fedrizz i .

Oportunidade  também
para tratarem de iniciativas
em conjunto e fortalecer os
fundos sociais. "Um encontro
maravilhoso e cheio de infor-
mação para somar. Amei co-
nhecer  um pouco  mais  de
cada uma e saber, com mais

profundidade, o trabalho de-
senvolvido nas cidades vizi-
nhas. Criamos um laço que
certamente renderá muitos
frutos para a nossa região",
pontuou Amanda. A ideia é
que novos encontros aconte-
çam nos próximos meses.
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Prefeitura de
Águas adquire
placa compactadora

A Prefeitura de Águas de
São Pedro comprou uma placa
compactadora para auxílio em
serviços urbanos. A máquina
custou R$ 4.189,89 aos cofres
públicos e é da marca Matsuya-
ma. Ela será usada para ma-
nutenções rápidas de massa
fria, compactação de asfalto,
recapeamento asfáltico, as-

sentamento de pisos intertra-
vados e compactação de so-
los em geral como brita, areia,
cascalho, bases e sub-bases.
A compactadora é movida a
gaso l ina .  Também é  idea l
para terraplanagem, compac-
tação de vala, manutenção de
estradas, paisagismo e pavi-
mentação de tijolos.

A ideia é que novos encontros aconteçam nos próximos meses.
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Equipe de natação conquista
ótimos resultados em Brotas

A equipe de natação máster
de Águas de São Pedro mais
uma vez fez bonito na Trirex,
competição realizada no último
final de semana no Patrimônio,
em Brotas. Gilberto Ragonha
alcançou o 1° lugar na catego-
ria máster H nos 750 metros;
Luiz Vasconcelos também figurou
no lugar mais alto do pódio na ca-
tegoria máster I 750 mts; Mário
César Azevedo foi o 1° na categoria
máster I 3000 mts; Eduardo Cam-
pos ficou em 2° lugar na categoria
máster G 1500 mts; Mário César
Azevedo conquistou o 1° lugar na
categoria máster I 3000 mts; Va-
dinho Verrengia chegou em 3° na
categoria master G 3000 mts;
George Heins Psillakis foi o 4°
lugar na categoria máster G
3000; Rafael Prota é o 4° lugar
na categoria máster D 750 mts
e Beatriz Alvarenga 2° lugar na
categoria máster H 3000.
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